
ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал журналистам 
о переговорах по Карабаху, зерновой сделке и мобилизации

Острые ответы

Евгений Гайва,                
Алена Шадрина

Р
осавиация утвердила спи-
сок субсидируемых меж-
региональных маршрутов 

на следующий год. К выполне-
нию программы 17 авиакомпа-
ний приступят уже с 1 января. 

Летать по доступным ценам 
пассажиры смогут по 308 
направлениям. Такие рейсы вы-
полняются в обход Москвы. В 
перечне, например, перелеты из 
Абакана в Омск, Сочи, из Архан-
гельска в Ярославль, Казань или 
из Барнаула в Пермь, Сургут, 
Тюмень. Авиакомпании получа-
ют субсидии из федерального 
бюджета, чтобы авиабилеты 
были доступнее, а маршрутная 
сеть — шире. На 2023 год из фе-
дерального бюджета выделено 9 
млрд рублей. По части маршру-
тов дополнительные субсидии 
предоставляют регионы. 

В результате стоимость суси-

дируемого билета может сни-
жаться в два раза по сравнению 
с обычным. Сколько конкретно 
будут стоить билеты, станет по-
нятно после открытия продаж. 
Летом этого года, например, 
обычный билет из Хакасии в 
Сочи стоил около 15 тыс. ру-
блей в одну сторону, а субсиди-
руемый — около 8 тыс. рублей.

Программа нацелена на по-
мощь пассажирам в решении их 
задач. В первую очередь это ка-
сается минующих Москву рей-
сов. Так снижается трафик мо-

сковских аэропортов. Безуслов-
но, это значительная экономия 
денег (Владивосток — Москва 
«Аэрофлотом» за 7400 по суб-
сидированному тарифу, 16000 — 
без льгот). 

Всего пассажирам будет до-
ступно более 4 млн билетов, 
уточняют в Росавиации. Купить 
их могут граждане в возрасте до 
23 лет, женщины старше 55 лет 
и мужчины старше 60 лет, инва-
лиды и сопровождающие их 
лица, членам многодетных се-
мей. 

Программу субсидирования 
региональных воздушных пере-
возок запустили в конце 2013 
года. Такой тариф особенно ва-
жен для путешествий в отдален-
ные части страны, предполо-
жим, в регионы, куда можно до-
браться только на самолете. 
Список маршрутов постоянно 
меняется. В этот раз появились 
маршруты Санкт-Петербург—
Грозный, Челябинск—Нижне-
вартовск, Омск—Махачкала и 
другие. 

Без субсидий летать по мно-
гим маршрутам для жителей 
регионов дорого, говорит пред-
седатель Общероссийского 
объединения пассажиров Илья 
Зотов. Программа дает возмож-
ность экономии льготникам. 
Вот только программа каждый 
год определяется снова, марш-
руты меняются, замечает он. А 
было бы лучше сразу 
определять маршруты 
и субсидии на три года. 

Айсель Герейханова, 
Сочи

П
резидент России 
Владимир Путин на 
пресс-конферен-
ции в Сочи заявил, 
что говорить о со-
ставляющих мир-
ного договора во-
круг Нагорного Ка-
рабаха пока рано, 

но поиск решений продолжает-
ся. Глава государства также со-
общил, что в мобилизации в 
России поставлена точка, а зер-
новая сделка приостановлена 
до новых гарантий со стороны 
Украины. Кроме того, россий-
ский лидер назвал взрывы на 
«Северных потоках» очевид-
ным терактом. 

В центре внимания на пресс-
конференции была тема урегу-
лирования отношений между 
Арменией и Азербайджаном, 

конфликт вокруг Нагорного Ка-
рабаха. К журналистам глава го-
сударства вышел после трехсто-
роннего саммита с лидерами 
этих стран, а до этого он провел 
отдельные встречи с президен-
том Азербайджана Ильхамом 
Алиевым и премьер-министром 
Армении Николом Пашиняном. 
По итогам этих встреч было при-
нято совместное заявление. Как 
сообщил Путин, не все удалось 
согласовать: некоторые пункты 
документа пришлось изъять из 
предварительно проработанно-
го на уровне специалистов тек-

ста. На вопрос, что конкретно не 
удалось согласовать, президент 
РФ ответил, что не нужно на 
этом заострять внимание прес-
сы, общественности, а нужно 
просто спокойно, в закрытом ре-
жиме добиваться согласования. 
«Это очень тонкие вещи, чув-
ствительные для обеих сторон. И 
я не считаю себя вправе их выпя-
чивать без согласования с парт-
нерами», — сказал он. 

Путин также констатировал, 
что мирного договора между 
Баку и Ереваном пока нет. «Здесь 
пока преждевременно говорить 

об основных составляющих это-
го документа, поскольку все-та-
ки это предмет компромиссов 
наверняка, которые должны 
быть достигнуты с обеих сторон 
при посредничестве, если обе 
договаривающиеся стороны за-
хотят, в том числе и нашей стра-
ны», — пояснил он. В ходе перего-
воров найдены и предваритель-
ные предпосылки для делимита-
ции и демаркации границы меж-
ду Арменией и Азербайджаном. 
Россия готова для решения во-
проса предоставить самые точ-
ные карты еще советского Ген-
штаба. Еще один вопрос касался 
продления сроков пребывания 
российских миротворцев в На-
горном Карабахе. Путин отме-
тил, что этот момент зависит от 
дальнейших переговоров.

Президента попросили про-
комментировать встречу лиде-
ров Армении и Азербайджана, 
которая в Праге была организо-

вана Евросоюзом без участия 
России. Путин заявил, что Запад 
пытается исключить Россию из 
различных международных 
форматов, но это нереалистич-
но. При этом президент отметил, 
что Москва поддерживает лю-
бые усилия, направленные на 
урегулирование между Баку 
и Ереваном. 

Вопрос о завершении моби-
лизации сейчас волнует всех 
россиян. Журналисты напомни-
ли Путину, что о ее начале было 
объявлено указом президента. 
Нужен ли теперь указ о заверше-
нии призыва? Президент сказал, 
что поговорит по этому поводу 
с юристами. «Но она (мобилиза-
ция. — Прим. «РГ») завершена. 
Точка поставлена», — 
заявил глава государ-
ства. 
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В списке 308 маршрутов, по которым 
будут продавать более 4 млн льготных 
билетов. Такие билеты могут стоить 
в два раза дешевле обычных

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 39,4549
Азербайджанский манат 36,1338
Армянский драм** 15,5438
Белорусский рубль 24,8242
Болгарский лев 31,1372

Бразильский реал 11,6856
Венгерский форинт** 14,8211
Вон Республики Корея*** 43,3443
Гонконгский доллар* 78,3914
Датская крона* 81,8052
Доллар США 61,4275

Евро 60,9668
Индийская рупия** 74,2213
Казахстанских тенге** 13,1157
Канадский доллар 45,0051
Киргизский сом** 73,5697
Китайский юань* 84,0548

Молдавский лей* 31,8140
Новый туркменский манат 17,5507
Норвежская крона* 59,9778
Польский злотый 12,9824
Румынский лей 12,4171
СДР  78,8293

Сингапурский доллар 43,4516
Таджикский сомони* 60,1358
Турецкая лира* 33,0108
Узбекский сум**** 54,9963
Украинская гривна* 16,6325
Фунт стерлингов  70,7276

Чешская крона* 24,8725
Шведская крона* 56,2214
Швейцарский франк 61,8543
Южноафриканский рэнд* 33,8155
Японская иена** 41,3014

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.11.22
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клубе
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какие шины 
и за сколько 
предлагают 
в регионах?

Желтая пресса 
атакует 
Анатолия 
Карпова 
и его семью
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ЭКСПОРТ  Почему потолок 
цен на нефть из России 
могут и не ввести

Свобода слива

Сергей Тихонов

До 19 января на нефть из России, поставляемую мо-
рем, не будет распространяться потолок цен, если она 
была загружена в танкеры до 5 декабря. То есть до офи-
циального вступления в силу ограничений на стои-
мость нашей нефти и начала действия эмбарго Евросо-
юза. Такое уточнение сделали в минфине США, сооб-
щает издание The Wall Street Journal. 

Параметры потолка (уровень предельных цен) до 
сих пор неизвестны. Они не просто держатся в секрете, 
а не согласованы странами, пожелавшими присоеди-
ниться к этим ограничениям. Причем на фоне серьез-
ного и не снижающегося риска возобновления роста 
котировок барреля чем ближе дата вступления в силу 
потолка цен, тем больше сомнений вызывает целесо-
образность этой меры. Косвенно это подтверждают 
принимаемые исключения из-под действия «потолка 
цен». Например, как с датами разгрузки танкеров с 
российской нефтью. А ранее стало известно, что пото-
лок цен не будет распространяться на наши трубопро-
водные поставки.

Кроме того, сначала речь шла о диапазоне 40—60 
долларов за баррель, потом только о 60 долларах, а 
сейчас обсуждается уровень около 70 долларов за бар-
рель. В бюджете РФ на 2023 год заложена цена нашей 
нефти Urals в 70,1 доллара за баррель. В октя-
бре, по данным минфина, ее средняя цена со-
ставила 70,62 доллара за баррель.

ПРАВО О чем автосалон 
обязан предупредить 
клиента

Машина 
с возвратом

Владимир Баршев 

Продавец должен предупредить обо всех особенностях 
автомобиля перед заключением договора купли-про-
дажи. Даже о тех, которые не упомянуты в законе о за-
щите прав потребителей. В противном случае это мо-
жет стать поводом для расторжения договора. Такую 
позицию обозначил Верховный суд в обзоре судебной 
практики по защите прав потребителей. Также он ука-
зал на обязанность продавца передать товар свобод-
ным от прав третьих лиц.

Началось все с того, что некая гражданка Ахметши-
на купила у дилера новый автомобиль. Но через 
четыре года у машины выявился существенный недо-
статок. Ей по гарантии заменили блок двигателя в сбо-
ре. Гражданка потребовала расторгнуть договор 
купли-продажи, вернуть ей деньги за машину, а также 
понесенные расходы. Но тут выяснилось, что машина 
находится в залоге у банка. Причем в залог она попала 
еще до продажи. Автосалон отказался разрывать дого-
вор и возвращать деньги. Тогда автовладелица подала в 
суд.

Но суд первой инстанции решил, что продавцом 
была предоставлена вся необходимая и досто-
верная информация о потребительских свой-
ствах автомобиля. 

ТОЛЬКО  В «РГ»   Ректор 
Сколтеха Александр 
Кулешов: Нам есть 
чем ответить на санкции  

Закон 
оптимиста 

Юрий Медведев

Госдеп США включил в санкционный  список Скол-
ковский институт науки и технологий, обвинив его в 
работе на оборонку. Такое решение в институте вос-
приняли с недоумением, а скорее даже с юмором. Ведь 
большая часть научных сотрудников и преподавателей 
Сколтеха — это иностранцы, в том числе из США, Гер-
мании, Канады и других «недружественных стран». 
Как они могут ковать наш военный щит, известно толь-
ко госдепу. Впрочем, это не единственный вопрос, ко-
торый корреспондент «РГ» обсудил с ректором Скол-
теха, академиком РАН Александром Кулешовым.  

 Госдеп даже конкретизировал свое обвинение, заявив, 
что Сколтех выполняет заказы «Уралвагонзавода», 
«Алмаз-Антея» и других оборонных предприятий. 
Можно прояснить ситуацию или все под грифом «се-
кретно»? 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ:  Нам нечего скрывать, у нас все откры-
то. В заявлении госдепа правдой является только первая 
фраза: Сколтех создает критически важные технологии 
для экономики России. Все, что касается обо-
ронки и конкретных предприятий, «Уралва-
гонзавода» и других, — полная чепуха. 
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Обзор смартфона Infinix 
ZERO ULTRA: 
Неожиданный флагман 

Во что играем: главные 
игровые релизы осени

Пять приоритетных 
направлений развития 
отрасли связи и инфор-
мационной инфраструк-
туры государств

В технических версиях 
Android появилась 
поддержка новых 
процессоров
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ЦСКА обыграл 
в гостях «Зенит», 
одержав 
уже седьмую 
победу подряд
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Айсель Герейханова

П
резидент России 
Владимир Путин на 
встрече с губерна-
тором Краснодар-
ского края Вениа-
мином Кондратье-
вым призвал «раз-
бюрокрачивать» 
оказание помощи 

российским товаропроизводите-
лям. Он подчеркнул, что помощь 
от государства должна доходить 
до них как можно быстрее. Кро-
ме того, обращаясь ко всем руко-
водителям регионов, он потребо-
вал уделять особое внимание за-
боте о семьях военнослужащих, 
участвующих в спецоперации.

Встреча с кубанским губер-
натором началась, естественно, 
с вопроса про урожай. «С уро-
жаем закончили? Убрали все?» — 
поинтересовался Путин. Кон-
дратьев поблагодарил президен-
та за беспрецедентную государ-
ственную поддержку агропро-
мышленного комплекса края. На 
него из бюджета было выделе-
но 5,5 миллиарда рублей. «Ведь 
в сегодняшних условиях важно, 
чтобы Кубань оставалась жит-
ницей страны, гарантом продо-
вольственной безопасности», — 
подчеркнул губернатор. Он от-
метил, что в этом году в Красно-
дарском крае опять рекорд по 
пшенице. «Конечно, если в целом 
говорить про зерновые, зернобо-
бовые, рис, это 15,1 миллиона 
тонн. А если говорить про пше-
ницу, это 10,7 миллиона тонн», — 
рассказал он.

Причем,  по его словам, 
85 процентов — это твердая пше-
ница, из которой можно печь 
хлеб, производить макаронные 
изделия. Путин похвалил Ку-
бань за такой урожай. «Красно-
дарский край у нас всегда не про-
сто в лидерах — он задает темп, 
стандарты, показывает планку, 
к которой всем нужно стремить-
ся. Это получается очень здоро-
во», — подчеркнул Путин.

Отдельно обсуждалась под-
держка российских товаро-
производителей. «Надо орга-
низовывать работу, чтобы бю-
рократия не мешала людям 
воспользоваться теми инстру-
ментами, которые государство 
предоставляет для того, чтобы 
поддержать их работу. Очень 
она заедает постоянно всех», — 

продолжил Путин. — Знаю, что 
и в этой сфере проблем хватает, 
поэтому нужно разбюрокрачи-
вать и высвобождать пути, по ко-
торым помощь государства дохо-
дила бы как можно быстрее и как 
можно эффективнее бы работала 
для конкретных товаропроизво-
дителей».

Еще одна тема — изменения 
законодательства о виноделии, 
которые уже приносят нужные 
стране результаты: год от года 
растет число виноградников. Пу-
тин отметил, что это была ини-
циатива губернаторов винодель-
ческих регионов, которая потом 
была реализована на федераль-

ном уровне. Кондратьев сооб-
щил, что площадь кубанских ви-
ноградников увеличилась за по-
следний год на 18% и составляет 
28,5 тысячи гектаров.

Завершая встречу, Путин 
напомнил всем губернаторам 
о необходимости поддержки се-
мей участников СВО. «Хочу еще 
раз заострить ваше внимание 
и всех других коллег в регионах: 
нужно обязательно продолжать 
оказывать поддержку, не забы-
вать про семьи наших граждан 
военнослужащих, которые вы-
полняют свой воинский долг, 
 защищая Отечество», — сказал 
президент.  

МИНОБОРОНЫ 
Сергей Шойгу 
подвел итоги мероприятий 
частичной мобилизации

В бой —
только готовых 

Юрий Гаврилов

Вчера на селекторном совещании в Минобороны России 
глава военного ведомства Сергей Шойгу подвел некото-
рые итоги завершившихся в стране мероприятий час-
тичной мобилизации.

По словам министра, в соответствии с указом пре-
зидента РФ от 21 сентября в строй призваны 300 тысяч 
человек. «На начальном этапе имели место недостат-
ки в деятельности военных комиссариатов. Нами были 
приняты экстренные меры по улучшению организации 
их работы. Это принесло свои результаты. Все регионы 
направили в воинские части установленное количество 
мобилизованных. Генеральным штабом 29 октября даны 
указания о завер-
шении призыва гра-
ждан по мобилиза-
ции», — заявил на со-
вещании Шойгу.

Он поблагодарил 
депутатов Госдумы 
и членов Совета Фе-
дерации за опера-
тивное принятие 
законов, направлен-
ных на повышение 
социальной защи-
щенности призван-
ных граждан. Ми-
нистр отметил, что за ними сохранены рабочие места, 
оказывается поддержка членам семей мобилизованных. 
Призванным на военную службу установлено денежное 
содержание в соответствии с занимаемой должностью, 
но не менее 195 тысяч рублей за календарный месяц.

Сейчас на полигонах завершается боевое слажи-
вание сформированных из таких военнослужащих 
подразделений. По словам Шойгу, основные усилия 
 сосредоточены на полевой выучке, умении применять 
средства связи, навигации и разведки. К работе привле-
чено свыше 3 тысяч инструкторов, получивших боевой 
опыт в ходе специальной военной операции.

В военных учебных центрах осуществляется подго-
товка экипажей боевых машин и танков, артиллеристов, 
снайперов, специалистов комплексов беспилотных ле-
тательных аппаратов, радиоэлектронной борьбы и дру-
гих. В районы боевых действий после дополнительной 
подготовки и боевого слаживания направлено 87 тысяч 
человек. 

Министр обратил внимание командующих войска-
ми военных округов и Северным флотом на необходи-
мость применения «мобилизованных» подразделений 
совместно с уже участвующими в специальной военной 
операции.

Шойгу сообщил, что в ходе СВО за последние две не-
дели уничтожено свыше 190 иностранных наемников, 
74 танка, 235 других бронемашин, две установки залпо-
вого огня HIMARS и 268 автомобилей с крупнокалибер-
ными пулеметами. 

Кроме того, российские войска продолжают на-
носить эффективные удары высокоточным оружием 
по оборонной инфраструктуре и объектам, влияющим 
на снижение военного потенциала Украины. «При этом 
принимаются исчерпывающие меры по недопущению 
гибели украинских граждан», — подчеркнул министр.

В свою очередь, киевский режим продолжает осуще-
ствлять террористические акции — он уничтожает мир-
ное население и разрушает социальные объекты. Так, 
ВСУ не прекращают обстрелы Запорожской АЭС, точек 
эвакуации и мест раздачи гуманитарной помощи. Со-
знательно наносятся прицельные удары по скоплени-
ям гражданского населения. «Отражаем атаки средств 
воздушного нападения противника. За последние де-
сять дней перехвачено более 200 реактивных снарядов 
HIMARS», — проинформировал Шойгу.

Он отдельно сказал о начавшейся вчера в 85 субъек-
тах РФ осенней призывной кампании. 1 ноября по всей 
стране приступили к работе более 3700 призывных 
комиссий, которые определят в солдаты 120 тысяч чело-
век. Срок их пребывания в строю не изменился и состав-
ляет 12 месяцев. 

«Военнослужащие по призыву выполняют задачи 
в соответствии с предназначением воинских частей. При 
этом в зону специальной военной операции они направ-
ляться не будут», — указал министр обороны. Он доба-
вил, что все отслужившие свое солдаты-срочники будут 
отправлены домой.

На совещании также говорили о северном завозе. 
Шойгу напомнил, что 27 сентября завершена доставка 
матсредств на Крайний Север и в отдаленные гарнизо-
ны Сибири и Дальнего Востока. Дислоцированные там 
воинские части получили свыше 77 тысяч тонн различ-
ного имущества, горюче-смазочных материалов и про-
довольствия. Созданные запасы позволят им полноцен-
но функционировать в течение полутора лет. 

Генералы также подвели предварительные итоги ис-
полнения расходов Минобороны России в 2022 году. По 
оценке Шойгу, сбалансированность текущего бюджета 
ведомства позволила обеспечить финансирование СВО, 
выполнить социальные обязательства перед военнослу-
жащими и военными пенсионерами, реализовать спец-
проекты по восстановлению инфраструктуры Донецкой 
и Луганской народных республик.

Министр сообщил, что минобороны выделены допол-
нительные средства на увеличение штатной численно-
сти военнослужащих и проведение частичной мобили-
зации. С 1 октября в армии на 4 процента увеличилось 
денежное довольствие и зарплата гражданского персо-
нала. В течение года военные пенсии в России выросли 
на 19,5 процента.

На сегодняшний день заключено 98 процентов гос-
контрактов. А вся эта работа завершится до 1 декабря.   

К подготовке 
мобилизованных 
привлечено 
свыше 3 тысяч 
инструкторов 
с боевым опытом 

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин принял уча-
стие в заседании Совета 

глав правительств Шанхайской 
организации сотрудничества 
(ШОС). Он раскритиковал кол-
лективный Запад за попытки со-
противляться формированию 
нового справедливого миропо-
рядка.

Развитие партнерства ШОС 
проходит в непростых услови-
ях, заметил глава российского 
кабинета министров. С одной 
стороны, ускоряется фундамен-
тальная трансформация в миро-
вой политике и экономике, фор-
мируется более справедливый 
миропорядок. С другой, напере-
кор этим глобальным тенден-
циям коллективный Запад про-
должает попытки навязать соб-
ственные правила, заявил Ми-
шустин. Незаконные санкции 
негативно влияют на архитек-
туру глобальной безопасно-

сти и экономическую стабиль-
ность, но наша страна смогла 
преодолеть негативные сцена-
рии. «К концу октября в России 
инфляция составила 13% про-
тив порядка 18% в апреле», — 
подчеркнул премьер. Торговля 
со странами ШОС увеличилась 
более чем на треть и превысила 
150 миллиардов долларов.

Среди приоритетов деятель-
ности организации Мишустин 
назвал обеспечение глобальной 
продовольственной безопасно-
сти. После терактов со стороны 
Украины Россия приостанови-
ла свое участие в зерновой сдел-
ке. «Независимо от перспек-
тив зерновой сделки, с учетом 
урожая нынешнего года Рос-
сия готова безвозмездно предо-
ставить самым нуждающим-
ся странам до 500 тысяч тонн 
зерновых, а также поставлять 
всем заинтересованным госу-
дарствам зерно по приемлемым 
ценам», — заверил председатель 
правительства России.

Организация должна стре-
миться к независимости от 
влияния третьих стран в финан-
совом секторе, считает Михаил 
Мишустин. Москва предлагает 
создать в организации собствен-
ную систему электронного об-
мена финансовой информацией 
и проведения банковских пла-
тежей. В качестве резервных ка-
налов во взаиморасчетах мож-
но использовать национальные 
платформы межбанковских 
телекоммуникаций. «И конеч-
но, важно ускорить переход на 
национальные валюты», — доба-
вил премьер. Такие расчеты по-
степенно станут доминировать, 
такова логика суверенной эко-
номической и финансовой поли-
тики многополярного мира, уве-
рен он. В итоговом коммюнике 
заседания главы правительств 
высказались за расширение 
практики таких расчетов.  

«Да, конечно, это было 
сделано моим указом, 
потому что по-друго-

му по закону и невозможно. Но 
это было сделано по предложе-
нию министерства обороны, 
это естественно, а сейчас ми-
нистерство обороны предло-
жило мобилизационные меро-
приятия завершить», — добавил 
глава государства. Президент 
РФ отметил, что почти 260 из 
300 тысяч человек из частич-
ных мобилизованных не участ-
вуют сейчас в боевых действи-
ях, а проходят подготовку. 

Позже пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков 
заявил, что Путин уже посове-
товался с юристами по вопросу 
указа о завершении частичной 
мобилизации: такой документ 
не нужен, на этот счет есть за-
ключение государственного 
правового управления админи-
страции президента. 

Саммит в Сочи проходил на 
фоне приостановки участия 
России в зерновой сделке. Пу-
тин напомнил, что процесс 
вывоза зерна с территории 
Украины был организован под 
предлогом обеспечить интере-
сы беднейших стран, но туда 
в итоге попадает только 3—4% 
поставляемого по этому согла-
шению зерна.

Но главная причина при-
остановки сделки, по словам 
Путина, — это атака со сторо-
ны Украины на корабли Черно-
морского флота. «Надо отдать 
должное нашим морякам и по-
благодарить их, конечно, за то, 
что они оказались на высоте по-
ложения, отразили все атаки, 
но эти беспилотники — и под-
водные, и воздушные — частич-
но шли в коридоре, по которо-
му вывозится зерно с Украи-
ны», — пояснил он. Такая ситу-
ация создает угрозу и для рос-
сийских кораблей, которые 
должны обеспечить безопас-
ность вывоза зерна, и для гра-
жданских судов, которые этим 
занимаются. «Если, вы меня из-
вините за простоту выражения, 
Украина долбанет по этим су-
дам? Виноватыми будем мы так 
же, как все сейчас трещат по 
поводу того, что делает Россия, 
не вспоминая о том, чем это вы-
звано, а вызвано это созданием 
угрозы для этого гуманитарно-
го коридора», — пояснил глава 

государства. Путин также под-
черкнул, что Россия заявила 
не о прекращении, а о приоста-
новке участия в зерновой сдел-
ке. Украина теперь должна га-
рантировать, что угроз для су-
дов в гуманитарном коридоре 
не будет.

Прозвучал вопрос и о пер-
спективах мирных перегово-
ров с Украиной. Какая будет 
в этом случае переговорная 
позиция у России? «Как мы 
можем сейчас обсуждать воз-
можные договоренности, если 
с той стороны нет даже жела-
ния с нами разговаривать? Ну, 
мы подождем. Может быть, со-
зреют какие-то необходимые 
условия. А наша добрая воля 
известна. Она никаким изме-
нениям и сомнениям не подле-
жит», — отреагировал Путин. 

Он также подчеркнул, что за-
ранее выкладывать на стол 
свою переговорную позицию 
не всегда целесообразно, для 
того чтобы добиться своих на-
циональных целей. Путин на-
помнил и о договоренностях, 
которые были в Стамбуле. 
«Они взяли потом и все выбро-
сили в корзину, а сейчас вооб-
ще сами себе, как вы правиль-
но заметили, запретили с нами 
о чем-то говорить», — сказал 
президент РФ. 

Россия предложила Турции 
строительство хаба для по-
ставок газа, потому что рабо-
тать напрямую с европейски-
ми партнерами очень сложно. 
«Потребителей много, и жела-
ющих приобрести российский 
газ тоже много», — ответил Пу-
тин на вопрос о перспекти-
вах этого проекта. Глава госу-
дарства также напомнил о не-
давних трагических событи-
ях, связанных с подрывом га-
зопроводов «Северных пото-

ков». «Европейцы, как часто 
это бывает, как почти всегда 
бывает, рот закрыли, молчат, 
как будто так оно и надо, не-
смотря на то, что это реально, 
в корне подрывает их интере-
сы», — подчеркнул российский 
лидер. Он также назвал чушью 
и бредятиной заявления, что 
газопроводы могла подорвать 
сама Москва. Путин сообщил, 
что компания «Газпром» впер-
вые была допущена к обследо-
ванию мест взрывов. На месте 
выяснилось: вырвало трубу 
длиной 40 метров, всего тру-
бы разошлись на 259 метров, 
а кусок, который был вырван, 
изогнуло на 90 градусов и от-
бросило на 40 метров в сторо-
ну (как раз в сторону «Север-
ного по тока-2», который, ви-
димо, тоже поврежден). «Так 

что это очевидный теракт», — 
заявил Путин. Президент так-
же отметил, что всю эту ситу-
ацию трудно контролировать, 
так как трубы находятся в осо-
бой экономической зоне Да-
нии, Швеции и в Германии.

С Турцией же проще ра-
ботать  по газовым проек-
там: во-первых, России легче 
контролировать акваторию 
Черного моря, во-вторых, до-
говоренности с президентом 
Турции Реджепом Тайипом 
Эрдоганом надежнее. «Прези-
дент Эрдоган — человек слова: 
если мы с ним договариваемся 
о чем-то, может быть, трудно 
договориться, но, если догова-
риваемся, мы стараемся испол-
нять», — отметил Путин. 

В заключение пресс-кон-
ференции президента спроси-
ли, поедет ли он на саммиты 
«Большой двадцатки» и АТЭС. 
Владимир Путин ответил, что 
решения на этот счет пока не 
приняты.  

Острые ответы
1

Сергей Шойгу сказал о необходимости применения «мобили-
зованных» подразделений совместно с участвующими в СВО.
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Михаил Мишустин призвал ШОС 
создать систему обмена 
финансовой информацией. 
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Украина должна гарантировать
безопасность гуманитарного коридора, 
по которому вывозится зерно,
и только тогда Россия может возобновить 
участие в зерновой сделке

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин призвал 
партнеров по ШОС к большей независимости 
от третьих стран

Расчеты меняют 
формат 

ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал «разбюрокрачивать» оказание помощи 
российским товаропроизводителям

Помощь без рутины 

Владимир Путин похвалил главу Краснодарского края за результаты в сельском хозяйстве. 

А К Ц Е Н Т

Для глав регионов поддержка семей 
участников СВО является важнейшим 
направлением нашей общей работы
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ОТ КИЕВА ЖДУТ ГАРАНТИЙ
Президент России Владимир Путин сообщил турецкому коллеге Реджепу 

Тайипу Эрдогану, что Россия может рассмотреть вопрос о возобновле-

нии работы в рамках «черноморской инициативы». Но для этого необхо-

димо детальное расследование обстоятельств использования гуманитар-

ного коридора киевским режимом для осуществления ударов по инфра-

структуре и кораблям российского Черноморского флота в Севастополе. 

Ударов, которые Киев осуществил при поддержке западных кураторов. 

Кроме того, от Украины необходимо получить «реальные гарантии неу-

коснительного соблюдения стамбульских договоренностей, в частности 

о неиспользовании гуманитарного коридора в военных целях». В свою 

очередь Эрдоган выразил надежду, что решение относительно поставок 

зерна будет найдено. Он подчеркнул, что, как и во многих других вопро-

сах, «Анкара и Москва установят сотрудничество» и «найдут общий 

конструктивный подход» для урегулирования ситуации. 

В то время как Москва и Анкара пытаются найти дипломатическое реше-

ние, Совместный координационный центр по зерну в Стамбуле решил 

в среду не отправлять суда с зерном из украинских портов. После того 

как Россия приостановила участие в сделке, Турция и ООН продолжили 

ранее запланированные проверки судов, осуществив 12 осмотров в по-

недельник и 36 во вторник. В ООН называют решение не проводить но-

вых проверок временным, однако как долго такая ситуация продлится, 

не сообщают.

Подготовил Иван Сысоев

ОФИЦИАЛЬНО

По итогам заседания президиума 

Госсовета, который прошел 

6 сентября и был посвящен раз-

витию туризма в РФ, Владимир 

Путин утвердил перечень поруче-

ний. Для иностранцев установят 

безвизовый режим без учета 

принципа взаимности. Кроме 

того, выдача электронных виз 

для жителей дружественных 

стран может возобновиться, 

и увеличится срок действия 

многократных туристических 

виз. Правительство совместно 

с МИД, МВД и ФСБ должно подго-

товить соответствующие предло-

жения. К 2035 году должны дей-

ствовать круглогодичные мор-

ские курорты, рассчитанные 

на прием не менее 10 млн чело-

век в год. Молодежные проекты 

объединят в единую программу 

патриотического и общественно 

полезного туризма, а на туристи-

ческий кешбэк будут выделены 

дополнительные средства. 
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПОДЗЕМНЫЕ ХОДЫ К БУНКЕРУ

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

Ш
турмовать мощные 
укрепрайоны ВСУ до-
вольно сложно, поэто-

му на некоторых направлени-
ях наступление продвигается 
медленно. Как рассказал корре-
спонденту «РГ» советник главы 
ДНР Ян Гагин, за восемь лет про-
тивник подготовил основатель-
ную эшелонированную оборо-
ну. Фортификации возводились 
по всем правилам военной нау-
ки и с определенными хитро-
стями.

 — Это не просто вырытые в 
земле окопы и блиндажи. Бе-
тона там не жалели. По сло-
вам местных жителей, при 
строительстве укреплений бе-
тоновозки приезжали одна за 
другой. Например, мы взяли 
укрепрайон, в котором в зем-
лю полностью был закопан це-
лый вагон-теплушка, а сверху 
— еще полтора метра бетона, 
потом — сантиметров 50 ста-
ли и снова — полтора метра бе-
тона. В результате получился 
бункер, способный выдержать 
прямое попадание снаряда из 
самоходки. И от такого бунке-
ра в разные стороны идут под-
земные коммуникации на 30—
40 метров, так что противник 
может неожиданно появить-
ся на другом конце укрепле-
ний. Причем бойницы смотрят 
в разные стороны. Укреплены 
и забетонированы также ком-
муникации и системы жизне-
обеспечения, — рассказывает 
Ян Гагин.

Нередко подобные крепо-
сти, в которых, кстати, может 

присутствовать и закапониро-
ванная техника, остаются бое-
способными после мощной арт-
подготовки перед наступлени-
ем. Даже если такое укрепле-
ние обороняют лишь несколь-
ко человек, его все равно труд-
но захватить. Бойцы отмечают, 
что бывали случаи, когда после 
ударов артиллерии вроде бы 
наступала тишина и укрепрай-
он не подавал признаков жиз-
ни, но при приближении к нему 
почти вплотную затаившийся 
противник неожиданно откры-
вал огонь. А благодаря сети под-
земных коммуникаций, солда-
ты ВСУ могли незаметно пере-
мещаться сразу по нескольким 
направлениям.

Боец штурмовой пехоты ДНР 
с позывным Тема также расска-
зал корреспонденту «РГ» об 
особенностях укрепрайонов 
ВСУ. Он принимал участие в 
боях за Марьинку, где пришлось 
взламывать мощные фортифи-
кации.

— Укрепрайоны в Марьин-
ке строились много лет и счи-
тались образцово-показатель-
ными. Туда неоднократно при-
езжали высокопоставленные 
украинские чины. Действитель-
но, все было сделано по  уму. 
Материалов, сил и средств не 
жалели. Были очень хорошие 
доты. Практически каждый дом 
с подвалом там оборудован как 
пункт боепитания: сложены 
ручные гранаты и боекомплект 
к различным видам вооруже-
ния: автоматам, РПГ, крупнока-
либерным пулеметам. 

Также мы находили ино-
странное вооружение. Я видел 
оружие из Германии, Турции, 

Польши, Канады, США. Были, 
например, современные аме-
риканские винтовки М-4. Так-
же у солдат ВСУ имелись броне-
жилеты, форма, сухпаи НАТО. 
А все вокруг оказалось изры-
то ходами сообщений, кото-
рые идут под домами. Когда 
мы шли на штурм и завязыва-
ли стрелковый бой, противник 
мог неожиданно исчезнуть и 
открыть огонь совсем с другой 
стороны, — вспоминает Тема.

Также, по словам собеседни-
ка «РГ», оборона ВСУ строилась 
по особому принципу.

— Если у нас бойницы и 
стрелковые ячейки обычно 
смотрят в сторону противни-
ка, то на украинских укрепрай-
онах есть возможность удер-
живать круговую оборону. Там 
установлены специальные бро-
неколпаки, которые позволяют 
вести огонь не только на 180, но 
и на 360 градусов. При этом все 
залито бетоном, засыпано зем-
лей, закрыто бревнами. Исполь-
зовались бронестекла, бронели-
сты. Бывало, даже в котлованы 
опускали уже готовые, вылитые 
из бетона формы, а затем допол-
нительно закрывали их землей 
и деревом, — говорит Тема.

Чтобы штурмовать такие 
укрепления, пришлось изме-
нить привычную тактику. 

— Если пехота не могла прой-
ти после артподготовки, ее от-
водили назад и снова били 
артой. Если не помогала артил-
лерия, — наводили авиацию. 
Если не справлялась авиация, 
— по укрепрайонам били «Солн-
цепеками». А от них трудно спа-
стись даже в бункере, — расска-
зывает Тема. 

АРСЕНАЛ

«ТОР» НЕ ДАЕТ ШАНСОВ БЕСПИЛОТНИКАМ

Александр Степанов

Б
оевой расчет зенитно-
го ракетного комплекса 
«Тор» Западного военно-

го округа несколькими залпами 
уничтожил украинские беспи-
лотники. 

К а д р ы  р а б о т ы  э т о г о 
комплекса в зоне проведения 
специальной военной операции 
показало Минобороны России.

Один из расчетов ЗРК «Тор», 
находящийся на боевом дежур-
стве, при помощи радиолокаци-
онной станции кругового обзо-
ра обнаружил приближающие-
ся воздушные цели противника. 

Для того чтобы приготовить-
ся к залпу, расчету требуется 
лишь несколько секунд. Доста-
точно поднять антенну, найти 
цель и комплекс готов к стрель-
бе. Оператор определил цели 
как вражеские беспилотники. 
Как только дроны вошли в зону 
действия ракет «Тора» прозву-
чала команда «пуск!». Несколь-
кими ракетами все беспилотни-
ки были уничтожены.  

После выполнения боевой 
задачи расчет «Тора» момен-
тально сменил огневую по-
зицию. 

Противник ведет настоящую 
охоту за российскими ПВО, и 
чтобы не попасть под ракет-
но-артиллерийский удар необ-
ходимо постоянно передви-
гаться.  

Российские системы проти-
вовоздушной обороны, кото-
рые работают сейчас в зоне про-
ведения специальной военной 
операции, полностью контро-
лируют небо. На их счету  сот-
ни сбитых самолетов и верто-
летов, тысячи уничтоженных 
беспилотников. Зачистка неба 
от воздушных объектов против-
ника не прекращается ни днем, 
ни ночью. 

Отдельную нишу в защите 
наших войск от воздушных на-
летов занимают комплексы ма-
лой дальности «Тор». 

На них выпадает основная 
задача по уничтожению не-
больших воздушных целей типа 
беспилотников, которые посто-
янно пытаются выявить наши 
позиции и определить уязви-
мые места в обороне. Нести бое-
вое дежурство расчетам прихо-
дится круглосуточно.

Комплекс  может обнару-
живать и обрабатывать од-
новременно 48 целей, опреде-
лять самые опасные и вести од-

новременно огонь по четырем 
из них.  

Один «Тор» несет восемь ра-
кет, стартующих вертикально. 
Обеспечивает защиту от лета-
тельных аппаратов, перемеща-
ющихся со скоростью до 700 
м/с. 

Дальность гарантированно-
го поражения от 500 метров до 
12 км. По высоте — от 10 метров 
до 6 километров. 

Как правило, для гарантиро-
ванного поражения одной цели 
расчет  должен выпустить две 
ракеты.  Однако за время про-
ведения специальной военной 
операции российские ракетчи-
ки  пытаются следовать неглас-
ному принципу:  одна ракета — 
одна цель. 

В принципе, «Тор» может по-

ражать в своем диапазоне вы-
сот и дальности все типы воз-
душных целей. Это — самолеты, 
вертолеты, беспилотники, ра-
кеты и даже высокоточные кор-
ректируемые авиабомбы. Эти 
зенитные ракетные комплексы 
особенно эффективны для отра-
жения массированных воздуш-
ных ударов.

Как только в зону ответ-
ственности входит любой воз-
душный объект, который не от-
вечает на запрос «свой-чужой», 
расчеты ЗРК  берут его на со-
провождение и готовы пора-
зить цель.

«Торы» создавались для со-
провождения и прикрытия 
войск на марше, а также развер-
нутых на поле соединений и ко-
мандных пунктов. Для того что-
бы не отставать от подразделе-
ний, эти комплексы изначаль-
но монтировались на гусенич-
ном шасси, что позволяет им 
проехать по любому бездоро-
жью. Как и танки, «Торы» грязи 
не боятся. 

Для боевой работы «Тору» 
необязательно останавливать-
ся, стрелять он может и на ходу. 
Это дает важное тактическое 
преимущество — машина не от-
стает от колонны и может по-
стоянно ее прикрывать. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Результаты боевой работы нашей армейской авиации в зоне спецоперации показали, что ударные вертолеты Ка-52 и Ми-28Н незаменимы при выполнении целого ряда важных задач. 

На комплексы «Тор» выпадает основная задача по уничтожению небольших воздушных целей.

А К Ц Е Н Т

Для того чтобы приготовиться к залпу, 
расчету требуется лишь несколько 
секунд. Достаточно поднять антенну, 
найти цель и комплекс готов к стрельбе 

МИНОБОРОНЫ

КИЕВУ СТАЛО ТРУДНЕЙ ПОДВОЗИТЬ РЕЗЕРВЫ ПО ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ

Юрий Гаврилов

В
чера в Миноборо-
ны России сообщи-
ли о результатах про-
веденной нашими 
военными 31 октя-
бря мощной атаки 
на объекты систем 
управления, связи и 
энергетики Украины. 

Массированный удар высоко-
точным оружием большой даль-
ности воздушного и морско-
го базирования, по некоторым 
данным, привел к поражению 
порядка четырех десятков зара-
нее определенных целей. 

По словам официального 
представителя ведомства ге-
нерал-лейтенанта Игоря Ко-
нашенкова, это вызвало суще-
ственное нарушение управле-
ния группировками ВСУ и их 
тылового обеспечения. «Зна-
чительно затруднены перевоз-
ки резервов и матсредств в рай-
оны боевых действий железно-
дорожным транспортом. Кроме 
того, нарушено производство 
на предприятиях военно-про-
мышленного комплекса Украи-
ны», — заявил генерал.

Он также рассказал о ситуа-
ции на линии боевого соприкос-
новения. На Купянском направ-

лении противник безуспеш-
но попытался атаковать наши 
войска усиленной иностранны-
ми наемниками батальонной 
тактической группой ВСУ. Они 
хотели прорваться в сторону на-
селенных пунктов Николаевка 
и Куземовка в ЛНР, а также Ор-
лянка в Харьковской области. 

«Все атаки отражены. В ре-
зультате огневого поражения 
противник потерял более 150 
украинских военнослужащих 
и боевиков, три танка, четыре 
боевые бронированные маши-
ны и шесть пикапов», — доложил 
Конашенков.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении по выдвигавшим-
ся в походных порядках укра-
инским ротным тактическим 
группам открыла упреждаю-
щий огонь наша артиллерия. 
Были сорваны попытки против-
ника продвинуться к Червоно-
поповке и Макеевке в ЛНР. Не-
приятель потерял более 30 че-
ловек, четыре боевые машины 
пехоты и три пикапа.

Активные действия россий-
ских войск на Николаево-Кри-
ворожском направлении не 
позволили ВСУ пробиться в сто-
рону населенных пунктов Мы-
ловое, Суханово, Брускинское, 
Костромка и Зеленый Гай на 

Херсонщине. В результате ог-
невого поражения противника 
отбросили на исходные рубе-
жи. Он оставил на поле боя бо-
лее 110 военнослужащих, один 
танк, восемь боевых бронема-
шин и восемь пикапов.

Наша оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия 
поразили в течение суток в Ни-
колаевской, Херсонской, Харь-
ковской областях и на террито-
рии ДНР восемь пунктов управ-
ления. Удары также нанесли по 
63 артиллерийским подразде-
лениям, живой силе и технике 
противника в 154 районах. 

Под Колодезями и Невским в 
ДНР и у Новой Каменки в Хер-
сонской области были уничто-
жены три склада боеприпасов. 
А в окрестностях Белогоровки 
(Луганская Народная Респуб-

лика) и неподалеку от Соледара 
— две радиолокационные стан-
ции контрбатарейной борьбы 
AN/TPQ-50 производства США.

«Истребительной авиацией 
в районе Апостолово Днепро-
петровской области сбит само-
лет Су-24 воздушных сил Укра-
ины», — сообщил Конашенков.

Наши средства ПВО за сутки 
уничтожили девять украинских 
беспилотников. Это произошло 
у Евгеновки и Красного Лимана 
в ЛНР, около Воеводовки на Лу-
ганщине, под Энергодаром в За-
порожской области, Васильев-
кой, Калининской, Дослидным 
и Червоным Подольем в Хер-
сонской области.

Кроме того, около Антонов-
ки на Херсонщине была пере-
хвачена баллистическая раке-
та комплекса «Точка-У». А над 
Донецком — шесть реактивных 

снарядов РСЗО «Ольха». По 
данным Минобороны России, 
всего в ходе СВО Украина поте-
ряла 329 самолетов, 167 верто-
летов, 2402 беспилотника, 384 
зенитных ракетных комплек-
са, 6233 танка и других боевых 
бронемашин, 881 реактивную 
систему залпового огня, 3544 
орудия полевой артиллерии и 
минометов, а также 6937 воен-
ных автомобилей.

Киев не прекращает попы-
ток создать угрозу техногенной 
катастрофы в районе Запорож-
ской АЭС. О ситуации там Кона-
шенков сказал отдельно.

В течение суток украинская 
артиллерия выпустила по севе-
ро-западной окраине Энерго-
дара и территории, прилегаю-
щей к атомной станции, более 
20 снарядов. Стрельба велась из 
подконтрольного ВСУ Маргане-
ца Днепропетровской области.

«Ответным огнем россий-
ских артиллерийских подразде-
лений огневые средства против-
ника подавлены. Радиационная 
обстановка в районе атомной 
электростанции остается в нор-
ме», — сообщил генерал. 

А К Ц Е Н Т

Конашенков рассказал, что в результате 
наших высокоточных ударов нарушено 
производство на предприятиях военно-
промышленного комплекса Украины

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали еще о трех по-
двигах, совершенных на-

шими военнослужащими в ходе 
спецоперации на Украине.

Старший лейтенант Дмит-
рий Мурашов с вверенным 
ему взводом обнаружил ди-
версионно-разведывательную 
группу украинских боевиков, 
пытавшихся прорваться вглубь 
освобожденного российскими 
военными населенного пункта.

В ходе боя взводом было уни-
чтожено четыре украинских 
бронетранспортера и более 15 
националистов. Оставшиеся в 
живых диверсанты покинули 
поле боя. Вражеский прорыв 
был остановлен.

Лейтенант Александр Уваров 
и его подчиненные обеспечива-
ли бесперебойную связь внутри 

батальонно-тактической груп-
пы. В ходе наступления взвод 
офицера попал под обстрел.

Осколком мины была повре-
ждена аппаратура связи. Алек-
сандр, невзирая на артиллерий-
ские атаки противника, смог 
оперативно устранить все по-
вреждения и заново настроить 
станцию связи.

«Это позволило обеспечить 
устойчивое управление рос-
сийскими войсками в бою и от-
разить атаку ВСУ», — отметили в 
военном ведомстве.

Старший сержант Кирилл 
Максименко в составе батальо-
на материального обеспечения 
выполнял задачи по тыловому 
снабжению наших подразде-
лений. С целью бесперебойно-
го обеспечения он действовал 
в районах, расположенных по-
близости с подконтрольными 
боевикам территориями.

Продвигаясь к позициям 
российских войск, автоколон-
на, в которой находился Ки-
рилл, подверглась массирован-
ному обстрелу. Не растеряв-
шись, он оперативно занял ог-
невую позицию и прицельным 
огнем из автомата уничтожил 
троих диверсантов.

Спустя несколько дней стар-
ший сержант Максименко вы-
полнял задачу по обороне одно-
го из освобожденных населен-
ных пунктов.

Националисты предприня-
ли масштабную атаку на рай-
он расположения российского 
подразделения. В ходе боестолк-
новения Кирилл уничтожил бо-
лее пяти националистов. «Рос-
сийским военным удалось от-
бить атаку, боевики отступили 
и в дальнейшем были уничтоже-
ны», — рассказали в Министер-
стве обороны России. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант Дмитрий 
Мурашов не допустил прорыва 
на наши позиции диверсантов.

Лейтенант Александр Уваров 
восстановил технику связи, выве-
денную из строя осколками мин.

Старший сержант Кирилл 
Максименко снабжал наши войска 
на передовой всем необходимым.
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МУЖИКИ

СЫН ОТЦА НЕ ПОДВЕДЕТ

Иван Петров

Российские военные вчера 
опубликовали видео, на кото-
ром о своем призыве в ходе ча-
стичной мобилизации расска-
зывают Фадей и Игнат Су-
ровцевы. Они попали в одно 
подразделение и служат вме-
сте. При этом Фадей являет-
ся родным отцом 25-летнего 
Игната.

«Мне первому пришла по-
вестка, а минут через 30—40 он 
мне звонит и говорит, что тоже 
получил повестку и выезжает. 
К офицерам подошел, сказал 
им, что за мной сын едет сзади. 
Попросил походатайствовать, 
чтобы мы с ним вместе были», 
— рассказывает Фадей, уточнив, 
что сына определили в его отде-
ление. 

«То, что с батей рядом, — это 
хорошо. Опорное плечо. Есть на 
кого понадеяться», — говорит 
Игнат. 

Отец и сын отметили, что 
инструкторы хорошо подго-
товили их к участию в специ-
альной военной операции. Фа-
дей уточнил, что им показыва-
ли технику стрельбы в разных 
положениях. Кроме того, им 
предоставили необходимую 
экипировку.

Не так давно в Волгоград-
ской области 44-летний отец 
пошел добровольцем служить, 
после того как его 23-летнему 
сыну пришла повестка и тот 
был призван. Доброволец Ан-
дрей Сенин и его мобилизован-
ный сын Кирилл вошли в один 
экипаж боевой машины пехо-
ты. Сообщалось, что они про-
ходят подготовку на полигоне 

в Молькино в Краснодарском 
крае.

«Меня воспитывали так — 
отец за сына, брат за брата. 
Кровь у нас одна. Я считаю, что 
мой долг — поддержать сына. Я 
не смог бы сидеть дома и пере-
живать за него. Когда он вы-
шел из военкомата и сообщил, 
что будет погрузка мобилизо-
ванных в автобусы минут че-
рез 40, я сказал жене, что пой-
ду уточнить информацию про 
сына. А сам — прямо на при-
зывную комиссию с заявлени-
ем, что не уйду, пока меня не 
запишут добровольцем. В воен-
комате пошли навстречу и от-
правили меня в учебный центр 
вместе с Кириллом», — цити-
ровали «Кубанские новости»  
Андрея.

Житель города Карталы в Че-
лябинской области Сергей Мед-
ведев также мобилизовался 
вместе со своим сыном Олегом. 

Как рассказал Сергей на ви-
део, опубликованном в соци-
альных сетях, он пошел вместе 
с сыном, чтобы присмотреть 
за ним.

 «Когда я узнал, что сыну 
дали повестку, я решил не бро-
сать его, так как у меня боевой 
опыт уже есть. Я проходил служ-
бу в Чечне», — рассказал добро-
волец. 

Напомним, что военная 
служба близких родственников, 
в том числе в одном подразделе-
нии, по закону не возбраняется.

 Ранее на портале «Объяс-
няем.рф» уже сообщалось, что 
в рамках частичной мобилиза-
ции никаких ограничений по 
родственным связям не преду-
смотрено. 

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2426010
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ Защищенный 
остаток на счетах 
должников составил 
126 миллиардов рублей

Сохранили 
минимум

Владислав Куликов

Судебные приставы защитили от взысканий на 
банковских счетах граждан прожиточный минимум 
на общую сумму 126 млрд рублей. Об этом сообщил 
директор Федеральной службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов.

Напомним, в этом году вступил в силу закон, гаран-
тирующий должникам несгораемый остаток от зар-
платы или пенсии. Под особую защиту попал прожи-
точный минимум: никто не вправе оставить у человека 
на счете меньшую сумму.

По закону за долги может удерживаться до 50 про-
центов зарплаты или пенсии. На практике раньше это 
приводило к тому, что пенсионеры и инвалиды, пенсия 
которых близка к прожиточному минимуму, рискова-
ли остаться даже без самых необходимых средств су-
ществования. Теперь у них появился неснижаемый по-
рог. Для того чтобы установить защиту на счете, необ-
ходимо обратиться к судебным приставам.

«Судебными приставами-исполнителями обеспе-
чено сохранение прожиточного минимума в рамках 
473 тысяч исполнительных производств на общую 
сумму задолженности более 126 миллиардов рублей», 
— сообщил Аристов агентству ТАСС.

Также он рассказал, что Федеральная служба су-
дебных приставов в перспективе получит контроль за 
деятельностью банков и микрофинансовых организа-
ций в части взыскания просроченной задолженности. 
Соответствующий законопроект сейчас рассматри-
вается.

«В настоящее время ФССП России осуществляет 
контроль в отношении 447 организаций, состоящих в 
государственном реестре. В случае принятия закона 
подконтрольная среда увеличится более чем на 1200 
микрофинансовых и 350 кредитных организаций. По 
нашим подсчетам, количество поднадзорных лиц воз-
растет в 4—5 раз», — сказал Аристов.

Закон детально прописывает процедуру взыскания 
просроченной задолженности банкирами и коллекто-
рами. За звонки в неурочное время, слишком частные 
сообщения или грубость грозит наказание. 

ПРАВО Верховный суд 
разрешит заглаживать 
моральный вред услугами

Обиду 
отработают

Владислав Куликов

Граждане, виновные в чьих-то страданиях, получат 
возможность делом загладить обиды. Например, сде-
лать ремонт в квартире расстроенного человека. Или 
вскопать огород. Кто искренне раскаивается, тому 
дело всегда найдется.

Пленум Верховного суда России подготовил проект 
постановления, детально разъясняющего правила 
компенсации морального вреда. Одно из принципи-
альных положений: загладить вред можно не только 
деньгами, но и, так сказать, натурой. Допустим, отдать 
какую-то вещь или сделать что-то полезное. Но для это-
го стороны должны договориться и заключить специ-
альное соглашение.

«По общему правилу моральный вред компенсиру-
ется в денежной форме, — говорится в проекте. — При 
этом стороны вправе заключить соглашение (письмен-
ное или устное) о предоставлении компенсации мо-
рального вреда как в денежной, так и в иной форме».

Например, мож-
но договориться 
о предоставлении 
причинителем вре-
да ухода за потер-
певшим, передаче 
потерпевшему в 
счет компенсации 
морального вреда 
какого-либо имуще-
ства: машины, му-
зыкального инстру-
мента и т.д. Так же, 
как говорится в 
документе, может 
идти речь и «об оказании причинителем вреда потер-
певшему какой-либо услуги, о выполнении самим при-
чинителем вреда или за его счет работы». Хороший по-
вар, допустим, может приготовить угощение. А фото-
граф — подарить фотосесcию. И так далее.

Однако если суд посчитает сделанное недостаточ-
ным, он может назначить и денежную сумму. Правда, 
есть любопытный нюанс: «соглашение об иной, то есть 
неденежной, форме компенсации морального вре-
да может быть заключено сторонами также на стадии 
исполнения судебного акта». Проще говоря, должник 
может предложить отработать назначенную сумму 
компенсации морального вреда.   Возмещать мораль-
ный вред должны все, кто хоть как-то обидел челове-
ка. Потребовать компенсацию можно и с воришки, за-
бравшегося в ваш дом, и с болтуна, обидевшего злым 
несправедливым словом. Как отметил председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев, в целом документ расширяет возможности 
для получения компенсаций морального вреда.

«В проекте указывается, что отсутствие в законо-
дательном акте прямого указания на возможность 
компенсации причиненных нравственных или физи-
ческих страданий по конкретным правоотношени-
ям не означает, что потерпевший не имеет права на 
компенсацию морального вреда. Если нарушены лич-
ные неимущественные права гражданина, он вправе 
обратиться в суд с требованием компенсации мораль-
ного вреда», — сказал он.

По его словам, в документе, в частности, перечис-
ляются виды нематериальных благ.  «Одно из важных 
уточнений: оскорблениями могут считаться даже вы-
сказывания в форме оценочного суждения, — говорит 
Владимир Груздев. — Нередко оскорбления маскируют-
ся под высказывание мнения, чтобы избежать ответ-
ственности. Тем не менее даже завуалированные обви-
нения могут стать поводом для судебного разбиратель-
ства в рамках иска о защите чести и достоинства».

Документ после обсуждения отправлен на дора-
ботку. 

— Публикацию комментирует 
Валерий Баринов
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Хороший повар, 
обидевший 
человека, может 
накрыть стол, 
а мастер — сделать 
ремонт в квартире

Универсальное пособие
В октябре Государственная 

Дума приняла в первом чтении 
законопроект об универсаль-
ном пособии гражданам, имею-
щим детей, и беременным жен-
щинам.

Напомню, что во исполне-
ние поручения президента, дан-
ного им в Послании Федераль-
ному Собранию в 2020 году, на 
протяжении последних двух 
лет нами был принят ряд мер 
по поддержке семей с детьми. В 
частности, для малообеспечен-
ных семей были введены еже-
месячные выплаты на детей от 
3 до 7 лет, на детей от 8 до 17 лет 
и пособия беременным женщи-
нам, находящимся в трудной 
жизненной ситуации.

Что касается поддержки де-
тей до 3 лет, в этом вопросе, к 
сожалению, до сих пор не было 
единого подхода: например, 
семьям, имеющим доход ниже 
прожиточного минимума на че-
ловека, при рождении второго 
ребенка может быть предостав-
лена выплата из средств мате-
ринского капитала, но только 
если эти средства не были полу-
чены ранее; пособие на третье-
го ребенка установлено в ряде 
субъектов Федерации, но не во 
всех, да и там, где существует, 
иногда обязательными требо-
ваниями являются наличие у 
семьи многодетного статуса и 
несовершеннолетие всех трех 
детей.

Для того чтобы подход при 
предоставлении мер поддерж-
ки нуждающимся семьям стал 
единым, было предложено вве-
сти с 1 января 2023 года уни-
версальное пособие для ма-
лообеспеченных беременных 
женщин и семей с детьми до 17 
лет. Данное пособие объеди-
нит ежемесячные выплаты бе-
ременным, выплаты в связи с 
рождением ребенка до дости-
жения им 3 лет, по уходу за ре-
бенком до полутора лет, а также 
выплаты на детей от 3 до 8 лет 
и от 8 до 17 лет. Это позволит 
создать комплексную систему 
поддержки семей на принципах 
«одного окна».

Более того, возрастет под-
держка беременных женщин, 
находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации: в зависимо-
сти от своего материального 
положения они смогут полу-
чать ежемесячно не половину 
регионального прожиточного 
минимума трудоспособного 
населения, как сегодня, а 100%. 
В среднем по стране это 15 ты-
сяч 700 рублей.

Наиболее нуждающиеся 
семьи с детьми до 3 лет будут 
иметь возможность получать 
сразу две выплаты: и универ-
сальное пособие, и ежемесяч-
ную выплату за счет средств 
материнского капитала, в том 
числе на первенца.

Для обеспечения плавного 
перехода от существующей си-
стемы выплат к универсально-
му пособию было принято ре-
шение о том, что тем, кто уже 
получает выплаты сегодня, и 
тем, чьи дети родятся до конца 
2022 года, денежные средства 
будут направляться на преж-
них условиях до окончания пе-
риода их назначения. Но, ко-
нечно, такие семьи получат 
право перейти на универсаль-
ное пособие в любой момент в 
течение всего периода начисле-
ния выплат.

Финансирование данного 
пособия будет осуществлять-
ся из двух источников: из феде-
рального бюджета и региональ-
ных бюджетов. Аккумулиро-
вать эти средства и направлять 
их гражданам будет Фонд пен-
сионного и социального стра-
хования.

В 2023 году объем финансо-
вого обеспечения универсаль-
ного пособия запланирован на 
уровне 1 трлн 691 млрд руб-
лей, из них более 1 трлн рублей 
— средства, полученные соци-
альным Фондом из федераль-
ного бюджета, еще 676 млрд 
рублей — деньги регионов. От-
мечу, что Москва будет обеспе-
чивать своих жителей универ-
сальным пособием без феде-
рального софинансирования, 
исключительно за счет своих 
средств.

В 2024 и 2025 годах на уни-
версальное пособие с феде-
рального уровня будет направ-
ляться 1 трлн 232 млрд рублей 
и 1 трлн 302 млрд рублей соот-
ветственно. Эти средства зало-
жены в проекте федерального 
бюджета.

Мы рассчитываем, что после 
введения универсального посо-
бия оно будет охватывать око-
ло 10 млн получателей из числа 
беременных женщин и семей с 
детьми. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ОТДЫХ Начался сезон активного бронирования квартир 
на зимние праздники, четверть уже заняты

Новогодные варианты

Марина Трубилина 

Р
оссияне активно бро-
нируют квартиры и 
дома на новогодние 
праздники. Около чет-
верти возможных ва-
риантов уже заняты.

Самый популяр-
ный город для поездок 
на Новый год по Рос-

сии в этом году — Санкт-Петер-
бург, констатирует гендирек-
тор сервиса Суточно.ру Юрий 
Кузнецов. Северная столица ли-
дирует уже не первый сезон, но 
спрос на нее продолжает стре-
мительно расти. Далее по числу 
бронирований идут Москва, Ка-
зань, Сочи, Нижний Новгород, 
Калининград, Эсто-Садок, Ки-
ровск. В прошлом году топ ново-

годних городов был несколько 
другим — в него входили Ялта и 
Севастополь. 

Если говорить про ближ-
нее зарубежье, то наибольшим 
спросом пользуется Минск, 
с которым весной этого года 
открылись автомобильные 
границы, отмечает Кузне-
цов. Минск вошел в тройку са-
мых популярных направле-
ний наступающих праздников. 
Остальные страны ближнего за-
рубежья особой популярностью 

не пользуются. Есть бронирова-
ния в Армении, Казахстане, Гру-
зии, но их мало.

Цены на аренду квартир за 
год выросли в среднем по Рос-
сии на 22% (с 4280 до 5210 руб-
лей за сутки). Год назад динамика 
была примерно такая же — с кон-
ца 2020 по конец 2021 года цены 
увеличились на 21%. Сильнее 
всего из популярных направле-
ний выросла стоимость аренды в 
Сочи — на 65% (до 5300 рублей за 
сутки). Также подорожали Кис-

ловодск — на 53% (до 4170 руб-
лей за сутки), Казань — на 34% 
(до 4950 рублей), Санкт-Петер-
бург — на 19% (до 4500 рублей), 
Москва — на 12% (до 4950 руб-
лей), Калининград — на 7% (до 
3760 рублей). В Минске цены 
тоже подскочили почти в полто-
ра раза, до 5340 рублей за сутки.

Активно бронируют росси-
яне и загородные дома, чаще 
всего в туристических городах 
и на горнолыжных курортах. В 
топе — Архыз, Шерегеш, Сорта-
вала, Суздаль, Кисловодск, Ве-
ликий Устюг, Сочи, Санкт-Пе-
тербург, Терскол, Хвалынск. 
Цены на дома, по данным Су-
точно.ру, выросли за год на 44%, 
до 13 268 рублей в сутки в сред-
нем (год назад динамика была 
скромнее — 9%). 

В этом году планирование 
новогодних каникул началось 
позже, говорит руководитель 
направления краткосрочной 
аренды «Авито Недвижимо-
сти» Артем Кромочкин. Однако 
в ближайшее время ожидается 
прирост спроса. Сейчас на пор-
тале представлено 140 тысяч 
объявлений, 35 тысяч квартир 
— с возможностью онлайн-бро-
нирования, из них на Новый год 
забронировано уже 23%. 

За празднование Нового года 
в съемной квартире придется запла-
тить на 22% больше, чем год назад.

А К Ц Е Н Т

В тройку самых популярных 
направлений вошел Минск

— Туроператоры 
назвали пять самых 
популярных стран 
для новогоднего отдыха
rg.ru/art/2415177

ПРОЕКТ Регистрацию мигрантов и уплату ими налогов переведут в электронный вид

Отметятся в приложении
Ирина Жандарова

Р
егистрацию мигрантов, 
выбор ими налогового ре-
жима и уплату налогов 

планируется перевести в элек-
тронный вид. Новации должны  
поспособствовать сокращению 
числа нелегалов, которых сей-
час насчитывается в России до 
1,5 миллиона человек. Об этом 
рассказал в интервью «Россий-
ской газете» президент Обще-
российской общественной ор-
ганизации «Федерация мигран-
тов России» Вадим Коженов. 
Новый закон о регулировании 
миграционного учета, въезда и 
пребывания иностранцев в Рос-
сии почти готов и в ближайшие 
недели должен поступить в 
Госдуму. Он заменит действую-
щие сейчас законы. 

С начала пандемии мы то 
и дело слышали новости о 
большом количестве мигран-
тов, покинувших Россию. Тру-
довых мигрантов в нашей 
стране действительно стало 
меньше?

ВАДИМ КОЖЕНОВ: Сейчас в стра-
не легально находятся около 7 
млн мигрантов, это те, кого мы 
видим в базах данных. Еще при-
мерно 1,5 млн человек находят-
ся здесь нелегально. Такая ситу-
ация сохраняется с 2016 года. В 
последние годы количество пре-
бывающих в стране мигрантов 
существенно не менялось.

Полтора миллиона мигран-
тов, которые находятся в 
стране нелегально, это много. 
Как вывести их из «тени»?

ВАДИМ КОЖЕНОВ: В 2021 году из 
«тени» было выведено око-
ло миллиона мигрантов в ходе 
миграционной амнистии. Лю-
бой гражданин иностранного 
государства, находящийся на 
территории России нелегаль-
но, мог прийти и встать на учет 
без каких-либо санкций. Ко-
нечно, первое время были ис-
тории, когда люди приходили в 
рамках амнистии, а их оформ-
ляли как нарушителей, иногда 
доходило до выдворения. Но мы 
много работали с такими слу-
чаями, и постепенно они сошли 
на нет. И получился великолеп-
ный результат. Вот вы говорите 
1,5 миллиона нелегалов — это 
много. Но еще одна такая амни-

стия — и проблема с нелегалами 
будет практически решена.

Вы считаете, что и дальше 
необходимо действовать с по-
мощью такого механизма — 
миграционной амнистии? 
Может быть, нужно что-то 
менять кардинально?

ВАДИМ КОЖЕНОВ: Мы надеемся, что 
в скором времени изменения 
действительно произойдут. Со-
ответствующий перечень пору-
чений утвержден президентом 
Российской Федерации еще 6 
марта 2020 года. И активная ра-
бота велась все эти 2,5 года, а 
сейчас она выходит на финиш-
ную прямую. В ближайшие не-
дели в Госдуму должны внести 
законопроект. Сейчас обсужда-
ются последние детали.

Он заменит основные зако-
ны, которые регулируют ми-
грационную сферу: Закон № 
115-ФЗ «О правовом положе-
нии иностранных граждан в 
Российской Федерации», № 
109-ФЗ «О миграционном уче-
те иностранных граждан и лиц 
без гражданства в Российской 
Федерации», № 114-ФЗ «О по-
рядке выезда из Российской Фе-
дерации и въезда в Российскую 
Федерацию». Без изменений 
пока останется только Закон «О 
гражданстве Российской Феде-
рации» № 62-ФЗ, в рамках этой 
реформы его менять не плани-
руется.

Какие существенные измене-
ния будут введены этим за-
коном?

ВАДИМ КОЖЕНОВ: В первую очередь 
это введение единого докумен-
та, удостоверяющего личность 
иностранного гражданина на 
территории Российской Феде-
рации, с электронным носи-
телем информации (ID-карта). 
Данный документ будет вы-
даваться на 10 лет, что очень 
удобно. Оформить его можно 
будет в любом регионе Россий-
ской Федерации, в Москве в 
Многофункциональном мигра-
ционном центре (ММЦ), в дру-
гих регионах действует ФГУП 
«ПВС» МВД России и другие 
уполномоченные организации. 
Процедура получения схожа с 
оформлением патента, нужно 
сдать отпечатки пальцев, прой-
ти анкетирование и медосвиде-
тельствование. В законопроек-

те также прописано, что фили-
алы ММЦ и ПВС будут созданы 
в странах массового исхода — то 
есть в тех странах, откуда к нам 
приезжает больше всего трудо-
вых мигрантов. Это позволит 
иностранным гражданам офор-
мить ID-карты еще до выезда из 
страны. В Узбекистане, к приме-
ру, уже работает филиал ММЦ.

Самая актуальная проблема 
сейчас — это проблема миграци-
онного учета. Сейчас он устроен 
так, что соблюсти требования 
законодательства сложно, а их 
нарушение делает человека не-
легалом и ставит под угрозу вы-
дворения из России.

Эту систему предполагается 
поменять?

В А Д И М  К О Ж Е Н О В :  Как был у нас 
устроен миграционный учет 
до распада Советского Сою-
за? У каждого пребывающего  
иностранца была принимаю-
щая сторона — человек, кото-
рый оформлял приглашение 
на въезд в СССР, встречал его 
и регистрировал по месту жи-
тельства. Сегодня иностранцы 
берут билет на самолет, приле-
тают работать в Россию. У них 
нет принимающей стороны. 
Они ищут квартиру, заселяют-
ся в нее, но не могут с догово-
ром на квартиру прийти в МФЦ 
и встать на учет. Должна прийти 
хозяйка квартиры — принимаю-
щая сторона, подтвердить пра-
во владения имуществом и по-
ставить иностранного гражда-
нина на миграционный учет. Но 
владельцы квартир зачастую не 
хотят этого делать, они видят 
для себя в этом какие-то несу-

ществующие риски или просто 
не хотят и все. 

В итоге мигранты покупа-
ют «липовые» регистрации. 
Несколько раз в год участковые 
обходят свои участки и прове-
ряют, живут ли мигранты по 
тем адресам, которые указаны 
в их регистрации. Если не жи-
вут — это повод для выдворения 
мигранта из России и запрета на 
въезд на 5 лет.

Мы живем в XXI веке, сего-
дня есть возможность суще-
ственно автоматизировать эту 
работу. Создать приложение, в 
котором иностранный гражда-
нин сможет указать адрес свое-
го фактического проживания. И 
по геолокации будет видно, бы-
вает он по этому адресу или нет. 
Не придется проводить поквар-
тирные обходы.

Какие еще будут функции у 
этого приложения?

ВАДИМ КОЖЕНОВ: В приложении ми-
гранты смогут выбирать нало-
говый режим, узнавать сумму 
налогов к оплате, оплачивать 
их. Также мы рассчитываем, что 
в приложении можно будет сме-
нить налоговый режим, к при-
меру, если самозанятый трудо-
устроился у работодателя.

Также в законопроекте про-
писано, что смена цели въез-
да станет госуслугой. Людям 
больше не придется для это-
го выезжать из страны. Но я не 
знаю, будут ли эти изменения 
реализованы через приложе-
ние. В законопроекте говорит-

ся, что уполномоченный феде-
ральный орган по заявлению 
иностранного гражданина обя-
зан изменить цель въезда. И 
только после принятия закона 
будет определен регламент, кто 
и как это будет реализовывать.

Приложение будет также ис-
пользоваться для рассылки уве-
домлений, в том числе о выдво-
рении и требовании покинуть 
страну в установленный срок. 
Сейчас это большая проблема, 
многие нелегалы даже не зна-
ют, что им вынесен запрет и они 
должны покинуть Российскую 
Федерацию.

Какие категории мигрантов 
смогут пользоваться этим 
приложением? И как ино-
странцы смогут получить 
доступ к нему?

ВАДИМ КОЖЕНОВ: Предполагает-
ся, что воспользоваться при-
ложением смогут те иностран-
цы, кто оформил ID-карту. Уста-
новка такого приложения будет 
добровольной. Сейчас ника-
ких санкций для тех, кто решит 
им не пользоваться, не преду-
смотрено.

Как много времени уйдет на 
создание такой системы?

КОЖЕНОВ: В этом году закон долж-
ны принять, весь следующий 
год дается на то, чтобы ввести 
новую систему и разъяснить 
правила работы с ней. И с 1 ян-
варя 2024 года она начнет ра-
ботать.

Уже определен подрядчик 
— структура, которая способ-
на создать такую систему. И на 
это отводится 2023 год. Сейчас 
главное, чтобы нормативная 
база была утверждена как мож-
но быстрее.

Это приложение будет рабо-
тать на уже знакомых нам 
площадках, например, ста-
нет частью госуслуг?

ВАДИМ КОЖЕНОВ: Это было бы ло-
гично, так как часть услуг пере-
секаются. Но сейчас точно не-
льзя сказать, будут ли это госу-
слуги, так как закон определяет 
только функционал приложе-
ния.  

Мигранты смогут регистрироваться 
в приложении по адресу фактиче-
ского проживания. 

— Для иностранных работников 
предложили ввести новые 
пошлины
rg.ru/art/2419921
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

По летному трафику

Только за  три года 
м а р ш р у т  у с п е в а е т 
«раскататься», поясня-

ет эксперт. За это время воздуш-
ный маршрут становится эко-
номически востребованным. 
Должна быть стабильность рас-
писания, считает Зотов. 

Помимо межрегиональных 
перелетов в России субсиди-
руются рейсы по отдельным 
направлениям, например, в Ка-
лининград, Симферополь, на 
Дальний Восток, а также рейсы 
на Дальнем Востоке. 

Кроме того, в этом году дей-
ствует дополнительная програм-
ма субсидирования. На нее выде-
лено более 100 млрд рублей. Суб-

сидии  привязаны к числу пасса-
жиров, авиакомпании заинтере-
сованы перевезти больше людей. 
Важно сохранить бюджетные 
возможности субсидирования 
авиаперелетов и на следующий 
год, добавляет Зотов. 

Воздушный маршрут становится экономически востребованным за три года.

А К Ц Е Н Т

Благодаря льготным билетам пассажи-
ры привыкают летать, важно сохранить 
возможности субсидирования рейсов 
и на следующий год, считают в отрасли

1

РЕТЕЙЛ Почему резко подорожали помидоры 
и огурцы

Томаты
докатились
Татьяна Карабут

Н
есмотря на рост произ-
водства собственных то-
матов и огурцов, за по-

следний месяц розничные цены 
на них выросли на 23% и 12% 
соответственно. Овощи с ого-
рода сменяются тепличными, а 
кроме того, заметно снизился 
объем импорта, поясняют экс-
перты.

По данным Росстата, рост 
цен на томаты начался пример-
но с конца сентября, на огур-
цы — чуть раньше. В послед-
ние несколько недель рост цен 
ускорился до 5—7%. Однако в 
сравнении с тем же периодом 
прошлого года помидоры по-
чти на треть, а огурцы на 43% 
дешевле. 

В минсельхозе говорят, что 
производство тепличных ово-
щей в стране постоянно растет: 
к концу октября их собрали 1,25 
млн тонн (на 6,8% больше ана-
логичного показателя за 2021 
год), из них более 725 тысяч 
тонн огурцов (плюс 8% к про-
шлому году) и более 500 тысяч 
тонн томатов (плюс 7%). Для 
аграриев работают меры под-
держки — например, инвесто-
рам возвращают 20% от уста-
новленной предельной стоимо-

сти гектара построенных теп-
лиц. Со следующего года зара-
ботает отдельный федераль-
ный проект по развитию овоще-
водства и картофелеводства, на 
который будет ежегодно выде-
ляться около 5 млрд рублей.

Сейчас произошло традици-
онное сезонное увеличение цен. 
В это время у тепличных пред-
приятий отпускная цена уве-
личивается на 5—7%. Потреби-
тельские цены формируют уже 
торговые сети, говорит прези-
дент ассоциации «Теплицы Рос-
сии» Алексей Ситников. 

У нас всегда во второй поло-
вине октября начинается рез-
кий рост цен малолежких ово-
щей (огурцы, томаты, кабачки, 
перцы, баклажаны, зелень), со-
глашается генеральный дирек-
тор исследовательской компа-
нии «Технологии роста» Тамара 
Решетникова. Урожай овощей 
открытого грунта сходит на нет, 
в магазины поступают теплич-
ные овощи. 

При этом, по словам экспер-
та, в европейской части России 
сейчас доля импорта в огурцах 
и томатах стремится к нулю. За-
возят разве что нишевые овощи 
— баклажаны, перец, спаржу. В 
восточной части России ситуа-
ция хуже — там много китайских 

овощей, а весной и летом узбек-
ских и казахских. 

Причина снижения импорто-
зависимости в центральной ча-
сти России — не только в увели-
чении производства собствен-
ных овощей, но и в снижении им-
порта в этом году из-за усложне-
ния логистики на фоне санкций 
и колебаний курса доллара. Если 
в прошлом году мы импортиро-
вали около 445 тысяч тонн тома-
тов, в этом году объем импорта 
будет гораздо меньше, прогнози-
рует Решетникова. 

По этой причине объем 
предложения томатов на рос-
сийском рынке в целом снизил-
ся, но дефицита не наблюдается. 
При этом сейчас стоимость рос-
сийских помидоров колеблет-
ся в зависимости от сорта от 70 
рублей за кг (среднеплодные) 
до 400—500 рублей за кг (мел-
коплодные). Огурцов и тома-
тов у нас великое разнообразие 
сортов и гибридов, размеров 
и цветов. Теплицы расширяют 
ассортиментную матрицу и тем 
самым повышают конкуренто-
способность на рынке, говорит 
Решетникова. 

— Читайте также: Будут ли расти 
цены на чай и кофе
rg.ru/art/2418694
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Тем временем

На отечественные автоматизированные системы оформления воздуш-

ных перевозок полностью перешли 53 российские авиакомпании, со-

общили в минтрансе. 

Все российские авиаперевозчики больше не зависят от решений и 

угрозы одностороннего прекращения обслуживания со стороны ино-

странных провайдеров, обеспечены информационная безопасность и 

защита персональных данных пассажиров и экипажей, независимость 

пассажирских перевозок от иностранных систем, возможных сбоев и 

отключений, пояснил замминистра транспорта Дмитрий Баканов. Те-

перь все расчеты внутри систем ведутся в рублях. 

Поставленная правительством задача выполнена в кратчайшие сроки, 

добавил Баканов. 

Между тем Росавиация до 9 ноября продлила запрет на полеты в 11 

аэропортов. По-прежнему временно ограничены полеты в аэропорты  

Анапы, Белгорода, Брянска, Воронежа, Геленджика, Краснодара, Кур-

ска, Липецка, Ростова-на-Дону, Симферополя и Элисты.

Субсидируемые 
маршруты 
на сайте 
Росавиации

ЖИЛЬЕ В отрасли просят 
поддержать ТСЖ 

Спланировать 
по-товарищески

Марина Трубилина 

Включить в Стратегию раз-
вития строительной отрасли 
и ЖКХ меры поддержки това-
риществ собственников жи-
лья просит Ассоциация компа-
ний, обслуживающих недви-
жимость. Письмо об этом она 
направила на имя президента 
РФ Владимира Путина. 

Институт некоммерческих 
форм управления многоквар-
тирными домами гибнет без 
господдержки, подчеркивает-
ся в письме. С 2010 по 2019 год 
произошло резкое снижение 
доли ТСЖ и других жилищных 
кооперативов в РФ с 25% до 14%. 

В течение двух лет АКОН со-
бирала и обсуждала с предста-
вителями отрасли предложения 
по поддержке ТСЖ, они были 
утверждены Общероссийским 
съездом председателей ТСЖ и 
направлены на имя президен-
та РФ. Предлагалось устано-
вить целевой показатель в 50% 
доли ТСЖ на рынке управления 
многоквартирными домами, 
включить в Стратегию меры 
поддержки ТСЖ и принятие за-
кона о ТСЖ, восстановить ра-
нее действовавшую норму о со-
здании ТСЖ в новостройке. 

Однако в проект Стратегии, 
который недавно обсуждался 
на заседании правительства, 
предложения АКОН не вошли.

Ассоциация просит не утвер-
ждать Стратегию без учета 
предложений о развитии не-
коммерческих форм управле-
ния домами и отправить этот 
документ на доработку. 

Сейчас, к примеру, работу 
ТСЖ зачастую блокируют недо-
бросовестные собственники, не 
желающие участвовать в при-
нятии решений по управлению 
домом, нести расходы на содер-
жание общего имущества и об-
жалующие принятые решения. 
Законопроектом о ТСЖ, кото-
рый ранее разработала АКОН, 
предлагается упростить при-
нятие решения жителями о 
том, что дом будет управляться 
ТСЖ - для этого будет достаточ-
но половины голосов участни-
ков собрания.

Если товарищество создано, 
то его учредителями, согласно 
законопроекту, автоматически 
будут становиться сразу все 
собственники (сейчас жители 
могут выбрать — входить или 
нет в ТСЖ). Вводится долж-
ность председателя товарище-
ства. Он может быть как вы-
бран из числа собственников 
квартир, так и нанят «со сто-
роны». У председателя долж-
на быть определенная квали-
фикация. Ему будут начислять 
зарплату и засчитывать тру-
довой стаж (сейчас ни того, ни 
другого у них нет). 

СВОБОДА 
СЛИВА

То есть о каких-либо 
действенных ограни-
чениях, влияющих на 

доходы России, разговор уже не 
идет. В результате от введения 
потолка цен пострадает в пер-
вую очередь не наша страна, 
а импортеры нефти — из-за неиз-
бежного роста котировок.

США откладывают введение 
потолка в первую очередь пото-
му, что его условия пока не уда-
лось согласовать, считает руко-
водитель Центра развития энер-
гетики (Центр РЭ) Кирилл Мель-
ников. До вступления в силу 
остался всего месяц, и это прямо 
влияет на цены сейчас, посколь-
ку затрудняет покупку декабрь-
ских партий российской неф-
ти, которые обычно продаются 
за один-два месяца до отгрузки. 
А цель США — снизить цены на 
нефть перед выборами в кон-
гресс 8 ноября. Потолок цены, 
вероятно, все же будет введен 
позднее, хотя может оказаться 
формальным за счет предостав-
ления многочисленных исклю-
чений. Его уровень принципи-
ального значения не имеет, по-
скольку Россия уже заявила, что 
не будет продавать нефть в стра-
ны, которые присоединятся 
к нему. Создается ощущение, что 
администрация США после де-
марша Саудовской Аравии (ко-
торая согласилась резко сокра-
тить добычу в рамках ОПЕК+) 
стала гораздо осторожнее под-
ходить к введению потолка на 
российскую нефть, отмечает 
Мельников.

Немного иное мнение у до-
цента Финансового универси-
тета при правительстве РФ Ва-
лерия Андрианова. Есть очень 
серьезные подозрения, что этот 
финт с потолком цен — по сути, 
согласие западных стран на фор-
мирование серого рынка рос-
сийской нефти, готовность за-
крыть глаза на введенное ими же 
эмбарго на импорт нефти из РФ, 
считает он. Западные потребите-
ли будут делать вид, что они «не 
замечают» схем обхода санкций, 
но при условии, что нефтяные 
поставки будут дешевые. При та-
ком подходе потолок цены дол-
жен быть очень высоким, чтобы 
все-таки сохранить привлека-
тельность поставок для самой 
России. 

При этом есть риск, что если 
потолок цен будет введен, а Рос-
сия не захочет использовать се-
рые схемы поставок, то миро-
вой, пока еще глобальный рынок 
нефти окончательно расколется 
на две части. На страны с досту-
пом к более дешевым энерго-
ресурсам из России благодаря 
дисконту на них и страны, кото-
рые ввели против нашей страны 
санкции, вынужденные платить 
за сырье по мировым ценам. 
А здесь становится недалеко и до 
отвязки цены нашей нефти от ко-
тировок сорта Brent и созданию 
отдельных механизмов ценооб-
разования на азиатском рынке.

Впрочем, по мнению Мель-
никова, потолок не разделит 
мировой рынок нефти — страны, 
которые сейчас заявляют о го-
товности к нему присоединить-
ся, и так намерены отказаться 
от наших поставок. Произойдет 
перераспределение глобальных 
поставок, и в результате рос-
сийская нефть пойдет на рынки 
дружественных стран, в основ-
ном в Азию. В Европе ее заме-
нит нефть из других источников, 
прежде всего с Ближнего Восто-
ка. Введение потолка создаст до-
полнительное давление на рос-
сийские поставки и увеличит 
дисконт, но цена все равно будет 
привязана к мировой. 

С точки зрения Андрианова, 
разделение рынка уже происхо-
дит, и введение потолка это по-
пытка хотя бы выровнять цено-
вые параметры в двух сегментах 
рынка — западном и восточном. 
Но подобные действия лишь ак-
тивизируют деглобализацию 
нефтяного рынка. Страны Азии 
не захотят терять своих цено-
вых преференций. Глобализа-
ция рынка — это прежде всего 
наличие единых финансовых, 
страховых, биржевых механиз-
мов, обслуживающих товарные 
потоки. И если еще недавно все 
эти механизмы были сосредото-
чены в руках Запада, то теперь 
их активно развивают страны 
Востока. И введение потолка цен 
на Западе будет только способ-
ствовать ускорению этих про-
цессов. 

1

— Каким станет следующий год 
для нефтегазовой отрасли 
России
rg.ru/art/2411551

От введения 
потолка цен 
пострадает 
не Россия, а импор-
теры нефти —
из-за неизбежного 
роста котировок

ТРАНСПОРТ  В московском 
метро запустили 
«Дальневосточный 
экспресс»

Восточная 
ветка

Светлана Задера 

Тематический поезд «Дальневосточный экспресс» 
запустили в московском метро на Арбатско-По-
кровской линии, в нем пассажиры смогут позна-
комиться с достопримечательностями и природой 
регионов, выбрать понравившиеся точки на туристи-
ческой карте и составить авторский маршрут.

«Мы хотим дать возможность москвичам прикос-
нуться к огромной прекрасной и во многом неизве-
данной земле Дальнего Востока. Это не единственный 
мостик, которым мы хотели бы связать столицу нашей 
Родины и Дальний Восток. Например, «дальневосточ-
ный гектар» может получить любой россиянин. Этой 
возможностью воспользовалось более 109 тысяч чело-
век, среди которых 1,6 тысячи москвичей», — отметил 
вице-премьер, полпред президента на Дальнем Восто-
ке Юрий Трутнев.

Брендированный состав «Дальневосточного экс-
пресса» состоит из 10 вагонов, в которых можно изу-
чить 100 маршрутов для путешествий на Дальний Вос-
ток, а также узнать подробности о десяти видах туриз-
ма. Главная «фишка» фирменного поезда 2022 года — 
вагон, посвященный 150-летию исследователя Дальне-
го Востока Владимира Арсеньева.

Трутнев также напомнил, что в сентябре старто-
вал конкурс «Дальний Восток — земля приключений». 
«Надеюсь, что люди, которые заявились, побывают на 
Дальнем Востоке, почувствуют его, а может быть, захо-
тят там жить и работать», — отметил Трутнев. Для уча-
стия в конкурсе нужно подать заявку на сайте путеше-
ственникдв.рф, уведомить МЧС, согласовать заявку в 
маршрутно-квалификационной комиссии, поехать на 
Дальний Восток, а затем прислать видеоролик о своем 
путешествии. Главный приз конкурса составит 3 млн 
рублей. 

РЕШЕНИЕ КС РФ обязал 
определить срок обмена 
иностранных 
водительских документов 
на российские

Права 
удостоверят

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ считает необходимым уста-
новить четкий срок, в течение которого гражданин 
России обязан заменить иностранные водительские 
права на российские. Сейчас эта норма в законе не за-
фиксирована.

 С жалобой на положения пункта 12 статьи 25 ФЗ «О 
безопасности дорожного движения» в высшую юриди-
ческую инстанцию страны обратился Дмитрий Браш-
кин. В 2013 году он был гражданином Казахстана, где 
и сдал на права. Затем переехал в Хабаровский край, 
получил гражданство РФ, а вот водительским удосто-
верением продолжал пользоваться казахстанским. 
С одной стороны, 
Конвенция о дорож-
ном движении поз-
воляет управлять 
автомобилем с на-
циональными води-
тельскими права-
ми во всех странах 
— участницах этого 
договора. С другой 
стороны, посчитали 
сотрудники ГИБДД 
по Хабаровскому 
краю, разрешение 
распространяется 
только на временно пребывающих. Брашкина оштра-
фовали на пять тысяч рублей. Суды , в которые он об-
ращался,  с такой трактовкой согласились, а вот авто-
мобилист счел норму противоречащей Конституции 
РФ, и судьи КС с доводами заявителя согласились. По-
ложения пункта 12 статьи 25 ФЗ «О безопасности до-
рожного движения» признаны не соответствующими 
основному закону страны как допускающие неопреде-
ленность. 

Ни Конвенция о дорожном движении, ни россий-
ское законодательство не устанавливают срок, в тече-
ние которого лицу, переехавшему жить в Россию, необ-
ходимо произвести обмен иностранного национально-
го водительского удостоверения на российское. 

Судьи напомнили, что в Думу уже внесен законо-
проект об изменении статей 25 и 26 ФЗ «О безопасно-
сти дорожного движения», который такой срок  уста-
навливает: иностранные и международные водитель-
ские удостоверения признаются недействительными 
на территории России по истечении одного года с мо-
мента получения их владельцем вида на жительство 
либо гражданства РФ. 

— Это служит дополнительным подтверждением от-
сутствия в актуальном регулировании норм, позволя-
ющих применять неблагоприятные последствия не-
осуществления обмена иностранного водительского 
удостоверения на российское из-за переезда на посто-
янное место жительства в РФ, — указал суд. Дело Дмит-
рия Брашкина подлежит пересмотру. 

— Водительские права будут оформлять по-новому
rg.ru/art/2422172

Законом не уста-
новлен срок, 
в течение которо-
го переехавшим 
в РФ необходимо 
обменять права

В вагонах размещена информация об особенностях развития 
каждого из 11 дальневосточных регионов. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВЫ Стать успешным рабочим, ученым, изобретателем и бизнесменом

Белая полоса

Анна Бондаренко 

Ч
у к о т с к и е  б е л ы е 
медведи на острове 
Врангеля получи-
ли «тройки» и «чет-
верки». Такие оцен-
ки их состоянию вы-
ставили ученые во 
время уникальной 
« Б ел о м е д в е ж ь е й 

переписи». Это значит, что все 
мишки — упитанные или тол-
стые. Для зверей — показатель 
отличной физической формы. 

Около месяца на острове 
Врангеля, где находится одно-
именный государственный за-
поведник, ученые впервые про-
вели исследование популяции 
белых медведей с помощью бес-
пилотных летательных аппа-
ратов. Экспедиция проходила 
в рамках федерального проек-
та «Сохранение биологическо-
го разнообразия и развитие 
экологического туризма» нац-
проекта «Экология», реализуе-
мого Минприроды России. 

Как рассказала руководи-
тель экспедиции, заместитель 
директора Росзаповедцентра 
Минприроды России Ольга Кре-
вер, ранее такую технику в су-
ровых условиях Арктики для 
подобных работ вообще не ис-
пользовали. Модели беспилот-
ника «Орлан» показали себя 
хорошо. Оказалось, что они мо-
гут проводить в полете без под-
зарядки более 10 часов, «на-
матывая» тысячи километров. 
С их помощью с высоты 200—
300 метров было сделано по-
чти 23 тысячи фотоснимков, 

где белые медведи встречаются 
358 раз. Как подчеркнула Кре-
вер, такого количества снимков 
в рамках одной экспедиции уче-
ные еще не получали. 

Параллельно, чтобы под-
твердить точность получаемых 
данных, на кольцевые маршру-
ты отправились сотрудники за-
поведника. Данные, получен-
ные на земле и с воздуха, были 
идентичными.

Популяция белых медведей 
на острове Врангеля находится 
в достаточно хорошем состоя-
нии. Среди ученых принята пя-
тибалльная шкала оценки со-
стояния животных, где «едини-
цей» оцениваются очень тощие 
медведи, а «пятеркой» — очень 
толстые. Почти всех встречен-
ных на острове медведей участ-
ники «переписи» оценили на 
«тройки» и «четверки». Внуша-
ет оптимизм и 358 визуальных 
встреч с хищниками. Это вы-
сокая цифра, которая говорит 
о том, что численность по срав-
нению с 2015 годом выросла. 

Вместе с тем есть и реальные 
угрозы. Например, на остро-
ве, где раньше существовал по-
селок, остались бочки с остат-

ками ГСМ, которые нужно как 
можно быстрее убрать, чтобы 
не допускать загрязнения окру-
жающей среды. Ученых насто-
рожили некоторые другие фак-
торы, например, высокая соле-
ность русел рек. Причиной мо-
жет быть изменение климата 

и таяние вечной мерзлоты. Сей-
час все данные переписи обра-
батывают.

Помимо чукотско-аляс-
кинской популяции специали-
сты выделяют еще три: барен-
цевоморскую, карскую и лапте-
воморскую. В планах ученых — 
с помощью беспилотников за-
няться исследованием лапте-
воморской популяции, а затем 
двумя другими. Замдиректора 
Росзаповедцентра рассчитыва-
ет на помощь со стороны биз-
неса. Так, нынешняя экспеди-
ция состоялась при финансовой 
поддержке ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель», в сотрудничестве 
с экспедицией РГО и Главкомата 
ВМФ «Умка-2022».  

Олег Корякин,
Юлия Потапова,
Анна Юркова 

К
емеровский студент при-
думал, как быстро испра-
вить нарушения мимики. 

На Кубани научились опреде-
лять корову, которая будет да-
вать гипоаллергенное молоко. 
А в казанском университете со-
здали комплекс 3D-печати для 
авиации и космоса.

В Кемерове научный прорыв 
случился благодаря федераль-
ному проекту «Платформа уни-
верситетского технологическо-
го предпринимательства». На 
Кубани и в Казани — в рамках 
нацпроекта «Наука и универ-
ситеты». Героев определили на 
научно-популярном конкурсе 
«Наука. Территория героев» для 
школьников 5—11 классов и сту-
дентов. Все эти проекты направ-
лены на то, чтобы увлечь моло-
дежь наукой. 

Корреспонденту «РГ» уда-
лось побывать в лаборатории, 
где сейчас пробируют роботи-
зированный комплекс 3D-печа-
ти. Она находится в Казанском 

национальном исследователь-
ском техническом университете 
имени А.Н. Туполева. Огромные 
металлические лапы-манипуля-
торы, валы, на которых намота-
но что-то вроде темной смоля-
нистой нити. Все «это» и будет 
создавать детали для авиаци-
онной и космической отраслей. 
Быстрее и экономичнее, чем де-
лается сейчас. Комплекс с мини-
мальным привлечением людей 
изготавливает оснастку разных 
габаритов и конфигурации. «По-
лучим готовое изделие, которое 
остается только снять и отпра-
вить в космос», — говорит веду-
щий научный сотрудник Центра 
композитных технологий уни-
верситета Леонид Шабалин. 

А ученые Кубанского аграр-
ного университета разработа-
ли метод выявления буренок, 
производящих гипоаллерген-

ное молоко. Настоящее — без 
маркетинговой шелухи! Новая 
технология представляет собой 
ПЦР-тестирование, которое со-
кращает время анализа. По сло-
вам автора разработки и научно-
го сотрудника университета Ва-
лерии Князевой, результат мож-
но получить за 20—60 минут. 

И для этого достаточно од-
ной молекулы ДНК. Прове-
сти тест можно в раннем воз-
расте буренки, после чего фер-
меры могут оперативно фор-
мировать стадо «гипоаллер-
генных коров» и получать ни-
шевую продукцию. Система, 
основанная на таком принци-
пе, единственная в стране. По 
предварительным оценкам, 
она на четверть повысит рен-
табельность производства ги-
поаллергенного молока. Впере-
ди — ее внедрение.

Тем временем Денис Бере-
зин уже может приступить к во-
площению своей идеи. Он учит-
ся в Кузбасском государствен-
ном техуниверситете имени 
Т.Ф. Горбачева. И выиграл кон-
курс студенческих стартапов.

Молодой ученый разработал 
телемедицинский сервис для 
реабилитации пациентов с по-
ражением лицевого нерва. По 
статистике, оно есть у 600 чело-
век на 100 тысяч населения. Де-
нис был среди них. На лечение 
и реабилитацию у него ушло 
полгода. Тогда и пришла идея — 
создать мобильное приложе-
ние, которое поможет вдвое со-
кратить восстановление. При-
думав алгоритм, привлек в ко-
манду программистов — Артема 
Иванова и Вячеслава Чертана. 

На грант — миллион рублей — 
кемеровчане будут совершен-
ствовать разработку. «Деньги 
пойдут и на максимально бы-
стрый вывод ее на рынок, — со-
общил Денис. — Кстати, с ее по-
мощью можно тренировать 
актерскую мимику и эмоцио-
нальный интеллект, занимать-
ся фитнесом для лица».  

А К Ц Е Н Т

Ученых насторожила высокая соленость 
русел рек. И старые бочки с остатками 
ГСМ в заброшенном поселке. Это опасно 
для чукотско-аляскинских медведей 

Прямая речь

Александр Козлов,
министр природных ресурсов и экологии России:
— Животный мир — это достояние нашей страны. За последние годы нам 

удалось многое сделать. Популяция амурского тигра на Дальнем Востоке 

достигла 750 особей, хотя в 2015 году их было лишь 540. Численность 

лошадей Пржевальского в Оренбургском заповеднике за семь лет вы-

росла с 36 до 80 особей, причем 15 жеребят родились в 2022 году. 

Благодаря усилиям центров в Рязанской и Московской областях (Окский 

и Приокско-Террасный заповедники) популяция зубров выросла 

с 500 до почти 2000 особей. За 40 лет работы 150 птенцов западной по-

пуляции стерхов выращены и выпущены в дикую природу в Центре жу-

равлей в Окском заповеднике. 

Мы не хотим останавливаться на достигнутом и в этом году уже начали об-

новление инфраструктуры в Центре реинтродукции переднеазиатских 

леопардов. В 2023 году на базе Хакасского заповедника создадим второй 

Центр реинтродукции лошади Пржевальского, а в Лазовском заповедни-

ке Приморского края уже строится Центр дальневосточного леопарда. 

И в следующем году планируется первый завоз животных. К 2024 году 

планируем открыть Научный центр для кошачьих в Татарстане на базе Ка-

занского университета и Центр снежного барса в Красноярском крае.

ОБРАЗОВАНИЕ

ШКОЛЬНИКИ НА ОДИН ДЕНЬ 
ВСТАЛИ К СТАНКАМ
Айгуль Камаева

Попробовать на практике руч-
ную сварку, поработать на 
станке с программным управ-
лением — такую возможность 
получили школьники Башки-
рии в Уфимском машинострои-
тельном колледже. Единый день 
открытых дверей федерального 
проекта «Профессионалитет» 
прошел в 55 регионах.

В этом году начали учиться 
150 тысяч студентов первого 
потока программы «Профес-
сионалитет». Ребята осваива-
ют востребованные рабочие 
профессии в короткие сроки. 
В этом процессе принимают 
участие предприятия, так что 
без работы молодые специали-
сты не останутся. Студенты за-
нимаются в современных ма-
стерских, оснащенных в рамках 
нацпроекта «Образование». 

А Единый день открытых 
дверей организовали для стар-
шеклассников, чтобы уже нача-
ли присматриваться к перспек-
тивным профессиям. 

Особый интерес у школьни-
ков в Уфе вызвало сварочное 
производство. Ведь ребятам 
дали не только посмотреть обо-
рудование, материалы и сред-
ства индивидуальной защиты, 
но и попробовать свои силы 
в ручной дуговой сварке. Девоч-
кам понравилось не меньше, 
чем мальчикам.

«Дети не спешили уходить 
с мастер-классов, говорили, 
что им было интересно попро-

бовать поработать на станках 
и хотелось бы повторить этот 
опыт», — отметил директор 
Уфимского машиностроитель-
ного колледжа Булат Мусин.

Школьники интересова-
лись перспективами трудо-
устройства по рабочим специ-
альностям и были удивлены, 
что у студентов этого колледжа 
проблем не возникает. Им га-
рантированы рабочие места. На 
базе колледжа создали центр 
подготовки кадров для машино-
строительной отрасли. Специ-
алистов здесь специально гото-
вят для ОДК-Уфимское моторо-
строительное производствен-
ное объединение. 

«Профессионалитет» — яр-
кий пример интеграции госу-
дарства, образования и бизне-
са. Благодаря ему роль работо-
дателей в модернизации систе-
мы среднего профессиональ-
ного образования становится 
ключевой», — отметил министр 
образования и науки Башкирии 
Айбулат Хажин. По его словам, 
республика стала одним из пер-
вых регионов, прошедших кон-
курсный отбор Минпросвеще-
ния России. И стала участницей 
«Профессионалитета». 

«Уверен, — сказал Айбулат 
Хажин, — этот проект позво-
лит устранить кадровый дефи-
цит в приоритетных отраслях 
экономики, обеспечить трудо-
устройство выпускников и в це-
лом создать современную си-
стему подготовки квалифици-
рованных кадров».  

КУЛЬТУРА

ЕСТЬ КУДА СПЕШИТЬ 
ПО ВЕЧЕРАМ 
Илья Аверин,
Юлия Василькина

В селе Пискалы Самарской обла-
сти с нетерпением ждут откры-
тия после капремонта Дома 
культуры. Здание, построенное 
почти полвека назад, никого не 
устраивало. Зимой дети и взрос-
лые находились там в пальто 
и куртках. 

Заведующая Домом культу-
ры Валентина Осяева рассказа-
ла, что на сцене температура не 
поднималась выше шести гра-
дусов. По нацпроекту «Культу-
ра» в первую очередь укрепили 
фундамент, перестелили крышу 
и заменили инженерные комму-
никации. За счет новой системы 
центрального отопления в зда-
нии тепло. И вообще оно пол-
ностью обновится — от входа до 
пола и окон. Как ожидается, по-
сле ремонта клуб начнет рабо-
тать до начала 2023 года.

Дети найдут занятие на лю-
бой вкус. Здесь продолжат ра-
ботать 15 кружков. В любитель-
ских и творческих коллекти-
вах занимаются 180 человек. 
А в праздники и на концерты 
при ходят семьями. Да и выход на 
пенсию для селян — не повод ску-
чать. Ведь в клубе есть баянист. 
И люди собираются, чтобы пого-
ворить, попить чайку и спеть.

Жители поселка Стекольный 
Магаданской области войдут 
в свой обновленный Дом культу-
ры уже в ноябре. Масштабная 
реконструкция началась два 
года назад. Объем финансирова-
ния по линии нацпроекта соста-

вил 33,6 миллиона рублей. Еще 
5 миллионов пожертвовал ко-
лымский меценат, они пошли на 
ремонт зрительного зала. Столь 
масштабная реконструкция 
прошла впервые за 57 лет. 

В Стекольном живут 1,9 ты-
сячи человек. И Дом культуры 
стал для каждого по-настоящему 
особым местом. «Сколько себя 
помню, он всегда был центром 
развития не только для детей, но 
и для взрослых, — рассказыва-
ет Татьяна Якунина. — Работало 
множество танцевальных, те-
атральных коллективов, круж-
ков разной направленности. 
Проводили концерты, фестива-
ли, конкурсы. Была только одна 
проблема: старое здание. И вот, 
наконец, вопрос решен. Такой 
красоты наш Дом культуры еще 
не видел». 

Ремонт без преувеличения 
вдохнул новую жизнь в Дом 
культуры и открыл новые воз-
можности для людей, счита-
ет и директор Дома культуры 
Анкушева Ольга. Впереди у кол-
лектива клуба горячая пора — 
новогодние праздники.  

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

ВРЕДНОЕ СТАНЕТ ПОЛЕЗНЫМ

Екатерина Дементьева, 
Евгений Петров

В Чувашии завершается ре-
культивация свалки в горо-
де Ядрин. Она занимала около 
двух гектаров — два футболь-
ных поля. И отравляла жизнь 
людям. В городе Усолье-Сибир-
ское Иркутской области лик-
видация экологического вреда 
продолжается.

К 2024 году по федерально-
му проекту «Чистая страна» 
национального проекта «Эко-
логия» будет ликвидирована 
191 свалка в городах. В зеленые 
поля превратятся и 88 наибо-
лее опасных объектов накоп-
ленного вреда окружающей 
среде — мусорные полигоны 
и брошенные промышленные 
предприятия.

Рекультивация свалки в го-
роде Ядрин жизненно необхо-
дима не только жителям дома 
рядом с ней, но всем ядринцам. 
Экологическая мина замедлен-
ного действия будет обезвреже-
на. На сегодня рекультивирова-
но более 31,5 тысячи кубомет-
ров отходов. И экологическая 
обстановка улучшилась для 
9,53 тысячи человек. 

До этого в республике лик-
видировали еще две свалки. 
Тогда в хозяйственный оборот 
удалось вернуть около 16 гекта-
ров земель. По информации ми-
нистерства природы Чувашии, 
улучшилось качество жизни 
12,8 тысячи человек. 

В городе Усолье-Сибирское 
Иркутской области ликвида-

цией экологического вреда, на-
копленного за десятилетия ра-
боты химического комбината 
«Усольехимпром», занимает-
ся ФГУП «Федеральный эколо-
гический оператор» — «дочка» 
Госкорпорации «Росатом».

Выполнены самые срочные 
работы по аварийным цистер-
нам с химическими вещества-
ми, скважинам с отходами, по 
оборудованию очистных соо-
ружений для защиты Ангары. 
Это позволило снять режим ЧС, 
объявленный в 2018-м. В этом 
году планируют завершить де-
монтаж цехов. И начать второй 
этап ликвидации экологиче-
ского вреда в 2023 году. 

Тем временем на площад-
ке заложен краеугольный ка-
мень экотехнопарка «Восток». 
Первую очередь предполага-
ется запустить уже ко второму 
кварталу 2023 года. Здесь будут 
обезвреживать и перерабаты-
вать ртутьсодержащие отходы.

 Задача экотехнопарка — 
максимальное извлечение по-
лезных компонентов из химот-
ходов. На производстве будут 
применены лучшие технологии 
по очистке, автоматизирован-
ные системы контроля окру-
жающей среды. Технологии бу-
дут замкнуты в единый произ-
водственный цикл, что исклю-
чит захоронение отходов. 

«Экологический контроль 
и мониторинг будет обеспечен 
как в период проведения работ, 
так и после их завершения», — 
заверил и.о. гендиректора ФГУП 
«ФЭО» Максим Погодин.  

ИННОВАЦИИ

СТЕЛЬКИ СПАСАЮТ ОТ ТРАВМ 
И ОСКОЛОЧНЫХ РАНЕНИЙ
Элина Труханова,
Елена Шулепова

Карбоновые стельки у спорт-
сменов пользуются большим 
успехом благодаря уникальным 
свойствам. Они увеличивают 
силу отталкивания, устойчи-
вость и мощность бега, предот-
вращают травмы.

Это чудо стало возможным 
благодаря калужским ученым. 
Они создали уникальный ре-
актор для синтеза углеродных 
нанотрубок. Эти карбоновые 
трубки размером от 5 до 10 ты-
сяч раз меньше пылинки муки 
способны существенно менять 
характеристики материалов.

«Nike и ADIDAS тоже сделали 
карбоновые стельки, но их ре-
сурс в 200 раз меньше. ADIDAS 
хотели купить у нас технологии, 
но мы отказались, — рассказал 
«РГ» сооснователь калужской 
компании «Инсолекс» Максим 
Бабенко. — Наша технология на-
много больше, чем стельки. Сей-
час мы занимаемся бетонами. 
Карбоновые трубки способны 
примерно на треть увеличить их 
прочность». 

В компании разработали так-
же кевларовые стельки для во-
енных. По словам Бабенко, пя-
тислойная кевларовая вкладка 
помогает спасти ноги от оско-
лочных ранений. Сейчас ка-
лужские власти закупили их 
для мобилизованных. «У нас 
много ноу-хау, — сообщил Бабен-
ко. — В свое время нам очень по-
могли ребята из Центра «Мой 
бизнес» и Центра поддержки 
экспорта области — с регистра-
цией юрлица, подготовкой экс-
портного контракта. Они очень 
большие молодцы! Я это говорю 
искренне».

Довольны господдержкой и в 
рыбинской компании «Русская 
механика» (Ярославская об-
ласть), выпускающей снегоходы 
и мотовездеходы. Здесь внедри-
ли систему бережливого произ-
водства. По словам заместите-
ля гендиректора по маркетингу 
Дмитрия Баутина, она заключа-
лась в сокращении логистиче-
ских цепочек, запасов на скла-
дах. Было внедрено 77 проектов 
по повышению производитель-
ности труда, которая выросла 
на 22 процента.  

В Башкирии школьники могли реально познакомиться с профессией слесаря, 
сварщика и другими рабочими специальностями. И выбрать свою.

В ноябре в поселке Стекольный после большого ремонта откроется Дом 
культуры. Жители очень ждут этого. Теперь они не будут мерзнуть в клубе. 

СПРАВКА «РГ»

Продолжается второй этап научно-популярного конкурса «Наука. Тер-

ритория героев» для школьников и студентов. 

Зарегистрироваться на него можно до 6 ноября на сайте герои.наука.

рф. Каждый этап конкурса включает три типа заданий: «научное во-

лонтерство, «научный интерес» и «научные устремления». 
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Около месяца на острове Врангель, где находится одноименный государственный заповедник, проходила «Беломедвежья перепись». Во время 
экспедиции ученые впервые провели исследование популяции белых медведей с помощью беспилотных летательных аппаратов. Ученые прове-
ли учет и «кормовой базы» медведя — овцебыков, моржей, нерп. Оценили экологическую обстановку. И уже сделали первые выводы.

ЭКОЛОГИЯ

НА ОСТРОВЕ ВРАНГЕЛЯ ПОДСЧИТАЛИ БЕЛЫХ МЕДВЕДЕЙ

НАУКА

ТЕСТ ДЛЯ ТЕЛОЧЕК И ФИТНЕС ДЛЯ ЛИЦА
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СПРАВКА «РГ»

Российские компании развивают производство инновационного спор-

тивного инвентаря для скорейшего импортозамещения. 

Нарастить компаниям объемы выпуска помогает нацпроект «Произво-

дительность труда и поддержка занятости». Эксперты из Федерального 

и региональных центров компетенций помогают бизнесу устранить су-

щественные потери, которые влияют как на заработки, так и на показа-

тель прибыли на одного работающего. 

ЦИФРА

328 
ДОМОВ КУЛЬТУРЫ

капитально отремонтируют 

в этом году по национальному 

проекту «Культура».
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СЛЕДСТВИЕ 

СКР объявил 
об окончании 
дела Яшина

ДОГОВОРИЛСЯ

Наталья Козлова

Вчера Главное следственное 
управление СК РФ объявило, 
что им завершено расследо-
вание уголовного дела против 
бывшего депутата совета депу-
татов МО «Красносельский» 
Москвы Ильи Яшина (физиче-
ское лицо, выполняющее функ-
ции иноагента).

Ему следствие предъяви-
ло обвинение по части 2 статьи 
207.3 Уголовного кодекса  РФ — 
«публичное распространение 
под видом достоверных сообще-
ний заведомо ложной информа-
ции, содержащей данные об ис-
пользовании Вооруженных сил 
РФ, совершенное по мотивам по-
литической ненависти».

Это суровая статья. И если 
суд согласится с доводами след-
ствия, то только штраф по ней 
составит от 3 до 5 миллионов 
рублей, плюс к этому суд назна-
чит либо принудительные рабо-
ты на 5 лет, либо лишение свобо-
ды на срок до 10 лет. Но при лю-
бом наказании будет добавлен 
запрет заниматься определен-
ной деятельностью.

В СК заявили, что ими уста-
новлено, что в апреле этого года 
Яшин в прямом эфире на своем 
публичном канале в видеохо-
стинге YouTube «распространил 
заведомо ложные сведения о со-
вершении Вооруженными сила-
ми РФ убийств мирных жителей 
в городе Буче».

В ведомстве подчеркнули, 
что Яшину было достоверно из-
вестно, что опубликованные ки-
евским режимом фотографии и 
видеоматериалы, якобы свиде-
тельствующие о противоправ-
ных действиях российских воен-
нослужащих в Буче,  — банальная 
ложь и провокация. Прокурату-
ра с доводами следствия согла-
силась, и дело с обвинительным 
заключением готово для переда-
чи в суд.

Напомним, что Илья Яшин 
сейчас находится под стра-
жей. •

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Как Россия вошла в топ стран — лидеров по лечению детей с редкими болезнями

Ход исцелением 
Владимир Емельяненко

Г
од с лишним назад подо-
ходный налог на дохо-
ды выше 5 миллионов 
рублей в год вырос с 13 
до 15 процентов. Раз-
ница идет на помощь 
больным детям, лекар-
ства для которых есть, 
но чрезвычайно дороги. 

О том, как теперь спасают детей, 
меняя отечественную благотво-
рительность и медицину, в ин-
тервью «РГ» рассказывает пред-
седатель фонда «Круг добра» 
протоиерей Александр Ткаченко. 

Вы постоянно встречаетесь с 
родителями детей с редкими 
болезнями. Зачем?

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Такие встречи 
дают возможность лучше пони-
мать, чем живут семьи с боль-
ными детьми, точнее оценивать 
ситуацию. Ведь многие, даже 
пациентские сообщества роди-
телей больных детей, не знают 
или мало знают о том, какие ле-
карства могут кардинально из-
менить жизнь их ребенка.  

Какие? 
А Л Е К С А Н Д Р  Т К АЧ Е Н К О :  В  переч-
не фонда уже 57 заболеваний, 
прежде всего редких генетиче-
ских. Для их терапии мы заку-
паем 58 наименований лекар-
ственных препаратов и медиз-
делий. У нас уже почти 5 тысяч 
подопечных. Для них с 2021 
года заключены или находятся в 
стадии заключения контракты 
и договоры на 88 миллиардов 
рублей. Эта цифра вывела нас в 
ряд ведущих стран по обеспече-
нию детей лекарствами. На днях 
мама одного из наших подопеч-
ных, пятилетнего мальчишки с 
криопирин-ассоциированным 
периодическим синдромом, 
рассказала: когда им постави-
ли диагноз, она поначалу обра-
тилась в международные паци-
ентские и благотворительные 
организации. Ей ответили, что 
нигде, кроме России, она не по-
лучит быстрой и бесплатной 
поддержки. Показательная ре-
комендация: как только в мире 
появляется эффективный пре-
парат от орфанного заболева-
ния, он рассматривается на экс-
пертном совете нашего фонда и 
может стать доступным для рос-
сийских детей. И так за послед-
ний год страна вышла на одно из 
ведущих мест в мире по доступ-
ности лекарств для детей с тя-
желыми и редкими болезнями. 

Вот летом у нас была встре-

ча с пациентской организацией 
больных ахондроплазией. Это 
генетическая болезнь, кото-
рая приводит к низкорослости. 
Раньше рост таких увеличива-
ли с помощью аппарата Илиза-
рова, они годами вынуждены 
были ходить с металлически-
ми скобами. В прошлом году 
появилось лекарство, которое 
позволяет вырасти до среднего 
роста, мы его приобретаем. Есть 
препараты, которые останавли-
вают атрофию мышц, помогают 
дышать или возвращают зре-
ние. Благодаря такой терапии 
дети могут быть просто детьми 
и как все — они учатся, занима-
ются спортом, путешествуют. 

Вы делаете доступными уни-
кальные технологии, а недо-
вольство вами все равно оста-
ется. Этим продиктована за-
дача упростить процедуру до-
ступности редких лекарств? 

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Как написано 
в указе президента, наш фонд — 
дополнительный механизм по-
мощи. Траты серьезных бюд-
жетных средств, с которыми мы 
работаем, объяснимо требуют 
множества процедур. Терапию 
назначают врачи, заявки на по-
мощь мы получаем от субъек-
тов Федерации. Анализ первого 
года работы показал, какие про-
цедуры можно и нужно упро-
стить. Еще стало ясно, что по ча-
сти лекарств желательно фор-
мировать запасы. Тут мы исхо-
дим не из заявок, а из прогноза 
потребности. По части заболе-
ваний это позволит не ждать за-
купки препарата, тем более сей-
час, когда из-за санкций время 
поставок растянулось, а быстро 
его получить со склада в России. 
Еще, чтобы вовремя всех обеспе-
чить препаратами, мы в начале 
лета попросили регионы заранее 
— до августа сформировать заяв-
ки на известных пациентов на 
2023 год. Это тоже важно на фоне 
санкций. Но не везде ответствен-
но подходят к делу. Заявки иногда 
не могут подготовить месяцами. 
Кроме того, врачи по редким за-
болеваниям и сами редкие, осо-
бенно в регионах. Это увеличи-
вает время на постановку диа-
гноза и назначение терапии. 
Плюс ведет к ошибкам, которые 
приходится исправлять нашим 
экспертам и членам экспертно-
го совета. Вот мы и просим регио-
ны для ведения «орфанных» де-
тей выделять сотрудников, по-
вышать квалификацию врачей. В 
будущем рассчитываем на появ-
ление на базе клинических боль-

ниц в регионах координацион-
ных центров или междисципли-
нарных групп врачей, которые 
будут вести наших детей.  

Вам удается снижать цены 
на самые дорогие в мире ле-
карства до 40%, а иногда до 
60%. Как и какая сэконом-
ленная сумма перекочевала с 
2021—2022 годов на 2023-й? 

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Напрямую до-
говариваемся о поставках не-
зарегистрированных в России 
препаратов. Ведем переговоры 

с участием Федеральной анти-
монопольной службы. Наше 
условие — мы не должны пла-
тить больше других стран. Уда-
ется договариваться о более вы-
годных, чем начальные, услови-
ях. В 2021 году первые деньги 
мы получили в середине года. Из 
75 миллиардов рублей, которые 
составила разница между обыч-
ной и повышенной ставкой 
НДФЛ, потратили 31 миллиард. 
При закупках незарегистриро-
ванных препаратов в ходе пере-
говоров удалось добиться скид-

ки более чем в миллиард. Остат-
ки суммы, не использованные 
в 2021 году — 44,176 миллиар-
да рублей, Минздравом России 
разрешены к использованию на 
те же цели в 2022 году. 

То есть фонд пока не тратит 
все деньги, которые у него 
есть?

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Благодаря та-
кому механизму мы уверены, 
что сможем выполнить все обя-
зательства. Они, кстати, будут 
расти: в 2023 году стартует про-

грамма обязательного неона-
тального скрининга на 36 забо-
леваний. Часть их требует ле-
чения дорогостоящими препа-
ратами, которые уже входят в 
перечень заболеваний фонда. 
Это означает, что детей, кото-
рым нужны лекарства, станет 
больше.

Вы ведь начинали с терапии 
2—3 детских нозологий, и пер-
вой была теперь знамени-
тая СМА…

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: …спинальная 
мышечная атрофия. Наш подход 
в целом: «наши» — все редкие ге-
нетические заболевания, не 
включенные в госпрограммы. 
Это мукополисахаридоз 4-го 
типа, СМА, болезнь Помпе, мио-
дистрофия Дюшенна-Бекке-
ра, муковисцидоз, нейрональ-
ный цероидный липофусциноз 
2-го типа, синдром Алажилля и 
другие редкие заболевания. Для 
них есть лечение, но оно дорого 
— до десятков миллионов рублей 
за годовой курс или дозу препа-
рата. Такое иногда не могут по-
тянуть и регионы, а сами семьи 
с помощью благотворительных 
фондов могли собрать средства 
лишь в редких случаях, и сборы 
занимали много времени.

И что с теми детьми, напри-
мер, со СМА, которые не попа-
дают в списки «Круга добра»,  
как их в эти списки вклю-
чить? 

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Все дети со 
СМА в России имеют право на 
бесплатное лечение одним из 
трех препаратов, которые ис-
пользуются для терапии. Для 
этого нужно иметь диагноз и на-
писать заявление в фонд через 
портал госуслуг. Сейчас у нас 
подопечных со СМА около ты-
сячи. Это дети, на которых мы 
получили заявки и обеспечива-
ем их препаратами Спинраза и 
Эврисди, или Золгенсма, кото-
рый вводится однократно. К со-
жалению, все лекарства от СМА 
появились не так давно, поэто-
му есть семьи, которые отказа-
лись от них: у части детей уже 
паллиативный статус. 

Создатель фонда «Семьи 
СМА» Ольга Германенко гово-
рит, что есть еще около 300 
взрослых со СМА, далеко не 
всех их обеспечивают регио-
ны. Она считает, что вообще 
количество больных СМА до 
двух раз больше. 

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Обязанность 
обеспечивать пациентов с «на-

шими» нозологиями в возрасте 
18+ сейчас действительно лежит 
на регионах. Тоже могу предпо-
ложить, что больных со СМА в 
России больше, но их пока «не 
видно». У кого-то из них нет 
симптомов: СМА может про-
явиться в более позднем воз-
расте. Кто-то, допускаю, живет 
с другим диагнозом или не был 
диагностирован. Мы ожидаем 
анализа данных, которые будут 
доступны по итогам пилотного 
проекта массового неонаталь-
ного скрининга. Он сейчас про-
водится в восьми регионах по 
инициативе МГНЦ имени Боч-
кова. И по итогу «Круг добра» 
готов обеспечить лекарствами 
всех выявленных детей со СМА.

Тогда откуда жалобы части 
родителей на то, что «Круг 
добра» им отказал в завет-
ном Золгенсма, и они умоля-
ют о сборах другие благотво-
рительные фонды?

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Золгенсма — 
это не панацея, а очень непро-
стой препарат, который имеет 
свои ограничения и противопо-
казания, возможные серьезные 
побочные эффекты. Недавно в 
России умер ребенок после вве-
дения этого препарата. Пече-
ночная недостаточность. Какой 
именно препарат можно исполь-
зовать в терапии СМА конкрет-
ному ребенку — решают врачи. 
Для назначения Золгенсма необ-
ходимо в том числе заключение 
одного из федеральных центров, 
который имеет компетенции по 
работе с этим препаратом. Не-
которые родители сами отказы-
ваются от Золгенсма, но в целом 
сейчас многие вновь выявлен-
ные пациенты получают имен-
но этот препарат. С прошлого 
августа, когда был заключен до-
говор с компанией-производи-
телем, фонд обеспечил уже сто 
доз Золгенсма на сумму более 
10 миллиардов рублей. Однако 
для 20 детей по просьбе роди-
телей врачи посчитали возмож-
ной и безопасной смену терапии 
на другие препараты. . Кстати, 
по большинству этих детей ве-
лись частные благотворитель-
ные сборы. Но препарат они по-
лучили бесплатно. Есть несколь-
ко детей, которым врачи смену 

терапии не поддержали, посчи-
тали неэффективной или опас-
ной. Хотя родители и благотво-
рительные фонды все равно ве-
дут многомиллионные сборы по 
Золгенсма, рискуя здоровьем ре-
бенка. Поэтому, если такой сбор 
сопровождается утверждения-
ми, будто ребенку отказано в по-
мощи от государства, — это не-
правда. Просто ребенку, по за-
ключению консилиума врачей, 
опасно принимать именно это 
препарат. 

До недавнего времени фонд 
был детским, но более ста ва-
ших пациентов достигли 18 
лет. Недавно президент Рос-
сии подписал указ о расшире-
нии полномочий «Круга до-
бра» — о терапевтическом со-
провождении детей, ставших 
взрослыми.. 

А Л Е К СА Н Д Р  Т К АЧ Е Н К О : Скоро 121 
наш подопечный стал или 
станет совершеннолетним. 
Проблема преемственности в 
лечении очевидна.   Предпри-
нято немало усилий, чтобы 
сделать переход наших подо-
печных из детской системы 
во взрослую более плавным. В 
частности, мы заранее ставим 
регионы в известность, что еще 
одному ребенку исполняется 
18, на него нужно предусмот-
реть финансирование. Пробле-
му обсудили на встрече с пре-
зидентом. Итогом стало пору-
чение главы государства пра-
вительству — скорректировать 
обеспечение лекарствами до 
года после достижения детьми 
18-летия.  Даже небольшое 
расширение нашего мандата на 
пациентов 18+ даст дополни-
тельное время для поиска реше-
ний. И этот поиск идет. •

СПРАВКА «РГ» 

Фонд «Круг добра» создан в январе 2021 года указом президента Рос-

сии. Цель — обеспечение бесплатными лекарствами детей с редкими за-

болеваниями за счет увеличенного на 2% НДФЛ россиян, чей годовой 

доход превышает 5 млн рублей. За полтора года работы подопечными 

«Круга добра» стали около 5 тысяч детей. 

ЦИФРА

88
МИЛЛИАРДОВ 

рублей фонд «Круг добра» 

направил на покупку лекарств 

и медицинских изделий для де-

тей за полтора года работы.
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АВТО  Какие шины и за сколько предлагают в регионах?

Шоу с переобуванием

П
ервый снег, выпавший во 
многих регионах, а где-
то и установившийся го-

лолед четко дали понять — пора 
сменить зимние шины на летние, 
не дожидаясь «дня жестянщика».

В Сибири и на Урале ав-
томобилисты уже «переобу-
лись», в некоторых областях 
средней полосы только начи-
нают. Но во что «переобувать-
ся» с уходом с рынка запад-
ных брендов? На каких заво-
дах в России производят наши, 
отечественные, шины? Усту-
пают ли они привычным зару-
бежным и могут ли составить 
конкуренцию китайским? 

Каждая пятая — 
из Нижнекамска 

Сразу несколько предприя-
тий производит зимнюю рези-
ну в Татарстане. Самое круп-
ное и известное — это «Нижне-
камскшина». В ассортименте 
— более 280 позиций легковых 
и легкогрузовых шин шинных 
брендов KAMA и Viatti.  Доволь-

но высокое качество покры-
шек подтверждается тем, что 
завод стал первым поставщи-
ком на российском рынке, ко-
торый довел шины до строгих 
стандартов таких автопроизво-
дителей, как Fiat, Volkswagen, 
Skoda и Ford.

По итогам прошлого года 
«Нижнекамскшина» выпустила 
более 12,3 миллиона шин, а это 
значит, что практически каждая 
пятая покрышка в России была 
сделана в Нижнекамске. Как го-
ворят на предприятии, в этом 
году  показатели должны выра-
сти еще больше.

Автомобилисты между тем 
пока все же настороженно отно-
сятся к продукции предприятия. 

— С одной стороны, мне 
«Кама» нравится по соотноше-
нию «цена — качество», — при-
знается водитель «Лады Гран-
ты» Руслан Батаев. — Но все рав-
но есть ощущение, что берешь 
кота в мешке. Иногда купишь 
— и шины служат долго, а в сле-
дующий раз вроде купил точно 

такие же, а наткнулся на некаче-
ственный продукт.   

— Я не рискую, — признает-
ся владелец автомобиля мар-
ки «Форд» Алексей Семенов. 
— «Переобулся» в финские 
шины.  Да, цены на импорт вы-
росли в два раза, но никто из 
западных производителей с 
российского рынка так и не 
ушел. Что касается нижне-
камских шин, они хоть и сто-
ят гораздо дешевле, все же 
проигрывают зарубежным  
аналогам в долговечности.  

За что хвалит губернатор 
Два больших предприятия по 

производству шин от  компании  
Cordiant работают в Ярославле и 
Омске. 

Так, ярославский шинный в 
год выпускает 2,2 миллиона лег-
ковых шин.

Губернатор региона Михаил 
Евраев ярославские покрышки 
хвалит и утверждает, что по ка-
честву они не уступают миро-
вым брендам. Корреспонденту 

«РГ» не удалось выяснить, на 
каких шинах ездит сам глава об-
ласти, поэтому остается только 
поверить ему на слово. 

Тем более что и не такие ста-
тусные ярославцы говорят о 
том, что шины местного произ-
водства — неплохой вариант.  Ав-
толюбитель Дмитрий, напри-
мер, признался, что не будет по-
купать китайские покрышки, 
скорее всего, остановится на 
ярославских.

— В целом Cordiant достой-
ный выбор. И я так говорю не 
потому, что эти шины ярослав-
ские, а потому что водители их, 

как правило, хвалят, — подчер-
кивает автолюбитель. 

Серьезное переформатиро-
вание производства в Ярославле  
началось еще до введения санк-
ций. Сейчас здесь идет процесс 
импортозамещения ряда запад-
ных ингредиентов на российские 
аналоги. 

К слову, цены на ярослав-
ские шины подчас существен-
но отличаются в разных регио-
нах страны.  Например, зимняя 
шина Cordiant SNOW CROSS 
195/65R15 в Москве, Костро-
ме, Калуге и Омске продается за 
4220 рублей, в Санкт-Петербур-

ге — за 3790, а в Белгороде ее мож-
но приобрести за 3640 рублей.

С начала года брендовые 
шины подорожали почти вдвое, 
поэтому продажи российских 
шин сейчас активно растут. 

— Японский аналог на мой 
паркетник стоит 9720 руб-
лей, омский — 3860. Китайский 
— чуть дешевле. Поэтому возь-
му местные шины — поддер-
жу производителя. И, если что, 
будет, кому предъявлять претен-
зии, — делится соображениями 
автолюбитель с 15-летним ста-
жем Сергей Лавров из Омска.

При этом, по словам продав-
цов, третья часть покупателей, 
несмотря на разницу цен, все же 
покупает шины уже проверен-
ных сибирскими дорогами зару-
бежных марок. Чтобы потом не 
болела голова, можно и перепла-
тить, — полагают владельцы ино-
марок. 

А что с финнами?
Завод финской Nokian Tyrеs 

работает в Ленинградской об-

ласти с 2005 года. Предпри-
ятие являлось основным ак-
тивом компании и выпускало 
около 16 миллионов шин в год. 
Шины, произведенные в Рос-
сии, поставлялись не только в 
саму Финляндию, но и в стра-
ны Западной Европы, США, Ка-
наду, страны СНГ.

Сейчас на предприятии 
предпочитают не комментиро-
вать ситуацию и дальнейшие 
планы. Однако в правитель-
стве региона корреспонден-
ту «РГ» сообщили, что компа-
ния заявила о запуске процес-
са контролируемого выхода 
с российского рынка и посте-
пенно реализует его, продол-
жая выпуск продукции к зим-
нему сезону. Из-за сложно-
стей с поставками сырья и ма-
териалов часть сотрудников 
предприятия находится в про-
стое. •

Подготовили Олег Платонов, 
Мария Голубкова, Элина 
Труханова, Светлана Сибина

С начала года брендовые западные шины подорожали почти вдвое, поэтому продажи российских сейчас активно 
растут.

А К Ц Е Н Т

Китайцы уже неплохо научились делать 
летние шины. Но вот про зимние 
этого пока не скажешь.  Непонятно, 
как они поведут себя на наших дорогах

КАКИЕ ШИНЫ ЛУЧШЕ

Антон Шапарин, 
вице-президент Национального автомобильного союза: 

— Когда меня спрашивают, какие шины выбрать, я задаю встречный вопрос, 

а какой у вас бюджет? Потому что шины — однозначно не та вещь, на кото-

рой нужно экономить. Это единственный элемент машины, который отве-

чает за сцепление с дорогой, и экономия или «пофигизм» могут очень доро-

го стоить. Цена хороших современных шин — это далеко не только стои-

мость  бренда, как кому-то хотелось бы думать — главное, что в них тщатель-

но разработано  сырье, плюс они сконструированы так, чтобы крепко «дер-

жать дорогу». Поэтому если есть возможность, лучше купить финские, не-

мецкие или французские шины. При этом если выбирать — подержанные за-

рубежные или российские новые, то лучше наши. Потому что неизвестно 

еще, какой остаточный ресурс окажется у зарубежных. Если сравнивать 

отечественные и китайские, то тут вопрос не такой однозначный. Китайцы 

уже неплохо научились делать летние шины. Но вот про зимние я этого пока 

сказать не могу.  Непонятно, как они поведут себя на наших дорогах. Поэто-

му в случае с зимними, я бы все-таки выбрал отечественные. 

Подготовила Елена Мационг 
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А как в Москве

В московских шиномонтажах слоты на «переобувку» расписаны на 

неделю вперед. В этом убедился корреспондент «РГ», попробовав за-

казать услугу по телефону.

Из шести монтажек только в одной разрешили приехать в день звонка. 

«Но скорее всего минута в минуту по времени записи вас принять не 

получится. У нас очереди, закладывайте полтора-два часа на весь про-

цесс», — рассказал администратор. В остальных пунктах от Сокольни-

ков до Битцевского леса рекомендовали записываться уже на «после 

праздников». «Мы сейчас и так в круглосуточном режиме работаем, — 

объяснил менеджер автотехцентра в Щербинке Роман Вахрушев. — 

Слишком большой ажиотаж».

Цены, судя по отзывам в соцсетях, выросли за пару недель на 10—15 

процентов. Сейчас смена резины 13—14 радиусов стоит не меньше 

2,5—3 тысяч рублей, владельцам кроссоверов надо быть готовыми 

заплатить от 7—8 тысяч. В цене выросла и сама резина. Радует только 

то, что вопреки ожиданиям нет дефицита импорта: многие по-прежне-

му выбирают Pirelli и Bridgestone или их реплики, китайские оригина-

лы такой популярностью не пользуются. В среднем четыре шины на 

легковушку обойдутся в 25—26 тысяч рублей плюс еще диски в районе 

15—16, бортировка, регулировка. Судя по графикам «Яндекс. Марке-

та», товары по сравнению с началом октября выросли в цене по 

отдельным позициям на 30 процентов. Это вынуждает экономить: в 

шиномонтажах, куда обратилась «РГ», рекомендовали брать бэушную 

резину. 

Подготовил Сергей Буланов

Александр Евгеньевич Ткаченко, глава фонда «Круг добра», основатель и директор первого в России Санкт-
Петербургского детского хосписа. Настоятель храма Николая Чудотворца и храма Успения Божией Матери, 
строящегося Свято-Духовского собора в Санкт-Петербурге.
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ВЫБОРЫ В Израиле к власти может прийти «ядиди» Владимира Путина

Сага без конца
Анна Белорусцева

В
о  вто р н и к  в  И з р а и л е 
стартова ли выборы в 
местный парламент кнес-

сет — с раннего утра граждане 
направляются к избиратель-
ным участкам. Лидеры глав-
ных противоборствующих коа-
лиций экс-премьер Биньямин 
Нетаньяху и нынешний глава 
правительства Яир Лапид уже 
опустили бюллетени и призва-
ли израильтян последовать их 
примеру. Правом на волеизли-
яние воспользовался и прези-
дент Ицхак Герцог, а также пер-
вая леди Михаль, которая запо-
мнилась своим голубым наря-
дом: местные журналисты на-
звали ее ходячей «рекламой пар-
тии», а вот какой, затруднились 
ответить. Сама политик состо-
ит в израильской рабочей пар-
тии, однако синяя цветовая гам-
ма также доминирует в логотипе 
«Ликуда» Нетаньяху.

Избиратели не разделяют эн-
тузиазма парламентской эли-
ты: утомленные политическим 
застоем в стране, они жаждут 
стабильности в период кризиса 
стоимости жизни и обострения 
палестино-израильского кон-
фликта. Политик Моше Гафни, 
проголосовав, пожелал «оконча-
ния этой саги», которая, по его 
словам, наносит вред и стране, 
и жителям. Несмотря на разо-
чарование в парламенте, кото-
рый менее чем за четыре года 
досрочно переизбирают пятый 
раз, по состоянию на 18.00 ЦИК 

зафиксировал явку в 57,7 про-
цента. Напомним, что, несмот-
ря на пестрое разнообразие пар-
тий, фактически люди выбира-
ют между «Биби» и «только не 
Биби» — такое прозвище закре-
пилось за господином Нетанья-
ху, пользующимся неоднознач-
ной популярностью в народе за 
свои консервативные взгляды.

 Тем не менее именно он и его 
партия «Ликуд» считаются фа-
воритами по результатам опро-
сов прошлой недели. Однако 
для получения большинства в 
кнессете Нетаньяху необходи-
мо сформировать коалицию и 
получить минимум 61 кресло. В 
этом ему готовы помочь ультра-
националисты и две ультраорто-
доксальные партии. Также  Нета-
ньяху могут достаться несколь-
ко кресел  депутатов от проараб-
ских объединений.  Их шансы 
попасть в парламент невелики, 
особенно если явка арабского 
населения будет ниже 50 про-
центов, полагают эксперты.

Как бы там ни было, прошлое 
господина Нетаньяху выгля-
дит если не привлекательно, то 
весьма интересно для России. В 
годы премьерства Нетаньяху от-
метился доверительными отно-
шениями с российским лидером 
Владимиром Путиным и неодно-
кратно называл президента РФ 
«ядиди», что в переводе с иврита 
означает «мой друг». Нетаньяху 
благодарил Путина за открытый 
и честный диалог и полагал, что 
«отношения между Израилем 
и Россией становятся все силь-

нее». Сейчас камнем преткно-
вения может стать украинский 
кризис и укрепление связей 
России с Ираном. В случае при-
хода Нетаньяху к власти вряд ли 
Россия обзаведется надежным 
союзником, однако и поставок 
Израилем вооружения для ВСУ, 

в том числе желанной Киевом 
ПВО «Железный купол», в бли-
жайшее время не предвидится. 
Стоит отметить, что обстановка 
в Израиле в день выборов, по со-
общениям местных СМИ, была 
напряженной. 18 тысяч поли-
цейских охраняли избиратель-

ные участки и общественные 
места. Гражданам с разреше-
нием на оружие даже позволи-
ли принести его на выборы для 
подстраховки: власти боялись 
терактов и иных непредвиден-
ных ситуаций. На момент под-
писания номера  опасения пра-
воохранителей не оправдались. 
Тем не менее без эксцессов не 
обошлось. Так, в ночь перед го-
лосованием ультраортодоксаль-
ные экстремисты, не признаю-

щие выборы, облили участок в 
школе города Бейт-Шемеш ток-
сичной жидкостью с едким запа-
хом. Утром, обнаружив следы 
вандализма, сотрудники опера-
тивно переоборудовали в изби-
рательный участок трейлеры и 
стали принимать граждан в них. 
Кроме того, штаб партии «Наш 
дом Израиль» обвинил активи-
стов «Ликуда» в нетерпимости 
по отношению к их сторонни-
кам: по словам представителей 
объединения, нарушители пле-
вали в оппонентов и рвали их 
плакаты. Отличиться успела и 
20-летняя тиктокерша Хадар 
Мухтар, основавшая «Партию 
пылкой молодежи». Девушка 
утверждает, якобы на нее было 
совершено нападение при вы-
ходе с избирательного участка. 
Позже Мухтар опубликовала 
видео из кабины вертолета, на 
котором она в мегафон выкри-
кивала имена последних пре-
мьеров (Лапида, Нетаньяху и 
Беннета) и утверждала, что они 
«сожгли ее будущее». Поступок 
скандальной блогерши неодно-
значно встретили в Сети, одна-
ко в ее словах безусловно есть 
доля правды. 

Часть аналитиков полагает, 
что не успеют в Израиле сфор-
мировать новый парламент, как 
над кнессетом вновь нависнет 
угроза очередных выборов, ко-
торые могут состояться уже зи-
мой—весной следующего года.  И 
этот сценарий в нынешних поли-
тических условиях выглядит ре-
альным. •

ГЕОПОЛИТИКА Через неделю пройдут промежуточные выборы 
в конгресс США

Как Байден шансы 
демократов прикопал
Александр Гасюк

П
ромежуточные вы-
боры в конгресс 
США, на которых 
будут избраны 35 
из 100 сенаторов 
(верхняя палата) и 
все 435 конгрессме-
нов (нижняя пала-
та) состоятся через 

неделю. 8 ноября американцы, 
столкнувшиеся в период рабо-
ты президента-демократа Джо 
Байдена с «идеальным штор-
мом» социально-экономиче-
ских проблем вынесут вердикт 
доверия политике действующей 
администрации. Последние за-
меры общественного мнения не 
сулят Байдену и его партии ни-
чего хорошего и указывают на 
вероятное получение республи-
канцами уверенного контроля 
как минимум над палатой пред-
ставителей.

Согласно соцопросу, прове-
денному в конце октября компа-
нией Rasmussen Reports, за 
семь дней до выборов респуб-
ликанцы значительно опере-
жают демократов в предпочте-
ниях избирателей. Так, за «сло-
нов» готовы отдать свой голос 
49 процентов респондентов, 
а за «ослов» — 42. При этом 62 
процента опрошенных считают 
важным, чтобы оппозиционная 
ныне республиканская партия 
разрушила монополию демо-
кратов на Капитолийском хол-
ме и получила контроль хотя бы 
над одной из палат конгресса.

Важным маркером отноше-
ний избирателей к той или иной 
политической силе в Америке 
традиционно служит рейтинг 
действующего президента США. 
В этом плане нынешнему хозяи-
ну Белого дома, сфокусировав-
шемуся на противостоянии Рос-
сии и Китаю, похвастаться не-
чем — 56 процентов американ-
цев, по оценке YouGov, не одо-
бряют  деятельности Байдена на 
посту главы государства и лишь 
27 процентов считают, что Аме-
рика под руководством без пяти 
минут 80-летнего президента 
движется в правильном направ-
лении. Согласно другому заме-
ру общественных настроений 
в США, опубликованных теле-
каналом CBS News в минувшее 
воскресенье, 8 из 10 американ-
цев (79 процентов) уверены, что 
власти «утратили контроль» за 
происходящим в стране.

Что же волнует рядовых аме-
риканцев в первую очередь? Мо-
жет, Украина, без которой не об-
ходится практически ни одно 
публичное выступление Байде-
на? Или соперничество с Моск-
вой и Пекином, на которые Ва-
шингтон крайне неубедитель-
но пытается спихнуть пробле-
мы простых граждан. Отнюдь. 
Октябрьский опрос Монмутско-
го университета в Нью-Джерси 

показал, что среди «приоритет-
ных проблем США» преобла-
дают инфляция, преступность, 
иммиграция, вопросы голосова-
ния на выборах, рабочие места, 
безработица, инфраструктура, 
расовое неравенство, контроль 
над оборотом стрелкового ору-
жия и другие проблемы.

Республиканцы же умело иг-
рают на чаяниях уставшего от 
бытовых неурядиц населения и 
обещают возвести в приоритет 
понятные для всех вопросы сни-
жения инфляции и обеспечения 
безопасности границы с Мекси-
кой. «Я думаю, что демократов 
ждет грубое пробуждение в ноя-
бре. Высокая инфляция, высокий 
уровень преступности, откры-
тая граница — это не то, чего хо-
чет американское общество», — 
заявил сенатор Рик Скотт в эфи-
ре телеканала ABC News.

Не знать об этом Байден и 
его команда не могут. Но Белый 

дом продолжает упрямо гнуть 
свою деструктивную полити-
ку, рассказывая разочарован-
ным ценами на бензоколонках 
гражданам про «авторитарные 
амбиции Си и Путина». Тем са-
мым еще больше «прикапывая» 
шансы демократов на выбо-
рах. «Президент Байден подры-
вает избирательные перспек-
тивы в конгрессе своей же соб-
ственной партии через глубоко 
ошибочную политику. Байден 
убежден, что глобальная репу-
тация Америки на кону из-за 
войны на Украине и последова-
тельно отвергает дипломатиче-
ское решение. Война на Украине 
вместе с разрушением админи-
страцией экономических отно-
шений с Китаем усиливает стаг-
фляцию, что, вероятно, отдаст 
одну или обе палаты конгрес-
са Республиканской партии», 
— указывает профессор Колум-
бийского университета Джеф-

фри Сакс в опубликованной 
30 октября статье для издания 
Commondreams.org.

В том, что часть накопивше-
гося у граждан негатива, вы-
званного грубыми просчетами 
действующей администрации 
США, электорат непременно 
перенесет на представляемую 
Байденом демпартию, не сомне-
ваются ни американские соци-
ологи, ни политологи. Согласно 
первым (результаты соцопро-
са CBS News-YouGov), по ито-
гам волеизъявления 8 ноября 
республиканцы получат не ме-
нее 228 мест в палате предста-
вителей (при необходимых для 
контроля 218) и гарантирован-
но вернут себе контроль над ней. 
Демократы же могут рассчиты-
вать максимум на 207 кресел 
и забыть на ближайшие годы 
про ныне занимаемый преста-
релой Нэнси Пелоси пост спи-
кера конгресса (достается по-
лучившей большинство на вы-
борах партии). Это значит, что 
«ослы» утратят преимущество 
при инициировании законов и 
формировании политической 
повестки. Прогнозируемая по-
беда оппозиции на промежуточ-
ных выборах в конгресс грозит 
«хромой утке» Байдену сабота-
жем всех его инициатив в оста-
ток президентского срока.

Политологи в США указыва-
ют и на высокие шансы респуб-
ликанцев укрепить позиции в 

сенате. Сейчас там расклад 50 
на 50, и контроль демократов 
над сенатом обеспечивает ви-
це-президент Камала Харрис. 
Правда, вопрос о том, получат 
ли «слоны» в свое распоряже-
ние и верхнюю палату, для чего 
необходим 51 голос, остается 
открытым. Дело в том, что аме-
риканские избиратели традици-
онно предпочитают «подвешен-
ный конгресс» — когда палаты на 
Капитолийском холме контро-
лируют разные партии. Такой 
политический плюрализм — за-
лог не только острой политиче-
ской поляризации и борьбы, но 
и страховка от ошибок в управ-
лении страной. Таких, которые 
наплодили взявшие под свое 
крыло и конгресс, и сенат демо-
краты.

Ожидаемый успех респуб-
ликанцев на промежуточных 
выборах станет «разминкой» 
перед главной схваткой с де-
мократами на предстоящих в 
2024 году президентских выбо-
рах, баллотироваться на кото-
рых вновь собирается эксцен-
тричный экс-президент США 
Дональд Трамп. Республикан-
цы надеются, что 8 ноября запу-
стят «красную волну», которая 
пошатнет позиции политиче-
ских оппонентов по всей стра-
не, включая и традиционные для 
демпартии штаты. В этих так на-
зываемых «глубоко синих» из-
бирательных округах (англ. — 

deep-blue districts) демократы 
уже начали бить тревогу за судь-
бу своих вотчин. Как пишет из-
дание Axios, стремящиеся пере-
избраться в конгресс от демпар-
тии кандидаты от «вечно синих» 
Калифорнии, Нью-Йорка, Пен-
сильвании в последнее время 
указывают на рост популярно-
сти кандидатов-республикан-
цев и резко усилившуюся поли-
тическую конкуренцию с ними.

Правда, и сами республи-
канцы не меньше беспокоятся о 
том, что «их победу могут в оче-
редной раз украсть». Как свиде-
тельствуют результаты недав-
него совместного соцопроса га-
зеты USA Today и Университета 
Саффолка, две трети (62 про-
цента) зарегистрированных из-
бирателей этой политсилы оза-
бочены возможными манипуля-
циями при подсчете итогов про-
межуточных выборов. Таким 
образом, нельзя исключать, что 
вопрос о легитимности амери-
канской избирательной систе-
мы с учетом до сих пор звуча-
щих заявлений Трампа о «кра-
же» демократами его победы на 
выборах-2020 будет вновь под-
нят по итогам предстоящего 8 
ноября голосования. •

«Отмените  досрочное голосова-
ние», — требуют американцы, 
собравшиеся в Висконсине 29 октя-
бря. Многие боятся, что на предсто-
ящих промежуточных выборах 
в конгресс их голоса «украдут».   

Несмотря на разнообразие партий, 
фактически жители Израиля выби-
рают между «Биби» и «только не 
Биби» — такое прозвище закрепи-
лось за господином Нетаньяху.

А К Ц Е Н Т

Президент Байден подрывает 
избирательные перспективы в конгрес-
се своей же собственной партии. 
Но Белый дом продолжает упрямо гнуть 
свою деструктивную политику

СПРАВЕДЛИВОСТЬ — 
ПОНЯТИЕ 
НЕ УНИВЕРСАЛЬНОЕ
Военно-политическая напряженность в Европе стала 
катализатором глубоких перемен в структуре мировой 
политики и экономики. И конечно, изменила место Рос-
сии в мире. Если приметы первого были заметны уже 
как минимум несколько лет, то второе ярко проявилось 
именно теперь. Прошедшее на прошлой неделе очеред-
ное заседание Международного дискуссионного клуба 
«Валдай» стало наглядной иллюстрацией и поставило 
важные вопросы.

Многие в России давно говорили о необходимости 
ухода от западоцентричного взгляда на мир, который 
присущ нашему политическому сознанию на протяже-
нии столетий. И дело не в симпатиях или антипатиях, 
а в изменении всеобщего устройства — нельзя по оста-
точному принци-
пу воспринимать 
огромную часть 
мира, где живет, 
как сейчас стали 
говорить, Миро-
вое большинство 
и происходит наи-
более интенсивное 
развитие. С этим 
никто не спорил, 
однако преодолеть 
глубоко укоренен-
ную традицию оце-
нивать собствен-
ные действия сквозь 
призму отношений 
с Западом преодолеть трудно. События 2022 года заста-
вили сделать это в экстренном режиме — Запад сам про-
явил инициативу, даже в обвальном режиме. 

Валдайское заседание было в этой связи показатель-
ным — обновился состав участников. Привычные гости 
из Европы и США в большинстве не приехали — кто-то 
по принципиальным соображениям, кого-то не пусти-
ли работодатели. Аудитория дала возможность оце-
нить представительный срез того самого Мирового 
большинства — их настроя и запросов.

Начать можно с очевидного — незападный мир, мож-
но сказать, с сочувствием смотрит на попытку России 
сломать систему доминирования Запада на междуна-
родной арене. Отношение к специальной военной опе-
рации варьируется в диапазоне от понимания причин 
до сожаления в связи с гуманитарными издержками, 
однако практически отсутствует тема осуждения и тем 
более наказания России, доминирующая на Западе. И 
причина — не в одобрении действий на Украине, а имен-
но в том, что жители бывшего «третьего мира» считают 
правильным и исторически необратимым противодей-
ствие бывшим колониальным властителям. Иными сло-
вами, накопленное раздражение Западом в данном слу-
чае проявляется в твердом отказе следовать западным 
установкам — сами разберемся.

Далее открывается нехоженое поле. Россия сей-
час говорит о необходимости справедливого мирового 
устройства, в котором все государства свободны реа-
лизовывать свои культурные и национальные особен-
ности. Без навязывания стандартов извне. И эта мысль 
находит горячее одобрение. В странах Азии, Африки и 
Латинской Америки идея несправедливости, которой, 
как они уверены, пронизана вся мировая система под 
руководством Запада, давно является стержневой. То, 
что Россия тоже к этому пришла, приветствуется, одна-
ко нас воспринимают не как основоположника тренда, а 
как новичка, присоединившегося после блужданий. Ко-
нечно, помогает советское прошлое, в мире помнят роль, 
которую СССР сыграл в деколонизации. Но есть и пони-
мание, что современная Россия — не Советский Союз, а 
страна с гораздо более многообразной идентичностью. 

Ну и справедливость — понятие не универсальное, 
ее трактовка — опять-таки продукт культуры каждо-
го сообщества. Особенно на международной арене, где 
толкование каждым справедливости неразрывно свя-
зано с реализацией национальных интересов. Поэто-
му справедливость 
как лозунг — хоро-
шо и правильно, как 
руководство к дей-
ствиям едва ли при-
менимо на практи-
ке. Точнее, требует 
наполнения совер-
шенно конкретны-
ми шагами, которые 
собеседник посчи-
тает для себя выгод-
ными, открывающи-
ми новые возмож-
ности. 

Незападный мир, 
как бы он ни отно-
сился к Европе и 
США, не заинтере-
сован в лишних конфликтах и осложнениях. По крайней 
мере сейчас, пока перестройка мировой структуры 
только набирает обороты. Фора, которой располагает 
Запад, велика, хотя и сокращается. Степень западного 
влияния на мировые процессы — тоже. Соответственно, 
воплощение в жизнь идей справедливости — это прежде 
всего создание альтернатив международной монополии, 
возможность выстраивать эффективные схемы взаи-
модействия и развития не против Запада, а в обход его, 
без его участия. В этом заинтересованы все, а события 
2022 года показали, что такая возможность существует. 
Тем более что сам Запад в стремлении наказать Россию 
продемонстрировал, до какой степени он готов исполь-
зовать свои преимущества. И, кстати, спекулировать на 
теме справедливости. Эпопея вокруг «зерновой сделки», 
которая переживает очередной драматический вираж, 
показала, что тема заботы о сирых и убогих может лег-
ко использоваться в конкретных политико-экономиче-
ских, а то и военных целях.

Перед Россией стоит задача поистине исторической 
сложности. Во-первых, заинтересовать незападный мир 
не идеологической повесткой (с этим все более или ме-
нее в порядке), а совершенно практической выгодой 
от взаимодействия. Во-вторых, инициирование парал-
лельных каналов такого взаимодействия, которые за-
щищены от карательного воздействия недружествен-
ных стран. И тут нужен максимально творческий под-
ход, поскольку почти все придется делать с нуля. 

А чтобы в целом решать проблемы в новом контек-
сте, необходима одна предпосылка. Понять, что все это 
— не способ дать отлуп Западу, а единственный залог 
адаптации России к изменившимся обстоятельствам 
для ее выживания. Того, к чему мы привыкли, больше не 
будет. •

Перед Россией 
стоит задача 
заинтересовать 
незападный мир 
практической 
выгодой 
от взаимодействия

Запад в стремле-
нии наказать 
Россию проде-
монстрировал, 
до какой степени 
он готов использо-
вать свои 
преимущества

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Нетаньяху неоднократно называл 
президента России «ядиди», что в пере-
воде с иврита означает «мой друг»
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ПРАКТИКА Кассационный суд расширил правила самообороны в ссорах с соседями

Побои простили
Владислав Куликов

В
торой кассационный суд 
общей юрисдикции защи-
тил жителя Смоленска, 

который в ходе бытового кон-
фликта несколько раз ударил в 
грудь агрессивного соседа. Фак-
тически решение расширяет 
права граждан на самооборону 
в мелких бытовых ссорах: от-
ветить обидчику, распустивше-
му руки, не будет нарушением. 
Юристы подчеркивают: важно, 
что суды начали вникать в об-
стоятельства даже мелких со-
седских потасовок и не наказы-
вать всех скопом.

В данном конкретном деле 
история умалчивает, какая 
именно кошка пробежала меж-
ду Г., который предстал перед 
судом, и его соседом П. Мужчи-
ны столкнулись на лестничной 
площадке и подрались.  Сам Г. 
не был зачинщиком драки, это 

сосед набросился на него. Дан-
ный факт установлен судом. Од-
нако полиция попыталась при-
влечь Г. к административной от-
ветственности за побои. Дело в 
том, что до уголовной статьи в 
ходе ссоры никто никого не до-
колотил.

Это принципиальный пра-
вовой момент. Любое наси-
лие у нас по закону наказуемо. 
Если  только человек не защи-
щался. Но толчки, пощечины и 
любые удары, не причинившие 
вреда здоровью человека, нака-
зываются по КоАП. Процедура 
здесь гораздо проще. А потому 
на практике правоохранители 
нередко составляют протоколы 
сразу на всех участников пота-
совки.  

«В некоторых случаях та-
кой подход оправдан, — гово-
рит член Ассоциации юристов 
России Вячеслав Голенев. — Од-
нако суды обязаны доскональ-

но выяснять обстоятельства в 
каждом случае — и не только в 
уголовных делах. Необходимо 
отделять ситуации, когда чело-
век вынужден применить силу 
для самозащиты в бытовой си-
туации, от ссор, где обе стороны 
в большей или меньшей степени 
виновны в драке».

 В деле, которое дошло до 
третьей инстанции, в вину муж-
чине поставили то, что он «на-
нес один удар в область левого 
бедра правой ногой, не менее 

четырех ударов в область груди 
руками, хватался за левое пред-
плечье правой рукой». Вреда 
здоровью «собеседник» не по-
лучил, это медицинский  факт. 
Просто оба человека сделали 
друг другу больно.

 Кассационный суд, изучив 
материалы, не нашел подтвер-
ждений, что гражданин Г. нано-
сил удары умышленно. В пере-
воде с юридического это озна-
чает: не доказано, что мужчи-
на бил соседа лишь потому, что 
руки чесались его побить.  Зато 
доводы, что Г. защищался, ока-
зались весомы. Об этом гово-
рят свидетели. Кроме того, суд 
сопоставил синяки, получен-
ные обоими мужчинами в ходе 
«соседского собеседования». 
По всему вышло — один напа-
дал, другой активно оборонял-

ся. В итоге дело гражданина Г. 
закрыто.

«Данное решение крайне 
в а ж н о  д л я  ф о р м и р о в а н и я 
практики, — говорит Вячеслав 
Голенев. — Фактически за чело-
веком признано право на само-
оборону даже в достаточно 
мелких бытовых спорах. Если 
на вас набросились, вы впра-
ве применить силу, чтобы пре-
кратить даже незначительное 
физическое воздействие. Но 
применение силы должно быть 
соразмерным, это надо учиты-
вать». 

Под «незначительным фи-
зическим воздействием» мож-
но понимать, например, поще-
чины. На практике суды иногда 
могли посчитать, что человеку 
не стоило бы отвечать на такие 
удары. Мол, лучше перетерпеть, 
от синяка не убудет.

«Что делать, если возникла 
не столько драка, сколько пота-
совка? Если в ответ на единич-
ную пощечину ударить кула-
ком, то, скорее всего, вас при-
влекут к ответственности, — го-
ворит адвокат Вячеслав Голе-
нев. — Но если вам наносят одну 
пощечину за другой, то оттолк-
нуть нападавшего не будет на-
рушением». 

СУД Наезд 
на бездомную 
собаку получил 
статус ДТП

ПОСАДИЛИ 
ЗА ДВОРНЯГУ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области от-
правил в спецприемник 56-лет-
него водителя, сбившего двор-
нягу и скрывшегося с места 
происшествия. Бездомный и 
безродный статус пса не дает 
права безнаказанно наезжать 
на него. 

«Гражданин вину признал, 
пояснив, что в ходе поездки по-
чувствовал удар, вышел из ма-
шины и увидел сбитую соба-
ку, оттащил ее на газон, далее 
приехали волонтеры общества 
защиты животных, и он уехал, 
посчитав, что волонтеры луч-
ше позаботятся о собаке; по-
кинул место ДТП, поскольку 
растерялся», — рассказывают 
в объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области.

Причину растерянности во-
дителя понять нетрудно: слиш-
ком необычная авария. Любо-
му автолюбителю привычней, 
конечно, врезаться в чужие 
авто или сбивать столбы. Тем 
не менее кого ни сбей, с точки 
зрения закона авария останет-
ся аварией.

К сожалению, собака встре-
чи не пережила. «Представи-
тель Региональной благотвори-
тельной общественной органи-
зации «Вологодское общество 
защиты животных» в судеб-
ном заседании пояснила, что 
у организации имеется дого-
вор с Администрацией города 
на отлов и стерилизацию бес-
хозных животных, — продолжа-
ют в пресс-службе. — Водитель 
наехал на бездомную собаку, 
волонтеры общества лечили 
ее, впоследствии животное по-
гибло».

Гражданина  привлекли к 
административной ответствен-
ности за оставление места ДТП. 
Даже если сбил собаку или ка-
кое другое ни в чем не повин-
ное животное, надо ждать не 
зоозащитников, а ГАИ. Алго-
ритм действий водителя здесь 
точно такой же, как и при обыч-
ном ДТП.

Напомним, без вызова 
ГИБДД на место аварии мож-
но обойтись, если пострадали 
только две машины, оба участ-
ника ДТП застрахованы по 
ОСАГО и оба смотрят одинако-
во на случившееся, согласны с 
тем, кто виноват, кто — нет. То-
гда можно зафиксировать ме-
сто происшествия и оформить 
европротокол. Если же води-
тели не согласны с обстоятель-
ствами происшествия, они обя-
заны вызвать ГИБДД. Взять и 
просто так уехать — серьезное 
нарушение, за которое может 
грозить даже лишение прав на 
определенный срок.

В данном конкретном слу-
чае водитель раскаялся и слез-
но попросил назначить наказа-
ние в виде административного 
ареста. Да, придется теперь по-
сидеть. Но зато потом можно 
будет ездить.

«Мировой судья Воло-
годской области по судебному 
участку № 3 признал водителя 
виновным и назначил ему нака-
зание в виде административно-
го ареста на срок пять суток», — 
рассказали в объединенной 
пресс-службе судов региона.

На практике суды нередко 
наказывают водителей, сбив-
ших животных и попытавших-
ся исчезнуть. Причем неваж-
но, были сбиты чьи-то домаш-
ние животные в городе или по-
страдал дикий зверь на лесной 
дороге. В любом случае надо 
вызвать ГАИ. На лесных доро-
гах, кстати, происходит нема-
ло столкновений с животными. 
Водителям приходится отве-
чать. Суды чаще всего не при-
нимают оправданий, мол, зверь 
появился неожиданно. 

На лесной дороге водитель 
должен быть к этому готов. За 
раненых и убитых зверей с во-
дителей взыскивают компен-
сации.  

Машина с возвратом

А информация о нахо-
ждении автомобиля в 
залоге не относится к 

информации о товаре. 
Кроме того, продавец, со-

гласно его же показаниям, 
узнал о том, что машина нахо-
дится в залоге, непосредствен-
но от покупателя. Суд также 
обратил  внимание, что покупа-
тельницу четыре года не беспо-
коило то, что машина находит-
ся в залоге у банка, хотя инфор-
мация об этом была внесена в 
соответствующий реестр. 

Суд решил, что таким об-
разом истица хотела восстано-
вить свое нарушенное право 
из-за недостатка автомобиля. 
Но недостаток был устранен и 
автомобиль вновь пригоден для 
эксплуатации. Поэтому в иске 
суд отказал. 

Апелляционная инстанция 
оставила это решение в силе. 
Она указала, что истец как по-
купатель не проявила должной 
степени заботливости и осмот-
рительности при совершении 
сделки. Также она напомнила, 
что определением районно-
го суда по делу об иске банка о 
взыскании задолженности на 
машину обеспечительные меры 
были отменены, то есть основа-

ния для обращения взыскания 
на машину отпали.

С этим решением согласил-
ся и кассационный суд. Однако 
Верховный суд нашел эти реше-
ния противоречащими нормам 
права. В первую очередь пото-
му, что согласно Гражданскому 
кодексу продавец обязан пере-
дать покупателю товар свобод-
ным от любых прав третьих лиц.

Неисполнение продавцом 
этой обязанности дает покупа-
телю право требовать умень-
шения цены товара либо рас-
торжения договора купли-про-
дажи, если не будет доказано, 
что покупатель знал или дол-
жен был знать о правах третьих 
лиц на этот товар. При этом со-
вершенно не важно , было ли из-
вестно продавцу об обремене-
нии продаваемого товара. 

Тем более что все суды при-
шли к выводу о том, что инфор-
мация о залоге была доступна. 
Но суды почему-то возложили 
обязанность проверки товара 
на покупателя. И не учли, что 
именно продавец должен был 
продать машину свободной от 
обременений. 

При этом судебные инстан-
ции, отметил Верховный суд, 
не указали, в силу каких норм 
права или обстоятельств дела 
покупатель должен быть более 
осмотрителен при заключении 
договора, чем продавец торгу-
ющий данным видом товара.

Также Верховный суд не со-
гласился с выводом, что сведе-
ния о залоге не относятся к ин-
формации, которую продавец 
должен предоставить потреби-
телю. Он напомнил, что соглас-

но закону о защите прав потре-
бителя изготовитель (исполни-
тель, продавец) обязан своевре-
менно предоставлять потреби-
телю необходимую и достовер-
ную информацию о товарах, 
обеспечивающую возможность 
их правильного выбора.

Там же есть перечень тех све-
дений, которые должна в обя-
зательном порядке содержать 
информация о товаре. Но этот 
перечень не является исчерпы-
вающим и не освобождает про-
давца от предоставления иной 
информации, если она имеет 
значение для правильного вы-
бора товара потребителем, от-
метил ВС. Наличие обремене-
ния товара залогом имеет для 
покупателя существенное зна-
чение. Значит, сведения об этом 
также относятся к информации 
о товаре, которую продавец 
обязан своевременно предо-
ставлять потребителю. 

Если потребителю не предо-
ставлена возможность неза-
медлительно получить при за-
ключении договора информацию 
о товаре, он вправе в разумный 
срок отказаться от его исполне-
ния и потребовать возврата упла-
ченной за товар суммы и возме-
щения других убытков.

Из установленных судами 
обстоятельств следует, что по-
купательница приобрела в ав-
тосалоне продавца новый ав-
томобиль, полагаясь на добро-
совестность профессиональ-
ного участника рынка. Необхо-
димости проведения проверки 
на предмет залога судами не 
установлено. О том, что потре-
битель не был предупрежден о 
залоге, свидетельствуют и объ-
яснения продавца, указавше-
го, что о залоге автомобиля он 
узнал от покупателя. Факт на-
личия залога судами под сомне-
ние не ставился. А то, что позже 
судом залог был признан недей-
ствительным, не отменяет того, 
что на момент приобретения 
машины она была с обремене-
ниями. 

На этих основаниях Вер-
ховный суд отменил все реше-
ния и направил дело на новое 
рассмотрение в апелляцион-
ную инстанцию. А также вклю-
чил его в обзор судебной прак-
тики, чтобы остальные суды на 
него ориентировались и не до-
пускали подобных нарушений 
прав потребителя.  

Даже у новой машины может быть 
своя история, подробности которой  
продавец не вправе скрывать.

А К Ц Е Н Т

Согласно Гражданскому кодексу 
продавец обязан передать покупателю 
товар свободным от любых прав 
третьих лиц, напомнил Верховный суд

А К Ц Е Н Т

Фактически за человеком признано 
право на самооборону даже в мелких 
конфликтах. Если на вас набросились, 
вы вправе соразмерно применить силу

Водитель дождал-
ся зоозащитников 
и уехал с места 
происшествия. 
Это было наруше-
нием: он должен 
был дождаться 
ГАИ. Поэтому суд 
отправил его 
на пять суток под 
арест за оставле-
ние места ДТП

По закону любой удар, нанесенный не по груше, по человеку, наказуем. Исключение — если бить пришлось, чтобы 
защититься.

Между тем

Минувшей весной пленум Верховного суда России сделал специаль-

ные важные дополнения к правилам самообороны. Самое главное: гра-

жданин вправе применять силу к тем, кто вломился без приглашения в 

его дом. А еще любой воспитанный человек уполномочен делать заме-

чания хамам и хулиганам: это не является ни нападением, ни провока-

цией. Хаму запрещено в ответ распускать руки, обороной его действия 

не признают. 

Руки хозяина развязаны не полностью, он должен действовать в разум-

ных пределах. Например, нельзя стрелять в соседа, пришедшего ругать-

ся по поводу громкой музыки. Если кто-то вошел без приглашения, его 

можно, образно говоря, спустить с лестницы. И синяки, полученные го-

стем в процессе выпроваживания, не должны ставиться в вину хозяину. 

Но забить до смерти лежачего визитера нельзя, тем более если он без 

оружия и явно слабее.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил переселенцев 
из аварийных домов 

Какую 
квартиру 
не отнимут

Наталья Козлова

Верховный суд РФ пересмотрел результаты спора жи-
тельницы Рязанской области  и местных чиновников 
по квартирному вопросу. Гражданке вместо старого 
жилья в аварийном доме предложили другое. Но она с 
предложением не согласилась, посчитав, что ее старая 
квартира  была лучше.  Чиновники пошли в суд, чтобы 
заставить  даму согласиться на их предложение.

Что делать в таких случаях гражданину? Может ли 
он победить местных чиновников, и что говорит за-
кон?  На эти вопросы ответила Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда. Это полезное 
многим гражданам решение суда  первым заметил пор-
тал «Право.ru».  

Напомним, что если многоквартирный дом при-
знан аварийным, то администрация должна расселить 
жильцов в новые квартиры. Но ситуации, когда гра-
жданина новое жилье не устраивает — часто встречаю-
щееся явление. К примеру, новая квартира может ока-
заться  слишком маленькой, находится очень далеко от 
прежнего места жительства или уступает прежнему по 
другим признакам. 

Наша героиня 
попала именно в 
такую ситуацию. 
Она была хозяйкой 
25-метровой од-
нушки на втором 
этаже многоэтаж-
ки в городе Касимов 
Рязанской области. 
Городская  комис-
сия признала, что 
дом в аварийном со-
стоянии и должен 
быть снесен. Адми-
нистрация населен-
ного пункта утвердила порядок, в соответствии с ко-
торым собиралась переселять жильцов в новые квар-
тиры. Новое жилье предложили всем жителям аварий-
ного дома, в том числе и собственнице однокомнатной 
квартиры. 

Но гражданка от предложения отказалась. Она уви-
дела, что предложенная ей квартира существенно 
уступает прежней сразу по нескольким параметрам 
— и по площади, и по расположению, и по характери-
стикам. Эта квартира была угловой, на первом этаже, а 
стены ее были покрыты плесенью.

Администрация города не смогла договориться с 
гражданкой, и дело дошло до суда. Чиновники доби-
вались права забрать аварийную квартиру и взамен 
выплатить  гражданке рыночную стоимость этого  жи-
лья — 214 тысяч рублей . 

Первая инстанция удовлетворила иск городской 
администрации. С таким решением согласилась и  
апелляция. Таким образом, со дня выплаты право соб-
ственности гражданки  на аварийную  квартиру пре-
кращалось, а собственником становилась администра-
ция. Все местные суды подтвердили законность реше-
ния об изъятии земельного участка, на котором распо-
ложен аварийный дом. А поскольку гражданка не захо-
тела  заключать соглашение и получать новую кварти-
ру, то суды решили, что по закону выкупить у нее ава-
рийную квартиру  можно принудительно, воспользо-
вавшись статьей 32 Жилищного кодекса. 

 В итоге гражданка дошла до Верховного суда, и там 
ее услышали. И  с ее позицией  согласились. Местные 
суды не приняли во внимание аргументы гражданки о 
том, что она не отказывалась от равнозначной кварти-
ры, а лишь отвергла худший вариант, отметил ВС. 

Судебная коллегия по гражданским делам ВС  под-
твердила, что изъять квартиру в аварийном доме мож-
но в случае, когда изъят земельный участок под много-

квартирным домом — такие действия допускаются для 
государственных и муниципальных нужд. Но в этом 
вопросе есть важный нюанс: «предоставление возме-
щения за часть жилого помещения допускается не ина-
че как с согласия собственника».

Суд напомнил, что если дом включен в региональ-
ную адресную программу по переселению граждан 
из аварийного жилищного фонда, то владелец жилья 
имеет право выбрать или деньги, или другую благо-
устроенную квартиру в собственность. Истица пред-
почла второй вариант. А то, что помещение оказалось 
неравнозначным, не означает, что она в принципе 
отказалась от жилья, сделал вывод Верховный суд РФ. 
И отправил дело на новое рассмотрение

Эксперты напоминают, что собственник имеет пра-
во получить равнозначное благоустроенное жилое по-
мещение, отвечающее всем необходимым критериям. 
Размер общей площади и количество комнат в новой 
квартире должны быть не меньше, чем в прежней. Но-
вое жилье должно быть благоустроенным и иметь либо 
подобные, либо улучшенные условия проживания. 

 По мнению же практикующих юристов,  в отече-
ственной судебной практике нет единообразного под-
хода к тому, должны ли собственнику предлагать рав-
ноценное жилое помещение или же оно может быть 
меньшим, но с доплатой до размера выкупной цены. 
Суды часто считают, что Жилищный кодекс не гаран-
тирует собственнику именно равноценного жилья, по-
скольку в законе, а именно в ч. 8 ст. 32 ЖК, не прописа-
на такая обязанность. А вот если речь идет о договоре 
соцнайма, применяется ст. 89 ЖК, где говорится имен-
но о равноценном жилье. 

Поэтому  собственнику, которого выселяют,  юри-
сты  советуют заручиться отчетом оценщика, который 
сравнит характеристики прежнего жилья и того, что 
предложено взамен. 

Верховный суд уточнил: жильцам аварийных домов надо 
предлагать квартиры, которые должны быть лучше прежних. 
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То, что жилье ока-
залось неравно-
значным прежне-
му, не означает, 
что человек отка-
зался от квартиры

1
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 БИЗНЕС Растет 
производство музыкальных 
инструментов

Как по нотам

Сергей Буланов

Новые заводы по производству музыкальных инстру-
ментов начали создавать в столичном регионе. На вос-
токе Москвы готовится к запуску производство ксило-
фонов и маримб, а в подмосковном Раменском заплани-
ровано создание уникального гитарного цеха. Почему 
предпринимателей в эпоху экономической нестабиль-
ности потянуло к прекрасному?

Оба «музыкальных» предприятия создаются уже 
известными мастерскими и при государственной под-
держке. На востоке Москвы власти выделили участок 
компании Forte — известным производителям ксило-
фонов, колокольчиков и маримб. По словам заммэра 
Владимира Ефимова, мастера расширят производство 
благодаря антикризисной программе: по ней бизнесу 
предлагают участок в аренду за символический рубль 
в год в обмен на создание новых рабочих мест.

Примерно в то же самое время в подмосковном Ра-
менском о расширении заявила мастерская под руко-
водством Павла Самохвалова — его предприятие специ-
ализируется на балалайках и гитарах. По словам главы 
Раменского Виктора Неволина, сейчас фабрика делает 
в месяц до 50 инструментов, но хочет запустить конвей-
ерное производство гитар, и там количество продукции 
можно будет увеличить уже в десятки раз. Как и компа-
ния Forte, фабрика Павла Самохвалова воспользовалась 
господдержкой: взяла землю в аренду за символический 
рубль в обмен на открытие новых вакансий. А для самого 
создания предприятия привлекаются инвестиции. 

Казалось бы, почему в такое нестабильное время ин-
весторы вкладываются в сферу прекрасного? Как оказа-
лось, в нынешней ситуации это весьма выгодно в эконо-
мическом смысле. «С каждым годом цена на качествен-
ные импортные инструменты растет, что вынуждает 
большинство приобретать более доступный, как пра-
вило китайский, продукт, — рассказал «РГ» известный 
коллекционер клавишных инструментов, блогер Ки-
рилл Хмарский. — Но инструменты из КНР существен-
но уступают по качеству европейским. В связи с послед-
ними событиями большинство европейских компаний 
отказались работать в России, что также является сти-
мулом отечественной музыкальной промышленности». 
Кроме того, производители рассчитывают на стабиль-
ный госзаказ. По оценкам Ефимова, продукция Forte бу-
дет востребована оркестрами и концертными залами. 
Есть перспективы у мастеров и на подмосковном рын-
ке. «В детских школах искусств нашего региона прохо-
дит масштабное обновление музыкальных инструмен-
тов», — отметил Виктор Неволин.  

ЖКХ Как должникам 
сэкономить при оплате 
счета за электричество?

Прощайте,
пени

Ирина Огилько

За десять месяцев, минувшие с начала года, москвичи 
и жители Подмосковья задолжали «Мосэнергосбыту» 
более 3 миллиардов рублей. Причем почти 1,2 миллиар-
да рублей из этой суммы приходится на пени, которые 
начисляются при несвоевременной оплате за электри-
чество. Впрочем, энергетики готовы простить потре-
бителям эти деньги в ходе акции «Пени, прощайте!». 
Компания запустила ее с 1 ноября и продлится акция до 
31 декабря 2022 года.

В «Мосэнергосбыте» отметили, что такие долги при 
оплате за пользованием электричеством наблюдают-
ся практически каждый год. Причем не меняется и чис-
ло должников — их традиционно меньше 5 процентов 
от всех потребителей этой компании. Большая часть из 
них — вполне обеспеченные люди. Свои долги они копят, 
как правило, в течение довольно длительного времени — 
от полугода и более. Пытаясь повлиять на них, компа-
ния применяет различные санкции. Начисление пени — 
самая безобидная из 
них. Когда она не по-
могает, в ход идет от-
ключение электро-
энергии и, наконец, 
крайняя мера — иск 
в суд.

Но важнее всего 
для энергетиков 
все-таки вернуть 
сам долг, чтобы про-
должить беспере-
бойную поставку 
энергоресурса в жилье, проводить своевременную мо-
дернизацию оборудования и делать все необходимое 
для развития компании. Поэтому в этом году решено 
сделать ставку на «пряник»: с помощью необычной ак-
ции. Чтобы стать ее участником, нужно лишь оплатить 
задолженности и текущие начисления за электроэнер-
гию по ноябрь включительно. А затем в срок с 15 по 
30 декабря передать показания с электросчетчика. Как 
сообщили в пресс-службе компании, по Москве в месяц 
выставляются пени в среднем до 540 тысяч абонентов 
на сумму на 12—14 миллионов рублей. Таким образом, 
должники могут сэкономить в среднем 1,5 тыс. рублей — 
такой средний размер пени.

Принять участие в акции могут все жители Москвы 
и Подмосковья старше 18 лет. Если данные с приборов 
учета расхода электроэнергии передаются автоматиче-
ски, то потребителю нужно оплатить задолженность за 
весь период расчета и счет за ноябрь до 25 декабря теку-
щего года. «Не могут участвовать в акции потребители, 
уже оплатившие добровольно задолженность и пени до 
1 ноября, а также те, в отношении пеней которых имеет-
ся судебный акт о взыскании пени в пользу «Мосэнер-
госбыта» или дело о взыскании уже поступило в суд», — 
уточнили «РГ» в пресс-службе «Мосэнергосбыта».  

ПРОЕКТ До конца года во всех стационарах столицы появится служба
социальных координаторов

Услышат всех
Любовь Проценко

Н
овая служба рождается 
в стационарах столицы. 
У ее специалистов такие 

же белые халаты, как и у вра-
чей, но их работа состоит совсем 
в другом. Они берут на себя все 
немедицинские вопросы, ко-
торых, как показывает жизнь, 
у человека на больничной кой-
ке немало. К примеру, найти род-
ных попавшего в аварию на до-
роге и сообщить им о беде, про-
сто поддержать пациента перед 
предстоящей операцией, поза-
ботиться о том, кто встретит его 
дома после выписки.

Как сообщила заммэра Моск-
вы по вопросам соцразвития 
Анастасия Ракова, службы со-
циальных координаторов рабо-
тают уже в 17 больницах, а до 
конца года будут созданы во всех 
стационарах департамента здра-
воохранения. Такие службы бу-
дут работать и во всех скоропо-
мощных комплексах, которые 
в будущем году откроются на 
территориях шести городских 
клиник. С марта, когда этот 
проект только был запущен, его 
участники оказали поддержку 
13 тысячам пациентов. Особен-
ностями своей работы с «РГ» 
поделилась старший коорди-
натор городской клинической 
больницы имени Л.А. Ворохобо-
ва Мария Смирнова: «Особен-
ность нашей клиники состоит 
в том, что в ней имеется отделе-
ние психосоматического состо-
яния. В него нередко попадают 
больные, что называется, прямо 
с улицы — с потерей памяти, де-
менцией и другими заболевани-

ями. У некоторых при себе нет ни 
документов, ни телефона... Надо 
найти их родственников, они 
ведь наверняка тоже ищут поте-
рявшегося. Очень помогают тер-
риториальные центры социаль-
ного обслуживания: можем про-
сто сфотографировать такого 
пациента и разослать его фото — 
соцработники лучше всего зна-
ют в лицо своих подопечных».

Попадают в больницу и оди-
нокие пожилые люди, которым 
после выздоровления надо бы 
поберечь себя. Городские соц-
службы в таких случаях еще 
в больнице определяют, в каких 

именно видах помощи нуждает-
ся этот пациент. После выписки 
к нему может быть прикреп-
лен соцработник для помощи 
на дому, а при необходимости 
дадут путевку в геронтологиче-
ский центр. Нуждающимся по-
могут оформить инвалидность, 
получить технические средства 
реабилитации. «Однажды к нам 
поступил пациент, который не 
слышал и не говорил, — вспоми-
нает Ольга Бондарева, соцкоор-
динатор городской клинической 
больницы № 52. — Чтобы понять, 
в чем он нуждается, мы пригла-
сили сурдопереводчика. И в ре-

зультате смогли понять мужчи-
ну и помочь ему».

Еще сложнее тем,  кому 
из стационара некуда пойти. 
Например, бездомным. Но, ока-
зывается, и тут есть выход: мож-
но связаться с Центром соци-
альной адаптации для лиц без 
определенного места житель-
ства и занятий имени Е.П. Глин-
ки. Его сотрудники устраивают 
таких пациентов в одно из своих 
отделений, где они могут вре-
менно разместиться и при жела-
нии восстановить утерянные до-
кументы, получить содействие 
в поиске работы.

Больница всегда стресс для 
большинства людей любого воз-
раста. Иногда человек, долгое 
время ожидавший важной для 
него операции, в день ее готов 
бежать из клиники. На помощь 
тут приходят психологи — они 
есть в каждой команде соцкоор-
динаторов. Работают, как и вся 
служба, с восьми часов утра до 
девяти вечера. Вместе с врача-
ми участвуют в утреннем обхо-
де, выделяя наметанным глазом 
тех, кому нужны не только та-
блетки и уколы, но и моральная 
поддержка, возможность обсу-
дить предстоящее лечение. Не 
в меньшей степени в помощи 
психолога иногда нуждаются 
и близкие пациента.

Что интересно: этот проект 
родился на стыке двух депар-
таментов — здравоохранения 
и труда и социальной защиты 
населения Москвы. Сотрудни-
ки новой службы вовсе не жен-
щины предпенсионного воз-
раста, как представляется мно-
гим горожанам образ соцработ-
ника. Это москвичи в расцвете 
сил, способные в день прохо-
дить по 15—17 километров, узна-
вая, в чем именно нуждаются тя-
желобольные люди. А для того, 
чтобы успевать выполнять все 
запросы, они легко ориентиру-
ются в цифровом пространстве. 
И теперь москвичи могут быть 
уверены: оказавшись на боль-
ничной койке, они не останутся 
один на один с жизненно важны-
ми для них проблемами.  

ЖИЛЬЕ

Почему 
горожане 
выбирают 
квартиры 
в Новой 
Москве

Я УЕДУ 
В ПРОКШИНО
Александр Мелешенко

Четверть всех проданных с на-
чала года столичных квартир 
в новостройках находятся в Но-
вой Москве. Таковы данные Ро-
среестра за первые девять меся-
цев, и вряд ли в ближайшее вре-
мя они существенно изменятся. 
Почему же такой популярно-
стью пользуется жилье в самых 
молодых и самых отдаленных 
округах города? 

В Росреестре говорят, что Ти-
НАО лидирует с большим отры-
вом. На втором месте по числу 
заключенных договоров доле-
вого участия Западный округ, 
где купили 16% новых квартир. 
На третьем — юго-восток — там 
продали меньше 13% городских 
новостроек. На первый взгляд, 
секрет Новой Москвы очеви-
ден: чем дальше находится ново-
стройка, тем дешевле в ней квар-
тиры. Тем более что именно там 
больше всего свободной земли, 
что позволяет вести обширное 
новое строительство. Другими 
словами, домов там строится 
просто очень много. Даже на-
звания местных поселков и де-
ревень в столице уже у всех на 
слуху: все знают, что Рассказов-
ка, Коммунарка и Прокшино, 
например, это Новая Москва. 

Но риелторы отмечают, что 
дело не только в этом. Москви-
чи стали довольно взыскатель-
ны к будущему жилью, и толь-
ко низкими ценами их завлечь 
трудно. «Интерес покупателей 
к Новой Москве вызван также 
сформировавшейся здесь ком-
фортной средой и интересными 

концепциями проектов, — объ-
яснила «РГ» управляющий парт-
нер компании «Метриум» Наде-
жда Коркка. — Более половины 
наиболее продаваемых ново-
строек находятся в «первом поя-
се» от МКАД. Это самые быстро 
развивающиеся территории 
Новой Москвы, уровень благо-
устройства и качества инфра-
структуры в которых приближа-
ется к характерному для райо-
нов Старой Москвы».

Подстегивают интерес к но-
востройкам и программы льгот-
ной ипотеки. Например, Новую 
Москву нередко выбирают се-
мьи с детьми — они покупают 
жилье по программе семейной 
ипотеки. Платеж получается ща-
дящим, а инфраструктура для 
детей в новостройках отличная — 
застройщики возводят не толь-
ко дома, но и детсады, школы, 
современные детские площад-
ки и т.д. Совладелец девелопер-
ской компании «Группа «Роди-
на» Владимир Щекин отмечает, 
что новые школы и детсады по-
рой спроектированы и оборудо-
ваны лучше, чем внутри МКАД. 
Кроме того, напоминает он, в Ти-
НАО уже есть восемь станций 
метро и их строительство про-
должается. Все больше создается 
рабочих мест, создаются благо-
устроенные парки и другие при-
меты отнюдь не периферии. 
«Важный показатель глубоких 
качественных изменений в Но-
вой Москве — появление сразу 
нескольких проектов застройки 
бизнес-класса, — подчеркивает 
эксперт. — Для клиентов в этом 
сегменте экономия не стоит на 
первом месте при выборе квар-
тиры, они готовы платить за ка-
чественную жилую среду».

Интересно, что даже средняя 
площадь квартир в Новой Моск-
ве сокращается куда медленнее, 
чем внутри МКАД. За последний 
год, к примеру, в ТиНАО усред-
ненное жилье в новостройке по-
теряло в размере меньше одного 
«квадрата», а в старых грани-
цах — сразу несколько квадрат-
ных метров.  

РАКУРС Каким будет первый в стране Центр конструктивизма

Хлебное место 
не опустеет

Сергей Жуков

В 
Пресненском райо-
не Москвы готовит-
ся к открытию пер-
вый в стране Центр 
к о н с т р у к т и в и з м а 
«Зотов» с кафе, лекто-
рием, выставочными 
залами и двумя ми-
ни-кинотеатрами. Он 

заработает во второй половине 
ноября в историческом здании 
хлебозавода № 5, реставрация 
которого завершилась совсем 
недавно. 

Круглое здание, в 30-х го-
дах прошлого века по-настоя-
щему инновационное, сегодня 
напоминает о славной истории 
советского конструктивизма. 
Собственно, поэтому тут и ре-
шили открыть центр, посвящен-
ный стилю, которому в этом 
году исполняется 100 лет. Стра-
на тогда строила громоздкие 
хлебозаводы, но инженер Геор-
гий Марсаков предложил не-
привычное решение — компакт-
ное предприятие с кольцевым 
автоматическим конвейером. 
Из подвала мука поднималась 
на четвертый этаж, где дела-
лась закваска, затем на третьем 
этаже бродило тесто, на втором 
его разделывали и отправляли 
в печи, а в самый низ, на пер-
вый этаж, уже спускался гото-
вый хлеб. 

Завод на Ходынской ули-
це, получивший пятый поряд-
ковый номер, продержался на 
плаву до середины нулевых. 
Пережив в это время силь-
ный пожар, он пришел в ава-
рийное состояние. Позже зда-
ние купил крупный банк, ко-
торый в 2018 году взялся за его 
восстановление. Инвестор ре-
шил использовать постройку 
под культурно-образователь-
ный центр. Назвали его в честь 
Василия Зотова, руководивше-
го строительством новаторских 
пекарен и дослужившегося 
в итоге до министра пищевой 
промышленности СССР. 

По словам архитектора и ав-
тора проекта Сергея Чобана, ре-
ставраторы оставили сохранив-
шиеся детали интерьера в том 
виде, в котором они дошли до 
наших дней. «Нам было важ-
но показать историю этого ме-
ста и Москвы в целом, — говорит 
он. — Теперь мы можем просле-
дить жизнь памятника и уви-
деть, как здание использова-

лось в разное время». Первое, 
что бросается в глаза: потолок 
с бугорками и многочисленны-
ми «заплатками», потрепанные 
временем балки и колонны, сте-
ны с исторической кирпичной 
кладкой, эпизодично допол-
ненной силикатным кирпичом. 
А еще — выпавшие «пазлы» из 
советской плитки на лестнич-
ных проемах. На верхнем уров-
не, в центре зала, посетителей 
встречает конвейерный бара-
бан, облицованный белой глазу-
рованной плиткой. Утраченные 
участки обозначены штукатур-
кой. На остальных этажах ци-
линдр окружен декоративной 
решеткой: там, а еще в полах, 
спрятаны все инженерные ком-
муникации. Современный кли-
мат-контроль, по словам проек-
тировщиков, позволит держать 
необходимые для выставок тем-
пературу и влажность. 

Самые светлые и простор-
ные помещения с огромными 
окнами — на втором и третьем 
этажах. Их планируют исполь-
зовать под выставочные проек-
ты. «Наше пространство — круг-
лое, это дает безграничные воз-
можности, — объяснила генди-
ректор центра Дарья Филип-
пова. — С помощью мобильных 
перегородок можно выстраи-
вать любые экспозиции. Это от-
вечает тем идеям конструкти-
визма, о которых здесь мы бу-

дем говорить». На первом этаже 
решено разместить так называ-
емый форум — универсальное 
общественное пространство, 
которое откроется для свобод-
ного посещения. На четвертом 
этаже появится лекторий для 
проведения тематических лек-
ций, семинаров, конференций. 
Здесь же заработают два кино-
зала — красный и черный. Обе-
щают показывать авангардные 
и современные фильмы, а так-
же детское кино. Создатели на-
деются, что центр станет но-
вой точкой притяжения для жи-
телей ближайших домов. Для 
них, кстати, весной собираются 
запустить познавательные про-
гулки по району. 

Первую выставку в новом 
центре планируют открыть 
в конце ноября. Ее посвятят 
первым шагам конструктивиз-
ма. В экспозицию войдут ра-
боты из 17 российских музе-
ев, в том числе из Третьяков-
ки и Музея архитектуры имени 
Щусева.  

Социальные координаторы сейчас работают в 17 московских больницах. 

А К Ц Е Н Т

В новом пространстве планируют устра-
ивать выставки, кинопоказы и лекции

Покупателей 
жилья привлекает 
развитая инфра-
структура в новых 
районах столицы 

Жителям столич-
ного региона
готовы простить 
миллиард рублей 
долгов за свет 

— Фоторепортаж
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Кстати

Цены на новостройки за послед-

ние 2,5 года заметно выросли во 

всех округах Москвы, но все же 

именно ТиНАО позволяет сэконо-

мить. В среднем квадратный метр 

в новостройке Новой Москвы 

стоит около 230 тысяч рублей, 

в то время как в старых границах 

столицы тот же квадрат обходится 

уже в 300 тысяч. Цифры средние, 

но порядок цен именно такой. 

В акции от «Мосэнергосбыта» могут принять участие горожане 
старше 18 лет. 
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Здание бывшего хлебозавода, в котором откроется новый культурный центр, соседствует с жилыми высотками. 

Самые светлые и просторные помещения с панорамными окнами планируют использовать под выставки.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ СВЯЗИ
Правительство определило приори-

тетные направления развития отра-

сли связи и информационной инфра-

структуры государства. Главными 

станут «стратегически важные тех-

нологии», связанные с обеспечени-

ем технологического суверенитета 

страны.

Правительство определило пять 

приоритетных направлений разви-

тия отрасли связи и информацион-

ной инфраструктуры государства. 

Об этом на форуме «Спектр», прохо-

дившем в Сочи, заявил вице-пре-

мьер Дмитрий Чернышенко. Он по-

ручил  профильным министерствам 

и ведомствам проработать планы по 

этим направлениям.  

По словам Чернышенко, в качестве 

таких направлений определены 

«стратегически важные техноло-

гии», увязанные с задачами техноло-

гического суверенитета страны. К 

ним относится и разработка пер-

спективного частотного плана «в 

привязке к выбранным технологиям 

и международному распределению 

спектра для концентрации усилий по 

созданию отечественного оборудо-

вания».

Два направления посвящены разра-

ботке и созданию доверенного обо-

рудования и ПО для сетей связи, а 

также отечественной электронно-

компонентной базы для оборудова-

ния связи. Также поставлена задача 

определить перспективы развития 

международного сотрудничества, в 

том числе в интересах экспорта оте-

чественных решений.

В фокусе остается тестирование се-

тей 5G, исследования в области се-

тей 6G, квантовые коммуникации, 

гибридные сети связи.

«Особого внимания требуют вопро-

сы качества предоставляемых гра-

жданам услуг связи, в том числе фор-

мирования и внедрения стандартов 

и контроля их качества», — добавил 

вице-премьер.

О контроле за качеством и стабиль-

ностью работы сетей связи говорил 

и глава Роскомнадзора Андрей Ли-

пов. Здесь существенную роль игра-

ет инфраструктура «суверенного» 

интернета, в частности, так называе-

мые технические средства противо-

действия угрозам (ТСПУ). Они по-

зволяют не только фиксировать 

сбои, но и пресекать враждебные 

действия. Так, ТСПУ, задействован-

ные для фильтрации DDoS-трафика, 

отразили тысячи атак на информаци-

онные ресурсы федеральных и реги-

ональных органов власти.

На текущий момент ТСПУ фильтрует-

ся весь трафик широкополосного 

доступ и 91% мобильного трафика.  

На 2023 год запланировано покры-

тие всего трафика, а также внедре-

ние функционала по противодейст-

вию отправке ложных угроз с ис-

пользованием анонимных почтовых 

серверов и противодействию реали-

зации угроз безопасности с исполь-

зованием сетей доставки контента.

По словам Липова, с начала специ-

альной военной операции количест-

во значимых атак на российскую ин-

формационную инфраструктуру 

возросло в 4,5 раза.

«Ежедневно бомбардировкам в Сети 

подвергались сотни российских ре-

сурсов. Существенно возросла 

мощность атак, а средняя продолжи-

тельность каждой из них в мае дости-

гала 57 часов. Для сравнения: в фев-

рале—марте 2021 года этот показа-

тель не превышал 12 минут», — сооб-

щил он.

Еще одно приоритетное направле-

ние для ведомства — защита от рас-

пространения угроз в адрес россий-

ских граждан, от телефонного мо-

шенничества и телефонного терро-

ризма.

«Стоит поблагодарить операторов 

связи за активизацию усилий по при-

ведению своих баз данных в соответ-

ствие с требованиями законодатель-

ства по борьбе с незаконными SIM-

картами. По данным МВД, только за 

январь—июль этого года операторы 

направили более 17 млн запросов на 

проверку достоверности данных об 

абонентах», — сообщил Липов.

1 марта 2023 года заработает систе-

ма по автоматическому выявлению 

незаконных SIM-карт. Кроме того, в 

следующем году заработает систе-

ма «Антифрод», которая позволит ог-

раничить возможности мошенников 

по использованию технологии под-

мены номера. Еще одной новинкой 

станет появление российского ана-

лога портала Downdetector. Его запу-

стит Центр мониторинга и управле-

ния сетью связи общего пользова-

ния (ЦМУ). Об этом рассказал  ди-

ректор центра Сергей Хуторцев.

«Портал будет предоставлять услуги 

аналогичные сервису Downdetector, 

когда люди могут зайти туда и пожа-

ловаться на качество связи, на до-

ступность информационных ресур-

сов. Причем это будет не просто ка-

кое-то голословное утверждение, а 

ЦМУ будет выступать здесь как не-

кий координатор работы, обращать-

ся к операторам связи, проверять, 

действительно ли есть проблема и с 

чем она связана, давать объектив-

ные комментарии», — рассказал Ху-

торцев. 

ИНТЕЛЛЕКТ ДЛЯ РОЗЕТКИ
Ежедневная рутина страшно выма-

тывает. И всем нам хочется как-то ее 

оптимизировать. Одним из таких ре-

шений принято считать умный дом.  

Но очень многим людям по-прежне-

му кажется, что это нечто из разряда 

фантастики или же мистификаций. 

Так что же такое умный дом и как он 

может помочь в решении ежеднев-

ных задач?

Термин «умный дом» обозначает ши-

рокую инженерную автоматизацию 

систем быта. Но в силу ряда причин с 

начала 2010-х в это понятие включа-

ют все, что может упрощать прожи-

вание в квартире или доме. Чайник с 

подключением к интернету или ди-

станционно управляемая лампочка 

за 500 рублей —  уже умный дом.

На самом деле система умного дома 

гораздо больше и масштабнее. И се-

годня глубина ее зависит от того, на-

сколько глубоко в инфраструктуру 

дома вы готовы запустить ее компо-

ненты. Готовы ли вы доверить ей си-

стемы отопления, освещения, водо-

снабжения, охранную систему и ви-

деонаблюдение? Или сосредото-

чимся на паре датчиков протечек и 

датчике движения у входной двери, 

которые можно установить даже без 

сверления стен?

Состоит вся система умного дома из 

трех основных элементов. Первый 

элемент — контроллер, мозг, управ-

ляющий всеми процессами. Второй  

— это датчики, различные реле и бло-

ки управления. Третий элемент — 

оборудование. Все те приборы и тех-

ника, которая призвана облегчить 

нашу жизнь.

Связь между элементами системы 

поддерживается при помощи бес-

проводной связи разных типов — от 

привычного Wi-Fi до специализиро-

ванных протоколов. Такие протоко-

лы, например самый популярный 

ZigBee, хороши тем, что действуют 

по принципу «хлебных крошек» — 

каждый установленный  датчик ре-

транслирует команды, так что зона 

покрытия становится фактически 

бесконечной. Управлять всей систе-

мой можно при помощи голосового 

помощника. Практически все офи-

циально представленные сегодня в 

России решения можно объединить 

с «Алисой» от «Яндекса».

Самые распространенные решения 

касаются управления светом. Датчи-

ки движения с таймером сегодня 

можно встретить практически ве-

зде, они заметно экономят электри-

чество. Чуть более сложная схема — 

интеграция включения и выключе-

ния света в единую систему при по-

мощи умных выключателей или спе-

циальных реле к обычным выключа-

телям.  Более сложная система спо-

собна оценивать уровень освещен-

ности в помещениях и обеспечивать 

требуемый уровень при помощи 

управления шторами и жалюзи и 

лишь в темное время суток — при по-

мощи ламп. Можно подстраивать 

уровень освещения при включении 

ТВ, можно — имитировать присутст-

вие людей в доме или квартире, что-

бы отпугнуть грабителей.

Системы отопления, кондициониро-

вания, водоснабжения и вентиляции 

также входят в структуру умного 

дома и работают совместно, общи-

ми усилиями достигая нужного ре-

зультата. Они могут снижать темпе-

ратуру, когда дома никого нет, и по-

вышать ее до комфортной, когда кто-

то приходит. Причем в этот процесс 

могут быть включены даже теплые 

полы. Можно снижать температуру, 

когда все спят. Можно контролиро-

вать влажность при помощи умных 

кондиционеров, многие из них уме-

ют как увлажнять, так и подсушивать 

воздух.  Ну и наконец контроль про-

течек — от самых банальных датчи-

ков на полу в ванной до систем, от-

слеживающих несанкционирован-

ное снижение давления в водопро-

воде.

Интеграция систем в единый ком-

плекс может быть реализована че-

рез собственное решение произво-

дителя, либо  при помощи голосово-

го помощника.

Вопросы обеспечения безопасно-

сти также  входят в зону ответствен-

ности умного дома. Причем сущест-

вует как личная безопасность с ка-

мерами, домофонами, магнитными 

замками, контролем закрытых окон 

и дверей и даже видеоняней, так и 

инженерная — с системами автома-

тического тушения пожаров, контр-

оля целостности проводки и труб. И 

это не требует глубокой экспертизы 

— вся информация может приходить 

в приложение в виде понятных гра-

фиков и диаграмм.

Ну и наконец мультимедийный блок, 

состоящий из единой аудиосистемы 

с возможностью сопровождения 

звуком при перемещениях, системы 

управления телевизорами и проек-

торами, единым хранилищем кон-

тента, телефонией и многим другим.

Когда и кому стоит задумываться об 

умном доме? Если вы строите дом 

или дачу или решились на капиталь-

ный ремонт квартиры. Многие из ре-

шений для умного дома способны 

существенно сократить расходы на 

содержание в дальнейшем, что с ка-

ждым днем становится все более 

значимым фактором. Даже автома-

тическая передача данных о расхо-

довании света и воды способна изба-

вить от тарификации по средним по-

казателям и заметно сэкономить 

деньги. А если в доме есть маленькие 

дети или подростки и вы обеспокое-

ны вопросами безопасности — тех-

нологии умного дома способны рез-

ко повысить чувство защищенности 

и ощущение контроля. И даже чай-

ник, подключенный к интернету, 

способен сэкономить несколько ми-

нут свободного времени вечером 

после работы. А значит — жизнь ста-

нет чуточку более комфортной. 

ВО ЧТО ИГРАЕМ ОСЕНЬЮ

Осень в игровой индустрии традици-

онно является урожайной порой в 

плане новых громких релизов.  Про-

шел сезон летних игровых фестива-

лей, крупные издатели провели свои 

ежегодные ивенты, где показали все, 

что планируют выпустить в следую-

щие двенадцать месяцев.  В этом 

году, правда, ситуация несколько 

иная, чему способствовало сразу не-

сколько факторов.

Во-первых, полноценно дают о себе 

знать изрядно поднадоевшие по-

следствия пандемии — из-за перехо-

да на удаленку все рабочие процес-

сы замедлились, а из-за слабого 

контроля проверки качества долж-

ны быть более жесткими. Во-вторых, 

грандиозный провал Cyberpunk 

2077 так сильно напугал многих из-

дателей, что в своем стремлении вы-

ловить все возможные баги крупные 

проекты отодвигают в календаре все 

дальше. Все что угодно, только что-

бы не выпустить такой же сырой про-

дукт, какой поляки из CD Projekt RED 

выдали в конце 2020 года.

И вроде бы ничто в таких условиях не 

может предвещать хороших ново-

стей, но за первые два осенних меся-

ца все равно вышло очень много ин-

тересных продуктов.

Обновились ежегодные линейки 

спортивных симуляторов NBA 2K23 

и FIFA 23 — никакой революции в гей-

минг они не привнесли, но и не ска-

зать, чтобы фанатам «ФИФЫ» это 

когда-то было нужно. Самое важное 

на месте: лучшие игроки, лучшие ко-

манды,  важнейшие турниры.  Геймп-

лей у критиков вызывает вопросы, 

но так было всегда. Просто вопросы 

теперь другие. Реалистичности ста-

ло больше, режим карьеры заметно 

доработан. Теперь он гораздо ближе 

к «Стань легендой» из PES. В общем, 

есть во что поиграть и с чем поразби-

раться.  

Изголодавшимся по Souls-like фран-

цузы студии Spiders подготовили 

Steelrising — игра состоит из хороших 

собственных идей и плохо заимство-

ванных чужих решений, но хороше-

го в ней все-таки больше.

Любителям экзотики можно посове-

товать Metal: Hellsinger — это редкий 

представитель жанра ритм-шутер. 

На фоне все время играет музыка — 

тот самый тяжелый металл, вынесен-

ный в название. И по неприятелям 

надо бить или стрелять исключи-

тельно в ритм музыкальной компо-

зиции.

Soulstice — слэшер старой школы — 

своеобразная дань уважения Devil 

May Cry и первым выпускам God of 

War. В игре есть много соответству-

ющих той эпохе проблем, но зато 

история хоть и простенькая, но инте-

ресная.

Российская студия Zelart из Волго-

града выпустила проект There Is No 

Light — типичный представитель жан-

ра экшен-адвенчуры, созданный для 

геймеров, готовых к серьезным ис-

пытаниям и самостоятельному пои-

ску ответов.

Return to Monkey Island сразу после 

выхода расколол аудиторию на две 

части. Первая признавалась созда-

телю серии Рону Гилберту в любви и 

слала в благодарность лучи добра, а 

вторая — так и не смогла принять об-

новленный визуальный стиль пират-

ских приключений.

Похожая судьба постигла и Scorn. 

Проект разрабатывался почти де-

сять лет, а получившийся в итоге ре-

зультат пришелся по душе далеко не 

всем. Причиной стал невнятный гей-

мплей и практически полное отсут-

ствие сюжета. Но в качестве инте-

рактивного памятника Хансу Гигеру 

и Здзиславу Бексиньскому Scorn вы-

глядит вполне уместно. Поэтому для 

всех интересующихся их творчест-

вом Scorn к ознакомлению рекомен-

дуется — хотя бы в виде просмотра 

летсплеев на YouTube.

Uncharted: Legacy of Thieves 

Collection — четвертая и финальная 

часть приключений старины Нейта-

на Дрейка наконец-то добралась до 

ПК, а вместе с ней в издание вошел 

женский спин-офф «Uncharted: Утра-

ченное наследие». Если из-за 

PlayStation-эксклюзивности вы об-

ходили Uncharted стороной, то те-

перь самое время наверстать упу-

щенное.

Victoria 3 — представитель редкого 

ныне жанра глобальной стратегии. 

Шведы из Paradox Development 

Studio предлагают выбрать себе по-

допечную страну и в период с 1836 

по 1936 год привести ее к успеху, 

проводя политические, демографи-

ческие и прочие реформы.

Но самые громкие релизы состоятся 

в грядущем ноябре.

9 ноября на PlayStation выйдет God 

of War: Ragnarok, которой уже пред-

рекают состязание с Elden Ring за 

звание лучшей игры 2022 года. Игра 

продолжит историю бога войны Кра-

тоса и его сына Атрея, по пятам кото-

рых ведомые местью следуют пред-

ставители скандинавского пантео-

на.

За день до этого, 8 ноября, судя по 

всему, не опасаясь особой конку-

ренции из-за разных аудиторий, дол-

жен выйти Sonic Frontiers. Знамени-

тый синий Еж в этот раз отправится в 

приключение в открытом мире.

18 ноября эксклюзивность потеряет 

Marvel’s Spider-Man: Miles Morales. 

Младший Паучок входил в старто-

вую линейку PS5, а теперь, спустя 

пару лет, доберется до персональ-

ных компьютеров.

Goat Simulator 3, какой бы она ни 

вышла 17 ноября, в любом случае 

станет игрой-событием. Интернет 

будет завален тематическими мема-

ми по ее мотивам после релиза.

Следите за новинками. Поиграть, на-

блюдая за выпавшим за окном сне-

гом из теплого помещения, точно бу-

дет во что. 

INFINIX ZERO ULTRA: 
НЕОЖИДАННЫЙ ФЛАГМАН 
Когда все уже решили, что гонка ме-

гапикселей закончилась, и потихонь-

ку «ковыряли» алгоритмы улучше-

ния снимков, пришли ребята из 

Infinix и выкатили фотофлагман 

ZERO ULTRA с камерой на 200 Мп и 

оптической стабилизацией. Новин-

ка является топовым решением в 

российской линейке Infinix и офици-

ально поступила в продажу в нашей 

стране. Мы протестировали гаджет 

и готовы рассказать, чем он спосо-

бен удивить.

Буквально с порога девайс заявляет 

о двух своих киллер-фичах: вышеоз-

наченной камере и зарядке с сумас-

шедшей мощностью в 180 Вт. 

Основная камера состоит из трех 

модулей: главный и очень крупный 

сенсор Ultra Vision 200 Мп с диагона-

лью 1/1,22 дюйма, 13 Мп широкоу-

гольный объектив и 2 Мп боке. Все 

это добро еще и поддерживает пол-

ноценную оптическую стабилиза-

цию. 

Снимки практически в любом сцена-

рии получаются шикарными. Основ-

ной модуль прекрасен в макросъем-

ку, «ширик» может выхватывать сце-

ны в целой комнате, а с помощью 

HDR более равномерно распределя-

ется свет в кадре. Отдельно хочется 

хвалить режим ночной съемки — это 

лучшая реализация в области мо-

бильной фотографии на данный мо-

мент.

Видео пишется в 4k/30 FPS — 4k/60 

FPS не завезли, а жаль. Есть двойная 

запись одновременно с тыльной и 

селфи-камеры — такая функция мо-

жет быть полезна для разных блоге-

ров.

Вторая киллер-фича — идущий в ком-

плекте блок питания мощностью в 

180 Вт. Честно сказать, когда я уви-

дел заявления, что аккумулятор за-

ряжается с 1% до 100% за 12 минут, я в 

это не поверил. Но сам поставил 

ZERO ULTRA на зарядку, и он дейст-

вительно у меня на глазах — под се-

кундомер — полностью зарядился в 

течение 12 с половиной минут.

Часто в интернете можно встретить 

мнения о том, что быстрый заряд 

«выжигает» батарею, из-за чего она в 

дальнейшем деградирует раньше, 

чем если бы ее заряжали обычным 

способом. Как оно будет на самом 

деле, покажет только практика, но 

уже неплохо, что функция быстрой 

зарядки сделана отключаемой с по-

мощью одного ползунка в настрой-

ках — специально для тех, кто пере-

живает по поводу «выжигания» акку-

мулятора.

За камерой и Thunder Charge можно 

проглядеть другие достоинства ап-

парата, а они у него есть. Да еще ка-

кие!

Взять хотя бы дизайн. Девайс выпу-

скается в двух цветах — «Звездный 

белый» и «Космический черный». На 

задней панели светлого варианта на-

несены рельефные изогнутые ли-

нии.  Рамка корпуса выполнена из 

алюминиевого сплава, на правой 

грани расположены кнопки питания 

и громкости, сверху и снизу пара сте-

реодинамиков с поддержкой техно-

логии объемного звука DTS. Снизу 

расположен лоток для двух SIM, рас-

ширить память microSD не получит-

ся.

3,5-вход для наушников отсутствует, 

но в комплекте идет переходник с 

USB type-c.

Теперь к экрану. По-своему его тоже 

можно назвать ультимативным — он 

выполнен по технологии AMOLED и 

имеет частоту обновления в 120 Гц — 

картинка насыщенная, контрастная, 

плавная и приятная для глаз. Разре-

шение 1080x2400. За время тести-

рования солнце так и не соизволило 

нормально посветить в столичном 

регионе, но есть определенная уве-

ренность, что с заявленной ярко-

стью в 900 нит проблем с читаемо-

стью при ясной погоде возникнуть 

не должно. По краям дисплей загнут 

под углом в 71 градус — за счет этого в 

руке аппарат не скользит.

Под экраном расположен дактило-

скопический датчик. Обычно в таком 

исполнении они работают несколь-

ко медленнее, чем вынесенные на 

заднюю панель или совмещенные с 

кнопкой питания, но у ZERO ULTRA 

таких проблем точно нет — сканер 

шустрый и отрабатывает без оши-

бок.

Также из приятностей — поддержка 

NFC — Mir Pay работает.

«Сердце» аппарата — процессор 

Dimensity 920. Не самое топовое ре-

шение в линейке чипов MediaTek, но 

со всеми современными мобильны-

ми играми он справляется более чем 

достойно. Genshin Impact нормаль-

но идет с высокими настройками 

графики с редкими микрофризами, 

на средних же — все летает.

Смартфон поставляется в единст-

венной конфигурации с 8 Гб опера-

тивной и 256 Гб постоянной памяти.

Операционная система Android 12 с 

фирменной надстройкой XOS 12 не 

сильно отличается от «голого» 

Android, но при этом имеет ряд при-

ятных улучшений вроде возможно-

сти записи любых звонков в штатной 

«звонилке».

Цена смартфона ZERO ULTRA на 

старте продаж составляет  именно 

столько – 39 990 рублей. И пока кон-

куренты из Южной Кореи и предста-

вители более именитых брендов из 

Поднебесной прекратили поставки 

в Россию, компания Infinix выкатила 

на наш рынок флагманское устрой-

ство, которое продается с официаль-

ной гарантией и сопутствующим 

сервисом по цене на порядок ниже, 

чем у конкурентов. 

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ ЖИЛЬЕ ИГРЫ ГАДЖЕТЫ

Планы по развитию перспективных сетей связи сохраняются

Даже самые сложные системы в доме можно сделать «умными»

Пока большие бренды держат паузу, новые игроки продолжают удивлять.

Этой осенью геймеров ждет сразу несколько очень мощных релизов

ТЕХНОЛОГИИ В технических версиях Android появилась поддержка новых процессоров

Затея с RISC-ом
A

ndroid получила поддер-
жку RISC-V — открытой 
процессорной архитек-

туры. Процесс идет активно, 
лидерами выступают  китай-
ские разработчики, но и в Рос-
сии также стараются не отста-
вать. В частности, создан про-
фильный альянс, в который во-
шли практически все ключевые 
участники рынка. Неожидан-
ным стало то, что Google также 
симпатизирует идее появления 
процессоров на независимой 
архитектуре.

Самые популярные на се-
годняшний день  в мире архи-
тектуры  — это Х86 и ARM. На 
базе первой строят свои про-
цессоры компании Intel и AMD, 
в свою очередь ARM — это осно-
ва всех современных мобиль-
н ы х  п р о ц е с с о р о в ,  ч и п о в 
Qualcomm, MediaTek, Huawei, 
Baikal и др. Обе архитектуры 
закрыты, чтобы разрабатывать 
и производить процессоры на 
них, нужно приобретать лицен-
зии. 

RISC-V, представленная в 
2010 г.,  является открытой ар-
хитектурой. Благодаря этому 
она вызывает большой интерес 
у разработчиков. Для поддер-

жки и развития RISC-V создана 
некоммерческая организация 
RISC-V International.

В Китае пошли еще дальше и 
ведут работу над созданием от-
ветвления  под  названием 
RISC-X. Архитектура, как ожи-
дается, будет открытой и бес-

платной, причем не только для 
китайского бизнеса, но и для 
компаний из любых других 
стран.

Так что нет ничего удиви-
тельного в том, что именно в 

Китае была проделана работа, в 
результате которой поддержка 
RISC-V пришла на Android. Ну 
пока не на саму операционную 
систему для смартфонов, а на 
AOSP (Android Open Source 
Project). Это открытая версия 
Android, используемая для об-
катки всех нововведений. Ко-
манда разработчиков предста-
вила около 80 патчей для AOSP, 
которые дают возможность си-
стеме корректно работать с 
RISC-V. Из представленных 
патчей около трети уже интег-
рированы в состав AOSP, а 
остальные — на пути интегра-
ц и и .  И н и ц и а т о р о м  с т а л а 
Alibaba Cloud,  входящая в хол-
динг Alibaba Group.

Интерес Китая не умозрите-
лен. Там уже активно внедряют 
разработки на RISC-V. В част-
ности, создан процессор, а на 
его основе — первый ноутбук. 
Если все получится, а конъюн-
ктура рынка не изменится, то 
можно предположить, что ки-
тайские смартфоны тоже на-
чнут мигрировать на RISC-V. 
Кроме того, RISC-V-чипы мож-
но будет использовать в умных 
телевизорах, планшетах и IoT-
системах.

Проявляют интерес к RISC-
V и переходу на нее  и в других 
странах .  В  рамках RISC-V 
International создана специаль-
ная рабочая группа Android 
SIG. И можно предположить, 
что в будущем именно они на-
чнут лоббировать  добавление 
архитектуры RISC-V в обыч-
ный Android. Если это прои-
зойдет, то производители элек-
троники станут выпускать раз-
нообразные типы гаджетов на 
базе указанной архитектуры. 
Как ни странно, но Google мо-
жет стать здесь союзником, от-
мечает исполнительный ди-
ректор АРПЭ Иван Покров-
ский.

«Это важно для глобальной 
электроники. Платформа боль-
шинства мобильных устройств 
«ОС Android + процессоры, 
основанные на ядрах ARM». 
Google является одним из ос-
новных инвесторов в разработ-
ки ядер и микропроцессоров 
RISC-V. Компания стремится 
снять зависимость от ARM и 
контролировать не только опе-
рационную систему, но и ми-
кропроцессорную платформу 
мобильных устройств», — поя-
снил эксперт.

В России для развития RISC-
V  был организован «Альянс 
RISC-V», который ставит своей 
целью развивать архитектуру, 
включая выпуск новых систем 
на ее базе. В ассоциацию во-
шли такие игроки, как Yadro и 
«Байкал электроникс», а также 
разработчик ОС Astra Linux 
группа «Астра».  Участники 
альянса заявляют о планах 
обеспечить совместимость ре-
шений, создать полигон для их 
тестирования, а также общую 

базу, доступ к которой получат 
все члены ассоциации. Летом 
2022 года глава минцифры 
Максут Шадаев сообщил, что 
государство в ближайшее вре-
мя выделит серьезный бюджет 
на поддержку отечественных 
процессорных разработок на 
открытой архитектуре RISC-V. 

В минпромторге также под-
держивают использование 
максимально широкого спек-
тра архитектур при разработ-
ках микроэлектроники. «Нали-

чие возможности межплатфор-
менной применяемости рос-
сийских продуктов будет со-
действовать повышению их эк-
спортного потенциала и конку-
рентоспособности», — сообщи-
ли в ведомстве.

К сдержанности в отноше-
нии появления поддержки 
RISC-V на AOSP призывает 
Константин Манцветов, руко-
водитель Mobile Inform Group. 
Он напомнил, что пока не суще-
ствует чипов на этой архитек-
туре для мобильной платфор-
мы.

«Чем больше среда вокруг 
RISC-V будет развиваться, тем 
лучше будет для нас, посколь-
ку, по всей видимости, для рос-
сийского чипостроения RISC-V 
—  это единственный адекват-
ный вариант», — сообщил он.  
Но все происходящее пока ско-
рее «воодушевление на буду-
щее»,  добавил Манцветов. По 
его мнению, России следовало 
бы принимать более активное 
участие в работе международ-
ного консорциума RISC-V. 

Полосу подготовили 
Олег Капранов, 
Богдан Бобров 

Независимую процессорную архи-
тектуру ждут  во многих странах
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОРЫВ Нейросеть 
выявляет ковид всего по 
двум показателям крови

Диагноз 
по капле

Аркадий Симонов

Эта работа может стать прорывом в диагностике опас-
ной болезни. Ведь основной метод выявления — поли-
меразная цепная реакция (ПЦР), несмотря на высокую 
точность, имеет серьезные минусы — высокая цена и 
долгое время исследования. Ученые из Петрозаводско-
го госуниверситета совместно с зарубежными колле-
гами разработали алгоритм на базе искусственного 
интеллекта, который ставит диагноз всего за несколь-
ко минут. 

Из 51 биомаркера у людей, проходивших тестиро-
вание на ковид, нейросеть выявила 11 признаков, ко-
торые явно различались у больных и здоровых людей. 
Оказалось, что для нейросети достаточно этих биомар-
керов, чтобы со 100-процентной точностью сказать, 
есть ковид или нет. Если же ограничиться любыми дву-
мя биомаркерами, скажем, уровнем холестерина и ге-
моглобина, то точность составит 99,8%. 

По словам авторов, показателем является их опре-
деленная комбинация. Этот алгоритм позволит про-
водить экспресс-тестирование вне медицинских учре-
ждений.   

ПОИСК На Марсе 
обнаружили следы океана

Раскрыли 
карты

Аркадий Симонов 

Океан на Красной планете был! Об этом сообщили ис-
следователи из Университета штата Пенсильвания в 
журнале Journal of Geophysical Research: Planets. Такое 
открытие может пролить свет на возможное возникно-
вение марсианской жизни. Заявление, прямо скажем, 
сенсационное. Ведь споры о существовании на Марсе 
3,5 миллиона лет назад огромного океана длятся более 
10 лет.  

Напомним, что в 2013 году американские ученые 
обнаружили доказательства существования на Мар-
се древней дельты, где река могла впадать в огромный 
океан. Возможно, он покрывал почти треть планеты. В 
качестве аргумента были предъявлены спутниковые 
снимки, где видны перевернутые речные хребты. Они 
образуются, когда грубые материалы, такие как круп-
ный гравий и галька, переносятся по рекам и оседают 
на дно. Их топографическое расположение соответ-
ствовало гипотезе о дельте реки, впадающей в океан. 
В последующие годы сторонники океанской гипотезы 
постепенно пополняли портфель своих аргументов, но 
все же их не хватало, чтобы научное сообщество еди-
нодушно признало существование океана. 

И вот сейчас, по мнению ученых из Пенсильвании, 
им удалось поставить точку в споре. Они опубликова-
ли набор топографических карт, которые, как утвер-
ждают авторы, дают самые убедительные на сегодняш-
ний день доказательства, что океан был. На них вид-
но, что когда-то на планете произошел подъем уровня 
воды, который соответствовал долгому теплому, влаж-
ному климату, а не замерзшему ландшафту, который 
наблюдается на Марсе сегодня. Кроме того, ученые 
продемонстрировали доказательства существования 
береговой линии возрастом около 3,5 миллиарда лет 
со значительным осадочным слоем толщиной не менее 
900 метров, который покрывал сотни тысяч квадрат-
ных километров. Словом, авторы совершенно уверены 
в своей правоте.    

Закон оптимиста

Но откуда-то именно 
эти организации в их 
заявлении все же появи-

лись? 
АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Здесь ситуа-
ция такая. Когда в 2012 году со-
здавался Сколтех, несколько 
оборонных организаций вло-
жили определенные суммы в 
так называемый Эндаумент. И 
все! Ни с кем из них мы никогда 
не работали.

Вообще заявление госде-
па настолько, мягко говоря, 
странное, что с ним даже не-
возможно спорить. Ведь пре-
подаватели и научные сотруд-
ники Сколтеха — это в значи-
тельной части либо иностран-
цы, либо русские со вторым 
гражданством. В том числе из 
США, Канады, Германии, дру-
гих «недружественных» стран. 
Каждый, кто хоть раз имел дело 
с оборонкой, понимает, что в 
любой стране мира подобная 
организация никогда не смо-
жет работать на оборонку. Это 
аксиома. У нас нет никаких 
контактов с оборонкой, нет ни 
первого отдела, ни допуска к го-
стайне. Словом, все эти госде-
повские словеса про наши ра-
боты на оборонку 100-про-
центное вранье. Но им, как го-
ворится, не привыкать. 

В создание Сколтеха большой 
вклад внес знаменитый Мас-
сачусетский технологиче-
ский институт (МИТ), у вас 
многое сделано по его лекалам. 
Сейчас все контакты прекра-
щены. Насколько это для вас 
болезненно? 

А Л Е К СА Н Д Р  К У Л Е Ш О В : Если крат-
ко, то не насколько. Что имею 
в виду? Конечно, в первые годы 
формирования Сколтеха аме-
риканцы сделали для нас очень 
много. Но мы очень быстро учи-
лись, причем оказались способ-
ными учениками. Скажем, толь-
ко за семь лет опубликовали бо-
лее 200 совместных с сотрудни-
ками МИТ статей в престижных 
научных журналах. Мы нара-
стили мускулы. Если бы санк-
ции ввели в 2014 году, Сколтеха 
просто не было бы. А сейчас раз-
рыв контактов с МИТ мы прак-
тически не почувствовали, ни-
чего драматического не произо-
шло. Кстати, наши уже бывшие 
партнеры звонят, извиняются, 
что так произошло. Ведь за де-
сять лет у нас сложились хоро-
шие, добрые отношения. Но что 
делать. Так вышло.

Вы сказали, что у вас большое 
количество научных сотруд-

ников и преподавателей ино-
странцы. Многие уехали? 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Конечно, по-
тери есть. Например, Сколтех 
покинули 17 профессоров из 
США (и русские, и чистые аме-
риканцы). Есть ли сожаление? 
Есть. Скажем, Кит Стивенсон, 
первый проректор, молодой, 
очень талантливый ученый, 
лауреат престижной премии 
Чарльза Райли по электрохи-
мии. Сейчас он подал заявле-
ние в OFAC с просьбой на пер-
сональное разрешение продол-
жить работу в Сколтехе. Полу-
чит? Кто знает. 

А в целом ситуация с ино-
странными сотрудниками та-
кая же, как и с МИТ. Если бы 
подобное произошло пять лет 
назад, для нас это было бы фа-
тальным ударом, а сейчас по-
чти не заметили. Дело в том, 
что за эти годы вокруг каждого 
известного профессора собра-
лась сильная команда молодых 
талантливых российских ре-
бят. Они ни в чем не уступают 
маститым асам, которые поки-
нули Россию. Может, у наших 
пока не такие громкие имена, 
но это вопрос времени. Глав-
ное, что они очень талантли-
вы и хотят работать в нашей 
стране.  

М о ж н о  в с п о м н и т ь,  ч то 
в 1929 году в СССР, пользу-
ясь Великой депрессией, при-
гласили американских инже-
неров, которые построили Дне-
проГЭС, ГАЗ, Магнитку и дру-
гие объекты двух первых пя-
тилеток. А когда уехали на ро-
дину, в нашей стране остались 
не только построенные объек-
ты, но и, что даже более важно 
— была создана советская инже-
нерная школа. 

Так вот в тех новых областях 
науки и технологий, которы-
ми мы сейчас занимаемся, ра-
нее квалифицированных людей 
в России практически не было. 
Что это за области? Ну, напри-
мер, мобильная связь, фотони-
ка, искусственный интеллект, 
вычислительное материалове-
дение, электрохимическое хра-
нение энергии и многое другое. 
Сейчас они появились. Это одно 
из главных достижений проекта 
Сколтех. 

В Сколтехе учится более 1000 
студентов из 42 стран. Как 
на них отразились санкции? 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Сразу после 
их введения ко мне пришли три 
студента из США с вопросом, 
что делать с вашими диплома-
ми? Ответил, не знаю. Надеюсь, 

что все будет в порядке. В кон-
це концов, вы не под санкция-
ми, вы получили очень хорошее 
образование. Оно признано в 
мире. В списке 100 лучших мо-
лодых университетов мира мы 
в 2021 году были на 65-м месте. 
А по скорости роста на 21! 

Всего у нас учится около 20 
процентов иностранных сту-
дентов. Есть из «недружествен-
ных» стран, например, Италии, 
Германии, Испании и других, 
но больше половины — из стран 
Азии, Африки и Ближнего Вос-
тока. В целом считаю, что ни-
каких проблем со студентами в 
связи с санкциями нет. 

Что же получается, Алек-
сандр Петрович? Ситуация 
со студентами нормальная, 
разрыв с МИТ, отъезд ино-
странных профессоров почти 
не отражаются на Сколте-
хе? Санкции прошли мимо? 
Жизнь идет своим чередом? 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Мы обсуди-
ли только некоторые аспекты 
санкционной проблемы, а есть 
другие, где удар оказался очень 

болезненным. Прежде всего, это 
оборудование, реактивы, при-
боры, которые были приобрете-
ны в «недружественных» стра-
нах. Пока мы имеем некоторые 
запасы, но что будет завтра? 
Это самое тревожное, что мо-
жет произойти. Также, с нами 
разорвали отношения западные 
университеты, а значит, свора-
чиваются совместные проек-
ты и стажировки. Кроме того, 
нас вывели из международных 
организаций. Например, отлу-
чили от участия в разработке 
мировых стандартов Open RAN 
для сетей 5G. Причина? Якобы 
Сколтех связан с оборонкой. О 
том, что это абсолютная ложь, 
никто не желает слушать. Раз-
рабатывать оборудование мы 
и сейчас можем, но вот нашего 
вклада в новых стандартах уже 
не будет. И еще. От нас за одну 
неделю ушли сразу 35 клиен-
тов, которые платят хорошие 

деньги за наши разработки. В 
этом списке «Хуавей», «Бош», 
«Филипс» и другие «громкие» 
компании. Их отказ понятен. Но 
среди «отказников» есть еще и 
много российских компаний. 
Боятся вторичных санкций.

Боятся санкций? 
АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Боятся. Гово-
рят, вы нас извините, но не мо-
жем рисковать. Правда, мы под-
считали заработки за этот год, 
и, к своему удивлению, обнару-
жили, что они растут. Несмотря 
на разрыв контрактов с рядом 
компаний, сумма на 30 процен-
тов больше, чем в прошлом. 

И не заметили ухода таких 
знаменитых клиентов? 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Сумели бы-
стро найти других. Надо рабо-
тать. Как я уже говорил, мы вла-
деем уникальными технологи-
ями, умеем делать то, что недо-
ступно не только в нашей стра-
не, но и за границей.  

Возможно, разрывы этих 
контрактов нам еще аукнут-
ся в следующем году, придется 

закрывать дырки. Но уверен, 
справимся. Поймите меня пра-
вильно. Может сложиться впе-
чатление, что я излишне опти-
мистичен. У меня в жизни бы-
вали очень сложные, иногда ка-
залось, даже безвыходные си-
туации. Опыт показывает, что в 
нашей стране только оптимист 
может выжить. А пессимист и 
реалист, как правило, терпят 
поражение. Проблем у Скол-
теха, конечно, масса. Но мы с 
ними справимся. 

Какие работы ведёт Сколтех 
по импортозамещению?

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Слово «им-
портозамещение» в Сколтехе не 
употребляется. Если задумать-
ся, что означает это слово, то, 
по-видимому, получается, что 
берётся импортный продукт и 
делается такое же, но с доста-
точно значительным вкладом 
российского производителя. 
Так вот я считаю саму постанов-
ку вопроса неправильной. 

В России есть достаточное 
количество технологий, кото-
рые нам нужно освоить и не 
надо это называть импортоза-
мещением. Сегодня продукт 
считается «импортозамещен-
ным», если на 60 процентов 
мы его можем делать сами. С 
экономической точки зрения 
это, может быть, и разумно, но 
с точки зрения безопасности 
страны, сегодняшней ситуации 
это абсолютно неверный кри-
терий. Основные части нужно 
делать самим, нужно полно-
стью контролировать техно-
логии, и использовать компо-
ненты из тех стран, которые 
для нас на данный момент не 
закрыты.

После 24 февраля мы все ока-
зались в другой стране. Многие 
обсуждают, как действовать 
в этой принципиально новой 
ситуации. Кто-то считает, 
что сферу науки и технологий 

надо срочно переводить на мо-
билизационные рельсы. Пере-
нимать опыт оборонки. Кто-
то, что надо менять систему 
управления, так как она очень 
многоступенчатая и непово-
ротливая. Мнений много. Что 
вы думаете? С чего надо начи-
нать в первую очередь? 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: По большому 
счету дело не в системе управ-
ления и не в опыте оборонки. У 
нас две самые больные, ключе-
вые проблемы: тотальное вра-
нье и тотальная безнаказан-
ность. Пока мы от них не изба-
вимся, ничего ни в науке, ни в 
технологиях кардинально из-
менить не удастся. 

Честно говоря, неожиданный 
ответ... 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Это результат 
моей долгой жизни в сфере нау-
ки и технологий. Много лет про-
работал в советской оборонке, 
потом в Европе, и, наконец, в 
РАН, откуда перешел на долж-
ность ректора Сколтеха. Много 
чего повидал, через многое про-
шел. Могу только повторить: 
пока не прекратим врать и не 
почувствуем, что каждый по-
ступок влечет за собой серьез-
ную ответственность, мы наши 
проблемы не решим. А что каса-
ется конкретно системы управ-
ления наукой? Может, ей и не 
надо особо управлять. Главное, 
ей не надо мешать, она должна 
развиваться свободно.

И еще хочу обратить вни-
мание на такой важнейший ас-
пект. Разрушенная войной, ни-
щая страна в 1949 году создала 
атомную бомбу, в 1957 году от-
правила в космос первый спут-
ник, через четыре года первого 
человека. Это феноменальное 
достижение. Не знаю, есть ли в 
истории других стран подобные 
примеры. Я абсолютно убежден, 
что совершить такие прорывы 
удалось только потому, что пер-
востепенное значение придава-
лось науке и образованию. Они 
были на первом месте у руко-
водства страны. А у нас эти сфе-
ры долгие годы находились на 
десятых ролях. Хотя слов об их 
важнейшем значении говори-
лось много. Наука и образова-
ние срочно должны занять са-
мые ведущие позиции во всех 
наших планах, проектах и про-
граммах. Без этого все осталь-
ное стратегии, планы, програм-
мы останутся на бумаге, как это 
происходит со многими подоб-
ными документами. 

Недавно избранный главой 
РАН Геннадий Красников го-
ворит, что сейчас отношение 
к науке кардинально измени-
лось. Если раньше в высоких 
кабинетах на предложение 
ученых внедрить новые раз-
работки отвечали, не надо, 
все купим, то сейчас сами об-
ращаются, давайте ваши 
идеи.  Вы чувствуете эти 
тенденции? 

 АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Не сказал бы, 
что уже происходят существен-
ные изменения, но надежды на 
новые подходы появились. По-
нимаете, как ни ужасны боевые 
действия, но с другой сторо-
ны, это момент истины. Уже не 
соврешь. А соврешь, то ложь на 
коротких ножках живет недол-
го и быстро выйдет на наружу. У 
нас есть все возможности, что-
бы сделать нашу науку и техно-
логии конкурентоспособными, 
но надо создать самые благо-
приятные условия для их раз-
вития.  

Александр Кулешов: У нас учится 
более тысячи студентов из 42 стран. 

А К Ц Е Н Т

За эти годы вокруг каждого известного 
профессора собралась сильная команда 
молодых талантливых  ученых. 
Они ни в чем не уступают маститым 
асам, которые покинули Россию

ЛАБОРАТОРИЯ 
Открыт еще 
один секрет 
Страдивари

ТАЙНА 
ПОД ЛАКОМ
Сергей Деменко

Тайна необыкновенного зву-
чания скрипок Страдивари до 
сих пор остается загадкой. Бо-
лее 400 лет ученые пытаются 
разобраться в феномене этих 
инструментов. Несколько лет 
назад тайваньские химики вы-
явили консервант, которым 
пользовался мастер для обра-
ботки древесины. А сейчас ита-
льянские ученые обнаружили 
дополнительный слой, сохра-
няющийся под лаковым покры-
тием. 

О нем было известно и ра-
нее, но из чего он состоял, оста-
валось неизвестно. Ученые ис-
следовали скрипки «Сан-Ло-
ренцо» (1718 года) и «Тоскано» 
(1690 года) с помощью синхро-
тронного излучения. Он под-
твердил, что оба инструмента 
скрывают тот самый «тайный» 
слой. Оказалось, что он был со-
здан на основе белков, кото-
рые при обработке образовы-
вали наноразмерные сгустки, 
заполнявшие неровности. Они 
настолько малы, что на микро-
метровых масштабах над по-
верхностью даже не выделяют-
ся. Конкретный набор белков 
остается неизвестен, но похо-
же, что среди них присутствует 
коллаген — обычный компонент 
соединительных тканей живот-
ных.  

РАКУРС «Умное» 
дерево может 
заменить 
200 настоящих

ЛЕГКИЕ 
ИЗ МХА 
Михаил Пинкус, Челябинск

В Южно-Уральском госунивер-
ситете (ЮУрГУ) разработано 
«умное» дерево для очистки 
воздуха от вредных газов, 
пыли и других загрязняющих 
веществ. Ученые предлагают 
принципиально новую техно-
логию вертикального озелене-
ния, в которой в зависимости 
от времени года предлагается 
использовать съемные панели 
из мха или специального сор-
бента.

Устройство содержит кор-
пус из сменных панелей с 
фильтрующим субстратом в 
виде мха или сорбента, кото-
рый перерабатывает углекис-
лый газ в кислород и задержи-
вает пыль и аэрозоли. Это пол-
ностью автономное устройство 
получает энергию от солнеч-
ных батарей и собирает дожде-
вую воду для автоматического 
полива мха в строго определен-
ное время. Внутри конструк-
ции установлен вытяжной вен-
тилятор для усиления прито-
ка наружного воздуха и уве-
личения объема его очистки. 
При необходимости установки 
можно сделать мобильными и 
перевозить туда, где в них есть  
необходимость.

— Встроенные датчики смо-
гут отображать на приборной 
панели данные о метеорологи-
ческих факторах, состоянии 
живого фильтра, объеме очи-
щенного воздуха и демонстри-
ровать положительное влияние 
агрегата на окружающую среду. 
По нашим расчетам, установка 
площадью 6 кв. м для борьбы с 
загрязнением может оказать-
ся гораздо эффективнее и заме-
нить до 200 реальных деревьев, 
— рассказала руководитель 
проекта кандидат химических 
наук Татьяна Крупнова.

Экологи уверены, что такие 
городские «легкие» могут при-
годиться в промзонах, вдоль 
оживленных магистралей — на 
перекрестках и остановках об-
щественного транспорта, где 
предельно допустимая концен-
трация загрязняющих веществ, 
как правило, зашкаливает.   Ученые Сколтеха владеют уникальными технологиями, которых сегодня нет нигде в мире.   

Марсоходы дают ответы и ставят новые вопросы об истории 
Красной планеты, существовании здесь воды и жизни.   

Сегодня сохранилось около 450 
скрипок Страдивари, самая дорогая 
продана за 16 миллионов долларов. 
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Комментарий  

Максим Литвак, доктор физико-математических 
наук, Институт космических исследований РАН:
— По поводу океана на Марсе есть две точки зрения, вокруг 

которых давно идут бурные споры. Каждая из сторон при-

водит свои весомые аргументы, ставя под сомнение пози-

цию оппонентов. Это нормально, так развивается наука, 

идет поиск истины. 

Если совсем просто, то суть спора в следующем. Сторон-

ники существования на Марсе океана утверждают, что ре-

льеф в некоторых зонах планеты похож на береговую ли-

нию. А значит, океан был. Но оппоненты задают вопросы. 

Например, куда исчезло такое огромное количество воды? 

Испарилась? Как такое возможно? Если ушла, то куда? 

Сторонники океана пока так и не дали четкого ответа. 

У оппонентов свои аргументы. Они утверждают, что кли-

мат на Марсе был очень холодный, и океаны вообще не 

могли образоваться. Почему? Раз в начале образования 

Солнечной системы Марс имел такую же толстую атмосфе-

ру, как на Земле (потом ее сдуло), а в ней была еще и высо-

кая концентрация парниковых газов, то средняя темпера-

тура должна быть ниже 0 градусов по Цельсию. Скорее 

здесь был не океан, а ледяная пустыня. 

Откуда тогда такой рельеф со следами русла рек и наносов 

породы? Версия такая. На горах планеты лежал лед. В тече-

ние сезона температура могла подниматься выше ноля, 

лед таял и с гор стекала вода. Так появились русла и гео-

морфологические особенности рельефа. А когда начинал-

ся холод, вода испарялась, опять образуя в горах шапки 

льда. 

Думаю, вопрос про океаны на Марсе далеко не закрыт. Мы 

узнаем еще немало интересного из каждого научного лагеря. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Максим Васюнов

З
авершились гастроли ар-
тистов Донецкой филар-
монии по югу страны — 

три региона, пять городов — от 
Ростова-на-Дону до Майкопа. 
Тур был организован Роскон-
цертом и, по сути, стал первым 
после того, как Донбасс офици-
ально воссоединился с Росси-
ей. Есть у этих гастролей и сим-
волическая нота — филармонии 
за последние восемь лет при-
шлось пережить и обстрелы, 
и гибель артистов, и уничтоже-
ние инструментов, но музыка не 
прерывалась даже на день. Более 
того, по словам генерального 
директора-худрука Александра 
Парецкого, Донецкая филармо-
ния в последние годы пережи-
вает ренессанс. «РГ» поговорила 
с руководителем о звуках войны 
и людях мира.

Александр Александрович, 
филармония, да и другие 
культурные учреждения, не-
редко в зоне обстрелов. Каковы 
последствия? 

АЛЕКСАНДР ПАРЕЦКИЙ: По объектам 
культуры начали бить сразу же 
после начала боевых действий 
и не перестают до сих пор. Что 
касается филармонии, прямых 
попаданий не было, но ударные 
волны, осколки наносят на пер-
вый взгляд незаметный ущерб, 
а учитывая более чем 80-летнюю 
историю здания, даже это чрева-
то для нас. Впервые филармо-
ния пострадала от боевых дей-
ствий в октябре 2014 года, когда 
от ударной волны в буквальном 
смысле здание подпрыгнуло. По-
сле этого вышел из строя один из 
механизмов концертного орга-
на, который не удалось восста-
новить до сегодняшнего дня: 

инструмент обслуживался до 
начала боевых действий немец-
кими мастерами, а своих спе-
циалистов в этой области нет. 
Мы гордимся органом. Он был 
установлен в зале Донецкой фи-
лармонии в 1959 году, а вообще 
его история превышает 180 лет.

По отдельным историям спа-
сения музыкальных инстру-
ментов на Донбассе мож-
но отследить историю во-
лонтерства и благотвори-
тельности…

АЛЕКСАНДР ПАРЕЦКИЙ: Случаев на-
родной помощи действитель-
но немало, но самый замет-
ный пример, пожалуй, связан 
с именем кузбасского ветера-
на культуры, профессора Ана-
толия Павловича Мохонько. 
С 2016 года он за свои собствен-
ные сбережения покупает для 
филармонии и симфонического 
оркестра музыкальные инстру-
менты. Общая стоимость его 
подарков достигла примерно 
5 миллионов рублей. Музыкант 
дважды бывал в Донецке, в ка-
честве дирижера готовил про-
граммы симфонической музы-
ки с донецкими музыкантами 
в рамках его авторского про екта 
«Культурный мост «Кузбасс—
Донбасс». 

У вас в штате более 300 чело-
век. Есть объяснения, почему 
люди остались и продолжают 
давать концерты на фоне ка-
нонады? 

АЛЕКСАНДР ПАРЕЦКИЙ: Работники 
культуры и искусства часто дей-
ствуют по велению сердца. Я по-
рой не могу и свои поступки 
оправдать, ведь человеком же 
должны двигать вопросы само-
сохранения, безопасности. Мы 
не только выступаем под кано-

наду, неоднократно артисты 
давали концерты в букваль-
ном смысле на поле боя. Это не 
стремление к наградам. Это та-
кое устройство донецкого чело-
века-артиста. С 2014 года фи-
лармония переживает некий 
ренессанс, созданы новые кол-
лективы. В прошлом году фести-
валь, посвященный 130-летию 
со дня рождения уроженца Дон-
басса, гениального композито-
ра Сергея Прокофьева, длился 
почти три месяца. 

Музыка на войне звучит 
по-другому? 

АЛЕКСАНДР ПАРЕЦКИЙ: Несомненно. 
Музыка — это мягкое оружие на-
шего народа, она помогает нам 
выжить, поможет победить, му-
зыка утешает, вдохновляет, со-
гревает, дает силы. Чайковский, 
Рахманинов, Свиридов, Шоста-
кович и сегодня служат России. 
Как служат российские и ино-
странные музыканты, которые 
с 2014 года приезжали в Дон-
басс со своей духовной мис-
сией, без гонораров, за свой 
счет, без каких-либо гарантий 
безопасности. Они для нас ге-
рои. Например, дирижер Мо-
сковской филармонии Игорь 
Манашеров приезжал в Донецк 
и работал с нашим симфониче-
ским оркестром 6 раз и каждый 
приезд — это неделя репетиций 
с коллективом. 

Есть ли сочинения, которые 
стали символом всех этих не-
простых лет, помогли что-
то понять, осмыслить? 

АЛЕКСАНДР ПАРЕЦКИЙ: Чайковский 
и Бетховен, Рахманинов и Де-
бюсси, Шостакович и Гершвин, 
Прокофьев и Бернстайн… Огра-
ничивать и тем самым обеднять 
музыку нет смысла.  

Досье «РГ»

Александр Парецкий,
генеральный директор-худрук Донецкой филармонии.
Родился в семье шахтеров. Своей альма-матер считает Донецкую 

 музыкальную академию. Со второго курса зачислен в штат Донецкой 

филармонии. Помимо Донбасса пел в концертных залах России, Чехии, 

Польши, Великобритании. Был первым министром культуры ДНР. 

 Филармонию возглавляет с ноября 2015 года.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Худрук Донецкой филармонии Александр Парецкий —
о том, почему музыку не заглушит канонада

Прокофьев для батальонов 

КНИГИ 

Были ли 
прототипы 
у героев 
«Пиковой 
дамы»

ПУШКИН 
ШИФРУЕТСЯ
Юрий Борисенок

В недавно отметившем столет-
ний юбилей издательстве «Мо-
лодая гвардия» вышла в свет 
книга «Маски Пиковой дамы». 
Автор, известный историк 
с писательским опытом Оль-
га Елисеева, еще в 2000 году 
опубликовала в журнале «Ро-
дина» смелую гипотезу о том, 
что основными прототипами 
знаменитой повести Пушкина 
были российские государи Ека-
терина II и Николай I. Спустя 
22 года предположение расши-
ряется, углубляется, дополня-
ется и выходит на уровень увле-
кательного интеллектуального 
детектива.

Питательной средой для не-
стандартных параллелей и до-
гадок служит обширный мате-
риал источников и монографий 
из авторской творческой лабо-
ратории. Будучи признанным 
специалистом по русской исто-
рии XVIII столетия и конкрет-
но по екатерининской эпохе, 
Елисеева уверенно шагает по 
практически нехоженым поко-
лениями пушкинистов троп-
кам. По словам автора, «нити 
расследования уводят к Петру 
I, Павлу I и Александру I, к им-
ператрицам Елизавете Алек-
сеевне и Александре Федоров-
не… А знаменитые властные 
старухи того времени — Голи-
цына и Загряжская — стано-
вятся не более чем прототи-
пами прикрытия». С текстом 
Пушкина отыскиваются связи 
в различных регионах Россий-
ской империи и за границей — 
в Швеции, Неаполе, Австрии, 
Франции.

Читателя ждет непростое 
испытание — при взгляде на не-
которые авторские гипотезы 
первым делом хочется вклю-
чить Станиславского с его са-
краментальным «не верю». 
Но если предварительно вни-
мательно прочитать саму «Пи-
ковую даму», недоверия станет 
определенно меньше. Елисеева 
уже во вступлении резонно за-
мечает: «Менее всего нам хо-
телось бы внушить читателю 
мысль, будто Пушкин беско-
нечно шифровал свои тексты 
в надежде на талантливого от-
гадчика… Но в сознании поэта 
роилось такое количество ана-
логий, что в настоящий момент 
риск неверно соединить их 
выше, чем риск обнаружить не-
что, чего в пушкинском мире не 
существовало». 

Союзником автора в его 
исканиях по части историче-
ской криптографии выступает 
хороший знакомый Алексан-
дра Сергеевича, поэт-парти-
зан Денис Давыдов. 4 апреля 
1834 года по прочтении «Пи-
ковой дамы» он писал Пушки-
ну по поводу эпиграфа ко вто-
рой главе повести: «Помилуй, 
что за дьявольская память! Бог 
знает, когда на лету я рассказал 
тебе ответ мой М.А. Нарышки-
ной насчет камеристок, кото-
рые свежее, а ты слово в слово 
поставил это эпиграфом». По-
трясающая пушкинская па-
мять дает представление о бо-
гатейшем внутреннем мире 
поэта, в котором, как доказы-
вает Елисеева, меньше всего 
случайного: «Пушкин всегда 
тщательно выбирал предваря-
ющие текст фрагменты — за-
писывал обрывки разговоров, 
чужих острот, чтобы потом 
 выбрать нужное».

Близится очередной 
большой пушкинский юбилей — 
в 2024 году будет отмечаться 
225-летие поэта, тогда же ис-
полнится 190 лет со времени 
напечатания «Пиковой дамы». 
И по прошествии столь значи-
тельного времени далеко не 
всё в «нашем всем» выяснено, 
узнано, расшифровано. Книга 
Ольги Елисеевой приближает 
к постижению важных сторон 
биографии и творческой среды 
Пушкина.  

ВЫСТАВКА «Сны Сибири» в Историческом музее
как парк аттракционов 

Мамонт с экраном

Жанна Васильева

Е
ще не так давно музей-
щики оживленно дис-
кутировали, что бли-
же музею: храм или 
форум. Но время по-
казывает, что побе-
ждает в итоге совсем 
другая опция — парк 
аттракционов. 

Кто же не знает, что музей те-
перь соперничает за внимание 
зрителей не с коллегами, грозя-
щими блокбастерами из-за угла, 
а с шоу, концертами рок-звезд, 
сериалами, квестами и компью-
терными играми… Что остается 
музею, как не запастись модным 
снаряжением и выйти на тропу 
просвещения в полном боевом 
снаряжении? В таком модном 
облачении предстала выстав-
ка «Сны Сибири» в Историче-
ском музее. В первом зале зри-
телей встречает анимация, где 
вертит головой филин, смотрит 
волк и едет по нарисованной ко-
лее с одной стены на другую па-
ровозик. 

Паровоз отправился в путе-
шествие по Транссибирской ма-
гистрали. Он должен был при-
везти в светлое будущее мо-
дернизированной экономики, 

сшив удаленные регионы с цен-
тром нитью надежной дороги, 
по которой поедут товары, сы-
рье, торговцы и чиновники, кре-
стьяне в поисках лучшей доли 
и подневольные люди в вагонах 
без излишеств, но с нарами. Но 
попутно завез в невообрази-
мую даль древности, где стату-
этки палеолитических венер 
в мехах вырезали из бивней ма-
монта, и еще дальше — к пещере 
в горах Алтая, где уже 200 тысяч 
лет назад жили наши предки. Ис-
следовав геном останков «дени-
совского человека», обитателя 
алтайской пещеры, ученые об-
наружили, что он отличается 
и от генотипа неандертальцев, 
не совпадает полностью и с ге-
нетическим кодом древнейших 
homo sapiens в Южной и Восточ-
ной Африке и с кодом предков 
из Юго-Восточной и Восточной 
Азии. Словом, получается, что 

пещеры Алтайских гор — один из 
четырех центров появления че-
ловека разумного на планете.

Неудивительно, что в сле-
дующем зале темно, почти как 
в пещере. Но можно разглядеть, 
как готовится к прыжку огром-
ный гипсовый тигр, мерцаю-
щий в темноте кровавыми по-
лосками, они то зажигаются, 
то гаснут. Виден блеск бронзо-
вой скульптурной группы Даши 
Намдакова, изображающей сце-
ну царской охоты с леопардом. 
Она, правда, немножко напоми-
нает сцену персидской охоты на 
занавесе к балету «Шехераза-
да», который Серов писал для 
Дягилевских сезонов. На плос-
ких экранах за скульптурой вы-
свечиваются просторы скиф-
ской степи и лесостепи, а не те-
атральный задник. А на другой 
стороне — высятся копии камен-
ных идолов III—II тысячелетия до 

н. э., обитающих в Минусинской 
котловине в Южной Сибири. 
Они неожиданно напоминают 
знатокам о древних цивилиза-
циях Передней и Средней Азии. 
А в другом зале встал на задние 
лапы огромный медведь, рядом 
с которым бесстрастно хранит 
спокойствие восточная прин-
цесса. 

Сладкое слово «погружение» 
(разумеется, в археологический 
материал) тут всплывает само 
собой. Есть шанс почувствовать 
себя в пещере предков, ощупью 
узнавая копии раритетов, вы-
ставленных за стеклом. В этой 
атаке кураторов, выходящих 
на зрителя, как на мамонта, со 
всех сторон со спецэффектами 
наперевес, есть, конечно, свои 
прелести. На выставке «Сны Си-
бири» намечена линия диалога 
современных художников с ар-
хаикой. Но архаика обыгрыва-
ет на своем поле любые стилиза-
ции. «Кондонская Нефертити» 
эпохи неолита, слепленная из 
глины в IV тыс. до н.э. — III тыс. до 
н.э., найденная в Хабаровском 
крае в 1963 году, не требует сви-
ты. Так же, как, впрочем, и лако-
ничные гипсовые погребальные 
маски V—VI вв. н.э. из захороне-
ний «таштыкской культуры» 

Южной Сибири. Погребальные 
культы и древние культуры — 
вещь в себе. Современный чело-
век вряд ли может представить 
сознание человека эпохи неоли-
та или бронзового века и те от-
ношения с миром, которые вы-
страивали тогда люди. В любом 
случае эти удивительные вещи, 
вероятно, требуют поясняюще-
го комментария, а не краткой 
подписи. Вписывать эти вещи 
в театрализованные декорации, 
конечно, можно. Но тогда чем 
мы отличаемся от древнего че-
ловека, которому в руки (поз-
волим себе такую фантазию!) 
попал бы разряженный ай-
фон? Мы-то знаем, что ему нуж-
на подзарядка и сеть, но «кон-
донская Нефертити», не зная 
этого, вполне могла бы исполь-
зовать его в качестве погремуш-
ки для своего малыша.

Меж тем на выставке есть на-
ходки даже 2021 года! Бронзо-
вое воинское украшение «Олен-
ная бляха» IV—III вв. до н. э., ко-
торое относят к тагарской ар-
хеологической культуре, в про-
шлом году найдено на раскопках 
в Хакасии.  

В таком модном облачении
предстала выставка
в Историческом музее.

А К Ц Е Н Т

Музей теперь соперничает за внимание 
зрителей с шоу, концертами рок-звезд, 
сериалами

Новая книга Ольги Елисеевой — 
детектив, разгадывающий загадку 
знаменитой повести Пушкина. 

ПОСЛЕСЛОВИЕ К ЮБИЛЕЮ
Вчера, 1 ноября 2022 года, общероссийский телевизион-
ный канал «Россия-Культура» отмечал 25-летие со дня 
создания — первый государственный юбилей. Понятно, 
что по нынешним временам такого рода события требу-
ют скромности, что и было проявлено. Но значение это-
го телеканала для отечественной культуры, для нашего 
телевидения, для российского общества в целом трудно 
переоценить.

И здесь не надо ориентироваться на рейтинги, опре-
деляющие объем зрительской аудитории. Никогда не за-
буду, что продемонстрировало первое социологическое 
исследование после выхода «Культуры» в эфир. На во-
прос о том, какому каналу вы отдаете предпочтение, бо-
лее половины опрошенных отвечало, что они смотрят 
только телеканал «Культура». Так отвечали даже в тех 
городах, где его в ту пору невозможно было увидеть, сеть 
распространения была невелика. И дело было не только 
в том, что открытие телеканала двадцать пять лет назад 
стало одним из главных информационных событий дня, 
и не в том, разуме-
ется, что програм-
мы других каналов 
были хуже (на самом 
деле они были ярки-
ми и увлекательны-
ми), просто слово 
«культура» в России 
обладает магнетиче-
ской силой. 

 Вчера мои кол-
леги из «Российской 
газеты» создали сво-
его рода празднич-
ный венок сонетов 
в прозе, посвятив их юбилею канала, который занял осо-
бое место в пространстве современного телевидения. 
И мне следовало бы промолчать, не произнося ничего 
кроме слов благодарности. Но, нарушая приличия, мне 
показалось важным вспомнить тех людей, которые сто-
яли у его истоков, и тех, благодаря которым он пришел 
к своему 25-летию в расцвете молодых еще сил. В конце 
концов мне посчастливилось руководить телеканалом 
«Культура» всего девять месяцев из его двадцатипяти-
летней истории.

 Мое назначение на должность первого главного ре-
дактора телеканала «Культура» было чистой случайно-
стью. Думаю, в значительно большей степени, что само 
появление этого телевизионного феномена на свет. 
Когда в середине мая 1997 года, во время празднования 
в Кремле 70-летия М. Л. Ростроповича (27 марта того 
года в день его рождения он был за границей) маэстро 
попросил у первого президента России Б. Н. Ельцина 
в качестве подарка создать телевизионный канал, цели-
ком посвященный культуре, Борис Николаевич ответил 
согласием. О чем и объявили в присутствии гостей юби-
ляра. Президент был готов к такому повороту событий: 
с предложениями-просьбами по этому поводу к нему об-
ращались многие деятели культуры. Достаточно назвать 
Д. С. Лихачева, К. Ю. Лаврова, М. А. Захарова, М. Б. Пио-
тровского, М. А. Ульянова, С. Я. Кулиша — всех невозмож-
но перечислить. Но на оформление этого решения ушло 
три месяца, борьба за «пятую кнопку» была нешуточ-
ной, ее хотели получить и Б. А. Березовский, и В. А. Гу-
синский. И чтобы не усиливать ни одну из конкурирую-
щих компаний, вопрос было решено «подвесить», создав 
канал «Культура». И решающую роль в этом сыграли 
кроме главы государства Т. Б. Юмашева (в ту пору Дья-
ченко), В. Б. Юмашев и С. Н. Красавченко. Они знали, что 
решение принято всерьез и надолго, поэтому председа-
телем Попечительского совета канала согласился стать 
Б. Н. Ельцин.

 Но летом 1997 года мне были неведомы эти визан-
тийские сюжеты. Напросился на встречу с Н. К. Свани-
дзе, который в ту пору возглавлял ВГТРК, и сказал ему, 
что собираюсь уходить из Министерства культуры РФ 
и готов испытать судьбу в качестве руководителя ново-
го канала, честно говоря, мало понимая, на что напра-
шиваюсь. Его ответ был вежливо неопределенным, так 
как соискателей этого места было немало. Мне повез-
ло только по одной причине — я был совершенно чужим 
в телевизионном мире середины 1990-х. Все это уже по-
том мне объяснил М. Ю. Лесин, необычайно яркий и та-
лантливый человек, вместе с М. Ю. Заполем создавший 
уникальную телевизионную рекламную компанию «Ви-
део Интернейшнл». Он был первым замом у Н. К. Сва-
нидзе. И именно 
он уже в 1997 году 
настаивал на том, 
что новый канал 
назывался не про-
сто «Культура», но 
«Россия-Культура». 
Но мы с Т. Пауховой, 
которая была моим 
ближайшим сорат-
ником, возглавив-
шим канал после мо-
его ухода, отстаива-
ли свою независимость. Хотя позже, став председателем 
ВГТРК, отчетливо понял, что существование «Культу-
ры» вне этой компании попросту невозможно. 

 Без блестящей команды ВГТРК, которая участвова-
ла в создании канала «Культура», нам бы никогда не уда-
лось запустить этот проект за шесть недель. Поэтому 
важно назвать главных героев — кроме Н. Сванидзе, 
М. Лесина, Ю. Заполя это Д. Корявов, А. Акопов, Л. Таубе, 
А. Кривошеева, Р. Сабитов и их сотрудники. Мы с Т. Пау-
ховой и присоединившимся к нам А. Ефимовичем собра-
ли высоких профессионалов, с которыми работали еще 
на Центральном телевидении СССР: Е. Андронникова, 
А. и Н. Приходько, В. Тернявского, Д. Хомутова, Л. Перо-
ва, С. Ялович, А. Торстенсен, Е. Гинзбург, Э. Каширнико-
ву… Особое место в нашей работе занимала петербург-
ская студия, которую возглавляла Б. Куркова. И конеч-
но, без Г. Горина, М. Жванецкого, М. Захарова, В. Лоша-
ка, С. Бэлзы, Г. Черняховского, с которыми мы мечтали 
о будущем канала, ничего бы не получилось. И конечно, 
нужно вспомнить руководителей Федеральной служ-
бы по телевидению и радиовещанию — в 1997-м это 
был В. Лазуткин, а в 1998-м — М. Сеславинский. Без них 
многое бы пошло не так. 

 «Ты ничего не понимаешь в телевидении. Самое глав-
ное — держать эфир!» — вот уже двадцать пять лет эти 
слова Тани Пауховой не покидают мой воспаленный ра-
зум. Как важно, что четверть века канал возглавляли 
люди, которые умели «держать эфир»! Четырнадцатый 
год во главе канала «Культура» — Сергей Шумаков, ко-
торый ведет его творчески дерзко и художественно без-
упречно. И какое счастье, что Олег Добродеев и Антон 
Златопольский понимают, какой жемчужиной в короне 
ВГТРК они владеют! 

 В моих словах нет праздничных преувеличений, 
только констатация фактов. Хорошо бы, чтоб о них не за-
были, когда через четверть века канал «Культура» будет 
отмечать следующий государственный юбилей.  

Более половины 
опрошенных
отвечало, что они 
смотрят только 
телеканал 
«Культура»

Четверть века 
канал возглавляют 
люди, которые 
умели «держать 
эфир» 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



14 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 ноября 2022
среда № 248 ( 8896 )

Подробности
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СВОИ Семьи из Ленобласти 
приняли детей-сирот 
из Луганска

Она закричала: 
«Мама!»

Инесса Суворова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Двадцать воспитанников детских домов и школ-ин-
тернатов Луганской области  теперь будут жить в при-
емных семьях Ленобласти. И взрослые очень надеют-
ся, что эта земля станет для них настоящим родным 
домом.

Ребятишки уже прибыли в Санкт-Петербург. Когда 
вышли из вагона, сразу побежали к своим приемным 
родителям. Одна девочка даже закричала «мама» и 
бросилась обниматься. 

Своих новых родителей дети выбирали сами. В об-
ласти есть банк данных семей, которые хотят стать ма-
мами и папами. Перед встречей родители записали для 
ребятишек обращения. Взрослые рассказали о себе, о 
своих семьях, будущих братьях и сестрах. И, посмот-
рев такое видео, ребенок уже сам решал, кто ему больше 
нравится, в каком месте и в какой семье он будет чув-
ствовать себя по-настоящему дома.  Уже первая встреча 
поселила уверенность, что их мечты сбудутся.   

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Как в Китае научно-технические инновации становятся двигателем 
качественного развития

Крутой Walker X
Чжан Лэй, 
научный сотрудник 
аналитического центра 
«Тайхэ», главный эксперт 
по исследованиям 
и разработкам в области 
больших данных 
аналитического центра 
«Тайхэ», 
(Cпецпроект «Россия—Китай: 

события и комментарии»)

М
не 5 лет. Мой рост — 
1 метр 30 сантиметров, 
вес — 63 килограмма. 

Я беспечен, люблю пробежки 
и тайцзи, хорошо разбираюсь 
в китайских шахматах, калли-
графии и умею рисовать. У меня 
было много разных работ — ве-
дущий мероприятий, танцор, 
лектор и прочие. 

Звучит так, словно о себе 
одаренный человек рассказы-
вает, не так ли? На самом деле — 
нет. Это так себя представляет 
робот. В 2021 году Walker X — 
робот, который может бегать, 
играть в китайские шахматы 
и взаимодействовать с людь-
ми, — дебютировал на IV Все-
мирной конференции по искус-
ственному интеллекту и неза-
медлительно попал в центр вни-
мания. Роботостроение — это 
сфера, которая имеет крайне 
важное значение для передо-
вого производства и трансфор-
мации образа жизни людей, 
и в наши дни технологические 
компании по всему миру на пол-
ную силу выкатывают все но-
вые научно-технические проек-
ты в этой среде. Тогда как робо-
ту, который может имитировать 
базовые движения человека, 
нужно 20—30 серводвигателей, 
чтобы привести его в действие, 
Walker X обладает 41 высоко-
эффективным сервоприводом 
китайского производства, поз-
воляющим ему выполнять бо-
лее сложные задачи, такие как 
игра в китайские шахматы или 
занятия каллиграфией и рисо-
ванием. 

Научно-технологические 
инновации всегда лежат в осно-
ве развития Китая и повыше-
ния его национальной мощи. 
Например, проект «Две бомбы, 
один спутник», создание нави-
гационной спутниковой систе-
мы BeiDou и Программа иссле-

дования Луны укрепили силу 
китайского государства. Ги-
бридный рис, разработка новых 
лекарств и строительство сети 
высокоскоростных железных 
дорог способствовали повыше-
нию уровня жизни китайцев. 
Мобильные телефоны произ-
водства КНР, сеть 5G и прорывы 
в таких сферах, как квантовая 
информация, продемонстриро-
вали миру творческий потен-
циал Китая и его возможности 
в сфере исследований и разра-
боток. 

В 2021 году Китай по рас-
ходам на исследования и раз-
работки вышел на вторую по-
зицию в мире, выделив на эту 
сферу 2,44 процента от ВВП. Из 
этой суммы 6,09 процента пред-
назначены для фундаменталь-
ных исследований — годовой 
рост данной статьи расходов со-
ставил 15,6 процента. Вместе 
с тем, оборот технологических 
контрактов Китая превысил 
3,7 трлн юаней, и страна стала 
глобальным лидером по коли-
честву патентов как выданных 
национальных, так и междуна-
родных, поданных в соответ-
ствии с Договором о патентной 
кооперации. Кроме того, Китай 
лидирует в мире по числу меж-
дународных научно-техниче-
ских публикаций и ссылок к ис-
точникам. Все это вместе с экс-
портом высокотехнологич-
ной продукции на сумму почти 
980 млрд долларов США делает 
Китай научной и технологиче-
ской опорой мира. 

Высокий приоритет неза-
висимости и развития науки 
и технологий подчеркнут как 
в 14-м пятилетнем плане эко-
номического и социального 
развития государства, так и в 
Долгосрочных целях развития 
до 2035 года, принятых на 5-м 
пленуме ЦК КПК XIX созыва. 
Критически важные и ключе-
вые технологии нельзя обре-
сти путем выжидания или при-
обретения у других сторон. По-
лучить их можно только за счет 
независимых исследований 
и разработок и постоянных ин-
вестиций.

С момента XVIII съезда ЦК 
КПК центральное правитель-
ство занимается продвижени-
ем научно-технологических 

инноваций и внедряет соответ-
ствующие политики в беспреце-
дентных масштабах. Это стало 
важным фактором, обеспечив-
шим твердый прогресс в науке 
и технологиях в последнее де-
сятилетие. Отличным приме-
ром успеха является город Ля-
ньюньган в провинции Цзян-
су. За эти годы город стал пер-
вым по многим национальным 
и международным парамет-
рам: здесь были произведены 
самая длинная в мире лопасть 
для ветроустановки и первый 
в мире комплект 8,8-метро-
вых, оснащенных микропро-
цессором скребковых конвейе-
ров для горнодобывающей про-
мышленности. Кроме того, Ля-
ньюньган — это город, в котором 
была установлена первая в Ки-
тае независимо разработанная 
линия по производству углерод-
ного волокна мощностью 10 ты-
сяч тонн и созданы 20 новых 
лекарств. Благоприятствую-
щая политика со стороны госу-
дарства позволила к 2021 году 
учредить в Ляньюньгане 449 
предприятий высоких и но-
вых технологий, и это в 10 раз 

больше по сравнению с 2012 го-
дом. В Глобальном индексе ин-
новаций, опубликованном Все-
мирной организацией по защи-
те интеллектуальной собствен-
ности, рейтинг Китая поднялся 
с 34-й позиции в 2012 году до 
12-й в 2021 году. 

К настоящему времени Ки-
тай установил научно-техно-
логические партнерские отно-
шения с более чем 160 страна-
ми и регионами мира и являет-
ся членом свыше 200 междуна-
родных организаций и много-
сторонних механизмов со-
трудничества. Вместе с тем, 
Китай участвует в ряде между-
народных научных программ 
и проектов, таких как ITER, 
GEO и SKA, и проводит с гло-
бальными партнерами обмен 
мнениями в областях здраво-
охранения, изменения кли-
мата, чистой энергии, искус-
ственного интеллекта, биоме-
дицины и современного сель-
ского хозяйства, предлагая 
свои технологические решения 
для решения мировых проблем. 

Возникновение такой про-
дукции, как Walker X, знамену-
ет собой ускоренную интегра-
цию нарождающихся техноло-
гий в жизнь китайского наро-
да. Масштабирование сети 5G 
и повсеместное применение 
смартфонов переводят повсед-
невный быт китайцев в режим 
онлайн. Сервисы платежей, 
вызова автомобиля и передачи 
информации через мобильный 
телефон становятся незамени-
мыми практически для всех. 
Прогресс Китая в этом отноше-
нии позволил ему выделиться 
среди других стран и стать са-
мым мощным двигателем каче-
ственного национального раз-
вития. 

По данным Министерства 
промышленности и информати-
зации КНР, за период с 2012 по 
2021 год объемы цифровой 

экономики Китая увеличи-
лись с 11 до 45 трлн юаней, а ее 
доля в национальном ВВП вы-
росла с 21,6 до 39,8%. Несмот-
ря на такие внешние факторы, 
как пандемия COVID-19, в по-
следние годы цифровые техно-
логии непрерывно трансфор-
мируют традиционные отрасли 
и продвигают инновации. На 
фоне стремительного роста ин-
тернет-торговли возникают все 
новые бизнес-модели, такие 
как продажи в режиме реаль-
ного времени, онлайн-образо-
вание, удаленные медицинские 
консультации и удаленная ра-
бота. 

Более того, диджитализация 
набирает обороты во всех со-
циальных сферах, а традици-
онные отрасли все дальше ста-
новятся цифровыми, сетевыми 
и интеллектуальными. Как от-
мечается в Докладе о развитии 
интернета в Китае за 2021 год, 
цифровая индустриализация 
государства достигла отмет-
ки в 7,5 трлн юаней, породив 
новые отрасли промышленно-
сти и бизнес-модели и проник-
нув в высокотехнологичную 
глобальную промышленную 
цепь. В свою очередь, продол-
жает ускоряться и промышлен-
ная цифровизация, ее объемы 
достигли 31,7 трлн юаней. Вне-
дрение цифровых технологий 
в производство, сельское хо-
зяйство и сферу услуг увели-
чивает свои масштабы. Walker 
X — это не что иное, как прояв-
ление стремительного техноло-
гического роста Китая, а инно-
вации — это главный двигатель 
развития. В последнее десятиле-
тие на фоне повышенного вни-
мания инновациям наука и тех-
ника в Китае идут вперед с неви-
данной ранее скоростью и вне-
дряются в жизнь людей в бес-
прецедентной степени. В этой 
связи в методах производства, 
образе жизни людей и способах 
функционирования экономики 
происходят глубокие перемены. 
В будущем научно-технические 
инновации смогут закрепить за 
Китаем роль лидера цифровой 
и технологической эпохи и поз-
волят государству приносить 
еще больше пользы как своему 
народу, так и народам других 
стран.  

А К Ц Е Н Т

В 2021 году Китай по расходам 
на исследования и разработки 
вышел на вторую позицию в мире

СЛЕДСТВИЕ   По 
делу об афере 
проходят 
32 человека  

ФАЛЬШИВАЯ 
БИРЖА
Наталья Козлова

Исключительно циничное 
преступление закончило вче-
ра расследовать Главное след-
ственное управление МВД по 
Республике Башкортостан. 

По заявлению официально-
го представителя МВД России 
Ирины Волк, речь идет о мо-
шенничестве, «совершенном в 
особо крупном размере в соста-
ве преступного сообщества». О 
масштабах дела говорит уже то, 
что обвиняемыми по нему ста-
ли сразу 32 человека. А потер-
певшими по делу числятся 511 
человек. 

Общий ущерб, нанесенный 
этим гражданам мошенника-
ми, превысил 266 миллионов 
рублей.

По версии следствия, «оку-
чивали»  жулики сразу девять 
регионов России. И везде пред-
ставлялись сотрудниками ком-
мерческой организации. 

В полиции подчеркивают, 
что мошенники периодически 
меняли местонахождение офи-
сов и названия юридических 
лиц. Официально эти компании 
предоставляли услуги бизнес-
консалтинга, вот только это 
была неправда. Настоящей це-
лью мошенников стала охота за 
деньгами граждан под предло-
гом совершения ими выгодных 
финансовых сделок на бирже.

 — Сотрудники кол-цен-
тров находили потенциаль-
ных клиентов на интернет-ре-
сурсе для поиска работы. В 
ходе переговоров их убежда-
ли, что они смогут научиться 
беспроигрышным методикам 
торговли валютой. Граждане 
открывали счета и делали став-
ки на указанной фигурантами 
электронной платформе. В ходе 
расследования предваритель-
но установлено, что на самом 
деле в реальных торгах они не 
участвовали. Операции на под-
контрольной бирже лишь ими-
тировали изменение курсов 
валют и совершение операций, 
а вложенные средства похища-
лись, — рассказала Ирина Волк.

Когда у клиентов аферистов 
заканчивались деньги, сотруд-
ники фирмы «приходили им на 
помощь». 

Они убеждали граждан,  что 
для успешной деятельности 
нужно продолжить заключать 
сделки, но на этот раз строго 
следовать советам представи-
телей организации. 

Что показательно, какое-то 
время людям удавалось полу-
чить небольшой доход. Но это 
делалось специально, чтобы 
клиенты «заглотили наживку». 
А дальше было страшно — люди  
в надежде на дальнейший успех 
закладывали свои квартиры и 
брали кредиты. 

В результате граждане оста-
вались с долгами, а иногда и без 
жилья.

По словам Ирины Волк, по-
терянные каждым из них сум-
мы составляли от 300 тысяч до 
шести миллионов рублей.

Криминальная схема дей-
ствовала нескольких лет и была 
пресечена полицейскими в 
2019 году. Оперативное сопро-
вождение этого расследования 
вели сотрудники Управления 
экономической безопасности 
и противодействия коррупции 
МВД по Республике Башкор-
тостан и их коллеги из поли-
ции Уфы.

Прокуратура согласилась с 
доводами следствия, и уголов-
ное дело с утвержденным про-
курором обвинительным за-
ключением направлено в суд.

Вот только обидно, что по-
лицейские не смогли поймать 
главного мошенника. В МВД 
заявили, что уголовное дело 
против предполагаемого ор-
ганизатора преступного сооб-
щества выделено в отдельное 
производство и он объявлен в 
международный розыск.   

Walker X  может бегать, играть 
в китайские шахматы 
и взаимодействовать с людьми. 

Не смогли поймать 
главного мошен-
ника. В МВД заяви-
ли, что организа-
тора аферы объ-
явили в розыск

Извещение
Организационный комитет по подго-

товке, созыву и проведению учредитель-
ного съезда политической партии с пред-
полагаемым наименованием Полити-
ческая партия «Консервативная Партия 
России» уведомляет, что учредительный 
съезд партии состоится 18 декабря 2022 г. 
по адресу: Самарская область, г. Тольят-
ти, ш. Южное, д. 165. Контакты для связи: 
телефон +7 (906) 339-79-21; электрон-
ная почта info@kprussia.ru. Контактное 
лицо — Сычугов Сергей Николаевич.

Единый федеральный список организаций, 
в том числе иностранных и международных 

организаций, признанных в соответствии 
с законодательством Российской Федерации 
террористическими (на 18 октября 2022 г.)

№ 
п/п

Наименование организации Суд, вынесший решение (приговор), 
дата вынесения решения (приговора) 

и номер дела (при наличии), 
дата вступления решения

 (приговора) в законную силу
1 «Высший военный Маджлисуль Шура 

Объединенных сил моджахедов Кав-
каза»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии и Даге-
стана»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-Джихад» 
или «Египетский исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-Гамаа 
альИсламия»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» («Аль-Ихван 
аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобождения» 
(«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа» («Джамаат-и- 
Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркестана» 
(бывшее «Исламское движение Узбе-
кистана»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных реформ» 
(«Джамият аль-Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения исламского 
наследия» («Джамият Ихья ат-Тураз 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-Харамейн») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско Великой 
Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад – Джамаат 
моджахедов»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах исламского 
Магриба»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, вступи-
ло в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский Эми-
рат»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, вступи-
ло в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная боевая терро-
ристическая организация (АБТО)»

Московский  городской суд, от 
28.06.2013 № 3-67/2013, вступило 
в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество – 
структурное подразделение организа-
ции «Правый сектор» на территории 
Республики Крым

Московский городской суд, от 
17.12.2014 б/н, вступил в силу 
30.12.2014

22 «Исламское государство» (другие 
названия: «Исламское Государство 
Ирака и Сирии», «Исламское Государ-
ство Ирака и Леванта», «Исламское 
Государство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, всту-
пило в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт победы) 
(другие названия: «Джабха аль-Нусра 
ли-Ахль аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, всту-
пило в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное движе-
ние «Народное ополчение имени К. 
Минина и Д. Пожарского»

Московский городской суд, от 
18.02.2015 № 3-15/2015, вступило 
в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа Тагьаля 
SHAM» (Благословение от Аллаха 
милоственного и милосердного 
СИРИЯ)

Московский окружной военный суд, от 
28.12.2015 № 2-69/2015, вступил в силу 
05.04.2016

26 Международное религиозное объеди-
нение «АУМ Синрике» (Aum Shinrikyo, 
AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 20.09.2016 № АКПИ 16-915С, вступи-
ло в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-Тавхида 
Валь-Джихад»

Московский областной суд, от 
28.04.2017 № 3а-453/17, вступило 
в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный суд, от 
23.03.2017 № 1-2/2017, вступил в силу 
31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати исломи» 
(«Путеводитель в исламское государ-
ство»)

Московский окружной военный суд, от 
22.02.2018 № 2-1/2018, вступил в силу 
24.07.2018

30 Террористическое сообщество «Сеть» Московский окружной военный суд, от 
17.01.2019 № 2-132/2018, вступил 
в силу 14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джихад» Московский окружной военный суд, от 
05.06.2019 № 2-63/2019, вступил в силу 
05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам» («Организа-
ция освобождения Леванта», «Хайят 
Тахрир аш-Шам», «Хейят Тахрир 
аш-Шам», «Хейят Тахрир Аш-Шам», 
«Хайят Тахри аш-Шам», «Тахрир  
аш-Шам»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 04.06.2020 № АКПИ 20-275С, вступи-
ло в силу 20.07.2020

33 «Ахлю Сунна Валь Джамаа» («Красно-
ярский джамаат»)

Дальневосточный окружной военный 
суд от 30.09.2019 № 1-21/2019, вступил 
в силу 05.07.2020

34 National Socialism/White Power (NS/WP, 
NS/WP Crew, Sparrows Crew/White 
Power,  Национал-социализм/Белая 
сила, власть)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 21.05.2021 № АКПИ21-343С, вступи-
ло в силу 25.06.2021

35 Террористическое сообщество, 
созданное Мальцевым В.В. из числа 
участников Межрегионального обще-
ственного движения «Артподготовка»

2-й Западный окружной военный суд  от 
18.06.2020 № 2-7/2020, вступил в силу 
07.06.2021

36 Религиозная группа «Джамаат «Крас-
ный Пахарь»

Красноглинский районный суд г. Сама-
ры от 16.07.2021 № 2а-1667/2021, всту-
пило в силу 31.08.2021

37 Международное молодежное движе-
ние «Колумбайн» (другое используе-
мое наименование «Скулшутинг»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.02.2022 № АКПИ 21-1059С, всту-
пило в силу 11.03.2022

38 «Хатлонский джамаат» 2-й Западный окружной военный суд от 
03.11.2021 № 2-165/2021, вступил 
в силу 24.01.2022

39 Мусульманская религиозная группа 
п. Кушкуль г. Оренбург

Оренбургский областной суд от 
04.03.2022 № 3а-206/2022 (3а-
2113/2021), вступило в силу 22.04.2022

40 «Крымско-татарский добровольче-
ский батальон имени Номана Челеби-
джихана»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 01.06.2022 № АКПИ 22-303С, вступи-
ло в силу 05.07.2022

41 Украинское военизированное нацио-
налистическое объединение «Азов» 
(другие используемые наименования: 
батальон «Азов», полк «Азов»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.08.2022 № АКПИ 22-411С, вступи-
ло в силу 10.09.2022

42 Партия исламского возрождения 
Таджикистана (Республика Таджики-
стан)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.09.2022 № АКПИ 22-680С, вступи-
ло в силу 18.10.2022

43 Межрегиональное леворадикальное 
анархистское движение «Народная 
самооборона»

Челябинский областной суд от 
12.09.2022 № 3а-237/2022, вступило 
в силу 18.10.2022

Актуализированный список на сайте ФСБ России: http://www.fsb/ru/fsb/npd/terror.html
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ОБЩЕСТВО В Москве завершились 
XXV Елисаветинско-Сергиевские чтения

Двое во всем мире

Татьяна Хорошилова

А
вгустейшие сестры 
Елизавета и Алек-
сандра — подвиг ми-
лосердия. Именно 
под таким названи-
ем прошли XXV Ели-
саветинско-Серги-
евские чтения. 

Последняя рос-
сийская императрица Алексан-
дра и великая княгиня Елизаве-
та Романова, две святые Русской 
православной церкви были род-
ными сестрами. После заму-
жеств они соединились в России 
и приняли православие. 

П о с л е  с м е р т и  с у п р у г а 
в 1905 году от бомбы Каляе-
ва Елизавета возглавила мо-
сковское отделение Красного 
Креста, основала в Москве Мар-
фо-Мариинскую обитель мило-

сердия. Так и началась благотво-
рительная деятельность сестер. 

В международной научной 
конференции приняли участие 
историки, краеведы, представи-
тели музейного сообщества из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Ка-
зани, Калининграда, Екатерин-
бурга, Алапаевска, Тобольска, 
Святой Земли. На конференции 
было представлено 30 докла-
дов о благотворительной и по-

движнической деятельности 
августейших сестер. Благотво-
рительные учреждения под их 
покровительством охватывали 
всю Россию, оказывая помощь 
всем категориям нуждающих-
ся: воинам, сиротам, больным 
и обездоленным людям, с нача-
лом Первой мировой войны они 
не только возглавляли коми-
теты, оказывавшие помощь 
фронту, но и лично ухаживали 

за больными в лазаретах. Как 
заметила доктор архитектуры 
Инесса Слюнькова, они рожде-
ны быть сестрами милосердия.

Возглавляемые ими комите-
ты обеспечивали отправку на 
фронт летучих санитарных от-
рядов и санитарных поездов, гу-
манитарных грузов, походных 
церквей. Открывались лазаре-
ты, больницы, приюты для ра-
неных воинов, для детей погиб-
ших. По всей России под покро-
вительством императорского 
дома Романовых действовали 
губернские комитеты Россий-
ского общества Красного Кре-
ста с функциями сегодняшнего 
МЧС. 

— Важно возродить дух Ели-
заветы Федоровны, — сказала 
организатор чтений, председа-
тель Наблюдательного совета 
Фонда «Елисаветинско-Серги-

евское просветительское обще-
ство» Анна Громова. — А он в ее 
делах. Ее высота духа пусть бу-
дет путеводным маяком нашей 
жизни. 

Во время чтений в   селе 
Иевлеве Тюменской области 
прошло освящение поклонного 
креста возле строящейся церкви 
Архангела Михаила. В апреле 
1918 года здесь сделал первую 
остановку арестантский обоз 
с Николаем II и его супругой. 

Также в Иевлеве завершается 
возведение храма при поддерж-
ке Фонда ЕСПО, ведутся работы 
по созданию музея и духовно-
просветительского паломни-
ческого центра. Инициативу 
строительства церкви проявили 
местные жители.  

В юбилейных чтениях приняли
участие священнослужители,
историки, краеведы, музейщики.

А К Ц Е Н Т

На конференции было представлено 
30 докладов о благотворительной 
и подвижнической деятельности 
сестер Елизаветы и Александры
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ЭТИКА Чересчур 
назойливое внимание 
не на пользу чемпиону

Оставьте 
Карпова и его 
семью в покое

Николай Долгополов

Многократный чемпион мира по шахматам Анатолий 
Евгеньевич Карпов в больнице. Проведены все толь-
ко возможные исследования. Окончательный диагноз, 
поставленный докторами одной из авторитетнейших 
московских больниц, — сотрясение мозга.

Все же Анатолий Евгеньевич и его жена с дочерью 
надеются, что пребывание в госпитале будет не таким 
долгим.

В больнице карантин. В палату пускают лишь жену 
Наталию. Остальным категорически нельзя. Во време-
на ковида любые посещения, а тем более незнакомыми 
людьми, могут быть чреваты.

К сожалению, о том, что Анатолию Евгеньевичу 
требуется покой, планомерное, никакими интервью 
не прерываемое лечение некоторыми коллегами по 
журналистской профессии забыто. В семью Карпова 
пришла беда, а его дом на обычно тихой улочке в осаде 
телекамер. К вечеру непонятно каким образом каме-
ры появляются уже на лестничной площадке, то и дело 
раздается стук в дверь, от хозяйки дома требуют выйти 
на беседу. А другая группа пытается прорваться в боль-
ницу, что уж совсем непозволительно и противоречит 
журналистской этике.

Все понятно. Интерес к фигуре Карпова, как к вели-
кому чемпиону, огромный. Его здоровье волнует чита-
телей и зрителей. Но при таком наступательном натис-
ке интерес перерастает в нездоровый, скандальный. 

Давайте оставим Анатолия Карпова, его жену Ната-
лию и дочь Софью в покое. 

В непростой для себя час семья в этом нуждается. 
Как и в понимании того, что скорейшее выздоровление 
придет и тогда, как все мы будем соблюдать элементар-
ные правила поведения.  

ТЕННИС Рублеву повезло 
с соперником: тот играл 
после перелома запястья

Это нам на руку

Анна Козина

Российский теннисист Андрей Рублев с победы старто-
вал на «Мастерсе» в Париже, где решается судьба по-
следних путевок на Итоговый чемпионат года ATP, кото-
рый пройдет с 13 по 20 ноября в Турине.

Рублев, занимающий девятую строчку в мировом 
рейтинге, во втором круге справился с Джоном Иснером 
(47) со счетом 6:2, 6:3. Для Андрея американец всегда 
был неудобным соперником. Россиянин уступил во всех 
трех предыдущих встречах. Но парижский матч выиграл 
довольно легко, не оставив оппоненту ни единого шанса. 
Хотя Иснер и сам много ошибался. Впрочем, этому есть 
логичное объяснение. Джон два месяца после US Open 
не выступал из-за перелома запястья.

Тем не менее Андрей идет дальше. Он признался, что 
такой удачный старт для него много значит: приятно 
размочить счет в противостоянии с Иснером (1:3), ну и 
главное, сделать еще один шаг к попаданию на Итоговый 
турнир. 

— Это очень важ-
ная победа для меня, 
потому что сейчас 
я борюсь за поезд-
ку в Турин, — приво-
дит слова Рублева 
пресс-служба ATP. — 
Думаю, мне немного 
повезло. Джон про-
водил первый тур-
нир после серьезной 
травмы. На задней 
линии я чувствовал 
себя очень уверенно. 
Когда я принимал 
подачу и завязывался розыгрыш, я понимал, что у меня 
есть преимущество, и не нервничал. 

Место в восьмерке сильнейших, напомним, себе уже 
обеспечили шесть игроков: испанцы Карлос Алькарас и 
Рафаэль Надаль, грек Стефанос Циципас, норвежец Ка-
спер Рууд, серб Новак Джокович и россиянин Даниил 
Медведев, когда вышел в победный для него финал Вены 
на прошлой неделе. 

Что касается Рублева, то он осложнил себе путь в Ту-
рин, как раз недобрав очков на кортах в столице Австрии  
и вылетев уже во втором раунде. Тогда как канадец Фе-
ликс Оже-Альяссим выиграл параллельный турнир в Ба-
зеле и обошел россиянина в чемпионской гонке (седь-
мая и восьмая позиции соответственно). При определен-
ных раскладах занять место Рублева в топ-8 могут аме-
риканец Тэйлор Фриц или поляк Хуберт Хуркач. Только 
выход в финал «Мастерса» в Париже гарантирует Ан-
дрею  участие в Турине  вне зависимости от результатов 
его конкурентов.

И Фриц, и Хуркач, кстати, уже преодолели барьер 
первого круга. Вчера в стартовом матче Хуберт обыграл 
обладателя wild card, представителя Франции Адриана 
Маннарино со счетом 7:6 (7:5), 6:4.    

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Итальянцы поборются за плей-офф с «Зальцбургом»

«Милан» 
хочет быть модным 
Артур Нанян 

С
егодня в Европе со-
стоятся последние 
матчи групповой 
стадии Лиги чем-
пионов. Главная ин-
трига дня — сумеет 
ли один из самых ти-
тулованных клубов 
в истории турнира 

«Милан» выйти в плей-офф. Для 
этого итальянцам достаточно 
сыграть дома вничью с австрий-
ским «Зальцбургом».

Несмотря на статус топ-ко-
манды и все свои заслуги, 
«красно-черные» в послед-
ние годы в еврокубках не бле-
щут. Достаточно отметить, 
что за предыдущие восемь лет 
«россонери» лишь один раз 
пробились в 1/8 финала. В ны-
нешнем розыгрыше «Милан» 
несколько туров шел на пер-
вом месте в группе «Е», но по-
сле двух поражений от «Чел-
си» (0:2 и 0:3) ухудшил свое 
положение. Тем не менее, раз-
громив на прошлой неделе в 
гостях загребское «Динамо» 
(4:0), команда Стефано Пио-
ли поднялась на вторую строч-
ку (7 очков). В то же время сле-
дующий соперник итальянско-
го гранда «Зальцбург» уступил 
дома «Челси» (1:2) и опустился 
на третью позицию (6 очков).

— В Хорватии «Милан» про-
вел один из лучших матчей в 
Лиге чемпионов. Надо про-
должать в том же духе. Нача-
ло турнира получилось слегка 
сложным для нас, но мы не сда-
вались. Осталось сделать еще 
один шаг, чтобы превзойти наш 
прошлогодний результат, когда 
нам не удалось выйти из груп-
пы. Единственное — ребятам ни 
в коем случае нельзя думать о 
ничьей во встрече с «Зальцбур-
гом». Это неправильный под-
ход. Нужно держать в уме толь-
ко победу, — заявил Пиоли, на 
днях продливший контракт с 
«Миланом» до 2025 года.

Что касается «Зальцбурга», 
то лучший клуб Австрии по-
следних лет еще ни разу не иг-
рал в плей-офф Лиги чемпи-
онов, хотя в его активе было 
несколько неплохих выступле-
ний. В первом поединке против 
итальянской команды «быки» 
упустили победу, ведя в счете 
(1:1). Теперь же, если «Зальц-
бург» намерен выйти в 1/8 фи-
нала, ему обязательно нужно 
набирать три очка. 

— Надо поехать в Милан с 
высоко поднятой головой. Мы 
отдадим все свои силы, а потом 
посмотрим — достаточно ли это-
го или нет. Я верю в наш стиль, 
«Зальцбург» может напугать 
«Милан», даже с учетом того 
факта, что противостоять нам 
будет топ-клуб. Возможно, это 
будет не их день, или нам будет 
везти. Посмотрим, — отметил 
рулевой «Зальцбурга» Матти-
ас Яйссле. 

Матч с приставкой «топ» со-
стоится в Турине, где «Ювен-
тус» примет «Пари Сен-Жер-
мен». Хозяева, набравшие на 
данный момент три очка, уже 
не претендуют на 1/8 Лиги чем-
пионов, но зато могут попасть 
в плей-офф Лиги Европы. В 
конкурентах у «Старой синьо-
ры» израильский «Маккаби» 
(3 очка). Ну а парижане делят 
первое место с португальской 
«Бенфикой» (по 11 очков).

Провал «Ювентуса» в Лиге 
чемпионов заставил многих 
экспертов в Италии заговорить 
о возможной отставке главного 
тренера команды Массимили-
ано Аллегри. После судьбонос-
ного поражения от «Бенфики» 
(3:4) в прошлом туре Аллегри 
отметил: он зол из-за неудачи в 
Лиге чемпионов, но теперь его 
футболисты должны сосредо-
точиться на решении задачи по 
выходу в Лигу Европы.

— Мы разочарованы и злы. 
Теперь нам нужно концентри-
роваться на «серии А» и встре-
че с «ПСЖ», потому что «Ювен-
тус» должен хотя бы попасть в 
Лигу Европы. В любом случае, я 
рад за наших молодых ребят, ко-
торые набрались нужного опы-
та. Это поможет им в будущем, 
— уверен Аллегри. 

В  отличие  от  «Ювенту-
са», «ПСЖ» подтвердил ста-
тус одного из главных фавори-
тов Лиги чемпионов. При этом 
проблем у парижан хватает: на 
прошлых выходных парижане 
едва не оконфузились в матче 
со скромным «Труа». В какой-то 
момент «ПСЖ» и вовсе уступал 
в счете (1:2), но все же вырвал 
победу — 4:3. По словам главно-
го тренера французского гран-
да Кристофа Галтье, его футбо-
листам стоит внимательнее дей-
ствовать в обороне.

— В защите было слишком 
много ошибок. Над этим необ-
ходимо работать. У нас будут 
проблемы, если каждый раз для 
победы придется забивать по 
четыре мяча. Надеюсь, мы бу-
дем лучше выглядеть в Турине, 
— сказал Галтье.  

«Милан» долгое время шел первым в группе, но после поражений от «Челси» опустился на второе место. 

А К Ц Е Н Т

Для выхода в 1/8 финала миланцам 
достаточно будет сыграть вничью 
с австрийским клубом

Андрей Рублев удачно стартовал на «Мастерсе» в Париже, 
одолев соперника, которому до этого неизменно проигрывал.

Андрею Рублеву 
успех в Париже 
крайне важен, 
ведь он сражается 
за последнюю 
путевку в Турин

— Новости, результаты 
и комментарии — на сайте 
rg.ru/sujet/6736 E
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 ноября, среда, «Матч ТВ»
20.45. «Реал» (Испания) — «Селтик» 

(Шотландия). Прямая трансляция.

22.45. «Милан» (Италия) — «Зальц-

бург» (Австрия). Прямая трансля-

ция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Манчестер Сити» (Англия) 

— «Севилья» (Испания). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 2»
22.45. «Ювентус» (Италия) — 

«Пари Сен-Жермен» (Франция). 

Прямая трансляция.

Между тем
Итоговый турнир WTA уже стартовал в американском 

Форт-Уэрте. Россиянка Дарья Касаткина попала в группу A 

вместе с первой ракеткой мира Игой Свентек (Польша), 

Кори Гауфф (США) и Каролин Гарсией (Франция). В парном 

разряде за трофей поборется еще одна наша теннисистка 

Вероника Кудерметова, которая выступает в паре с бель-

гийкой Элизе Мертенс.

БАСКЕТБОЛ Московский ЦСКА обыграл в гостях «Зенит», одержав уже седьмую победу подряд 
в регулярном чемпионате Единой лиги

Прошлись по Питерской
Илья Соболев

В 
регулярном чемпиона-
те Единой лиги завершил-
ся седьмой тур. В его цен-

тральном матче московский 
ЦСКА в гостях обыграл действу-
ющего чемпиона, питерский «Зе-
нит» — 85:80.

После того как «Зенит» в се-
миматчевом финале прошло-
го сезона отобрал у ЦСКА чем-
пионский титул, принципиаль-
ность противостояния команд 
из Москвы и Петербурга шагну-
ла на другой уровень. К слову, по-
сле эпичной финальной серии 
соперники встретились еще два 
раза в решающих матчах пред-
сезонных Кубка Кондрашина 
и Суперкубка Единой лиги. И в 
обоих случаях «Зенит» еще раз 
подтвердил свое превосходство.

Вчера команды впервые 
встретились в этом сезоне офи-
циально. ЦСКА подошел к матчу 
со стопроцентным результатом, 
выиграв все шесть матчей на 
старте регулярного чемпионата. 
Впрочем, справедливости ради 
нужно признать, что серьезных 
проблем соперники перед ар-
мейцами поставить не сумели. 
Тот факт, что в четырех матчах 
москвичи разменяли сотню оч-
ков, на это недвусмысленно на-
мекает.  Недаром македонский 
наставник ЦСКА Эмил Райкович 
перед вояжем в Петербург под-
черкнул: именно матч с «Зени-
том» станет для его команды лак-
мусовой бумажкой.

«Мы начали сезон с шести по-
бед, и эта игра даст нам понять, 
действительно ли мы хороши, ка-
кого прогресса достигли на дан-
ный момент. Надеюсь, это будет 
матч, который понравится всем 
любителям баскетбола в Рос-
сии», — отметил специалист.

А вот «Зенит» уступил уже в 
первом матче казанскому УНИК-
Су, да в последующих пяти встре-
чах хоть и добывал победы, делал 

это далеко не всегда уверенно. 
Впрочем, это можно было спи-
сать на серьезное обновление 
состава в межсезонье, которое 
продолжилось уже в «регуляр-
ке». Например, серебряный при-
зер Евробаскета-2022 в соста-
ве сборной Франции Томас Эр-
тель присоединился к «Зениту» 
по ходу сезона. Кстати, ради вы-
ступлений за питерцев Эртель 
пожертвовал возможностью иг-
рать за национальную команду. 
Вчера глава французской фе-
дерации баскетбола Жан-Пьер 
Сьют заявил, что Эртель, приняв 
предложение «Зенита», больше 
никогда не получит вызов в сбор-

ную. Якобы перед Евробаскетом 
Томас подписал документ с обя-
зательством не переезжать в Рос-
сию. Сам Эртель ранее довольно 
однозначно высказался по пово-
ду критики в свой адрес: «Мне 
плевать». Так что новость о по-
жизненном исключении из сбор-
ной вряд ли сильно сказалась на 
его моральном состоянии перед 
игрой.

Еще немного о составах. 
ЦСКА заявить всех сильнейших 
на матч в Питере не смог. На про-
ходной я встретил одного из са-
мых опытных армейских игро-
ках Семена Антонова. Он с тру-
дом передвигался на костылях. 

На днях Семен перенес опера-
цию после тяжелейшей травмы 
ахилла. На паркет Антонов вер-
нется не скоро, но пропустить 
важнейший матч для своей ко-
манды он не смог. Во время мат-
ча Саймон, как кличут его в ко-
манде, сел прямо рядом со ска-
мейкой запасных.

«Зенит» в свою очередь также 
из-за травмы не смог рассчиты-
вать на своего капитана, Андрея 
Зубкова. Зато «шестой игрок», 
болельщики не подкачали: «Си-
бур Арена» на топовый матч за-
билась под завязку.

Правда, в первой четверти 
шум трибун скорее давил на пи-

терских баскетболистов, неже-
ли им помогал.  Особенно у «Зе-
нита» не шли дела с бросками из-
за дуги. За стартовые десять ми-
нут хозяева реализовали всего 
два трехочковых из восьми. Для 
сравнения, ЦСКА попал ровно 
половину бросков из-за дуги, 
четыре из восьми. Этот фактор и 
предопределил небольшое пре-
имущество гостей в счете по ито-
гам первой четверти — 22:15.

В следующие десять минут 
хозяева поправили прицел из-за 

дуги, в то время как у ЦСКА он, 
наоборот, сбился (одна точная 
попытка из шести). Но этот не-
дочет армейцы компенсирова-
ли исключительной точностью 
атак со средней дистанции. Как 
результат, к большому переры-
ву ЦСКА не только не позволил 
сопернику подобраться к себе, 
а еще и увеличил свой отрыв — 
49:35.

Во второй половине «Зенит» 
героически почти догнал армей-
цев усилиями того же Эртеля, на-
бравшего 24 очка, но  ЦСКА важ-
нейшую победу отстоял.

В еще одном матче вчерашне-
го игрового дня УНИКС одержал 
уже седьмую победу кряду. На 
этот раз над саратовским «Авто-
дором» — 95:76. А большая часть 
встреч седьмого тура прошла 
накануне. В Красноярске, где 
«Енисей» принимал пермскую 
«Парму», гости вырвали побе-
ду лишь на последних секундах  
— 76:74. Еще упорнее получился 
домашний матч нижегородско-
го «Пари НН» с московской 
МБА. Здесь соперникам основ-
ного времени и вовсе не хвати-
ло. А вот в дополнительной пя-
тиминутке москвичи оказались 
лучше — 87:80.

В Краснодаре, где «Локо-
мотив-Кубань» встречался с ка-
захстанской «Астаной», борьбы 
совсем не получилось — 73:53. 
Довольно уверенной победы до-
билась и «Самара», гостившая в 
Беларуси у «Минска» — 80:68.

Отдельно обратим внимание 
на плотность в турнирной табли-
це. Если тройка лидеров держит 
дистанцию от остальных, то ко-
манды, занимающие с четверто-
го по седьмое места, «Самара», 
«Парма», МБА и «Пари НН» идут 
вровень с одинаковым балансом 
побед и поражений — 4-3. Совсем 
близко замыкающий восьмерку 
«Локомотив» (3-4). А это значит, 
что дальше будет еще интерес-
ней. •

Разыгрывающий «Зенита» Томас 
Эртель выступлениям за сборную 
Франции предпочел переезд 
в Россию.
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КИНО В «Российской газете» прошла премьера фильма Олеси Фокиной 
о философе Александре Зиновьеве

Он знал
Елена Яковлева 

В 
«Российской газете» прошла премьера нового докумен-
тального фильма Олеси Фокиной о философе Александре 
Зиновьеве «Возмутитель спокойствия». 

Он был почти необъясним. Но он был. 
Зиновьев — первый человек, с которого в России вто-

рой половины XX века началось возрождение мысли.  Без 
него не было бы ( или были другими) Мамардашвили, Пя-
тигорского, Щедровицкого. Все они оглядывались на 
него, как на начало. 

 Но шло это возрождение его ( и общей) мысли  по таким неожи-
данным мотивам, событиям, руслам, лекалам, что до сих пор не 
сходятся концы с концами.

Попытка написать об Александре Зиновьеве статью, думаю, об-
речена на поражение. Он настолько парадоксален, что ты просто 
логически запутаешься. Попытка написать о нем  книгу еще имеет 
шанс на удачу, как это и случилось с книгой Павла Фокина в серии 
ЖЗЛ. А вот кино, снятое настоящим мастером, неожиданно  оказа-
лось почти идеальным жанром для разговора о философе. Тем более 
о таком.

Зиновьев — наш мушкетер. Советского и антисоветского XX 
века.

И лучшее, что он создал и оставил нам, это принципы мушкетер-
ской драки. Со всем, что ее требует.  Как показывает фильм, драк на 
его жизнь пришлось много, начиная с московского двора и кончая 
диалогом с Ельциным на французском телевидении.  И он все их вы-
держал на таком уровне, что когда на них оглядываешься спустя  30 
лет — от движения рапиры его мысли захватывает дух. Потому что 
история сделала какой-то невообразимый круг. И то, что по самона-
деянности нашей казалось нам в 90-х у Зиновьева странной ( если 
не смешной) глупостью, недопониманием, свидетельством, что он 
отстал от поезда современности, сегодня  реализовалось в таких 
грозных исторических сюжетах, что на это все можно ответить 
лишь молчанием. И не нелепым, как в «Ревизоре» Гоголя, а трагиче-
ским. Тем более что Зиновьев  и когда молчал,  не переставал быть 
интересным всем и везде, где он находился.

А еще, как настоящий мушкетер, философ оставил нам науку 
презрения к подлости и пошлости — к доносам, очередям за награ-
дами, карьерным цепляниям за высокие должности,  погоням за по-
требительскими благами.

Зиновьев  принципиально — и в этом выразился весь опыт века — 
фигура не очарования, не иллюзорности. Посмотрев фильм, дума-
ешь, что если у него и была какая-то не громкая, но абсолютная вну-
тренняя заповедь, то она в молнией мелькнувшей  в  кадре у Фоки-
ной фразе: не обмани.

Никого. В том числе и себя.
Мы говорим о своем XX веке как веке утопии. То есть самообма-

на. Какой же это был труд — следовать вот этому «не обмани».
Он, как и все мы, дитя среды и времени, а энергия его времени  

была энергией сопротивления, несогласия, протеста. Тогда это был  
фирменный стиль нашего базового мыслительного интеллигент-
ского начала. И Зиновьев в этой энергии воспринимался в амплуа 
вечного возмутителя спокойствия.

Кино Фокиной  о Зиновьеве, посмотрев,  хочется сразу пересма-
тривать — и это, по-моему, лучший подарок и герою, и зрителю.

Потому что кино и снимают для того, чтобы его смотреть. 
Потому что, ну давайте себе признаемся, Зиновьеву было обяза-

тельно, а нам — нет,  не обязательно, все в жизни и в истории пони-
мать, ВСЕ видеть.

А вот смотреть уже обязательно. 
Без права отвернуться. 
Так давайте смотреть, как  его бесконечно выгораживают из ло-

гических и идеологических пут почти все и всегда ( за редким 
исключением) не согласные с ним, но любящие его друзья.

Как он смеется на цирковом представлении, а в глазах живет не-
что, что похоже жена и назовет свинцовой депрессией.

Как его сравнивают с Толстым и Аввакумом, по силе замаха и 
максимализму претензий к миру. 

И догадываться, каким подарком он был для времени, в котором 
жил. И в котором продолжает жить.  
Премьера фильма «Возмутитель спокойствия» состоится 
на Первом канале 6 ноября в 22.30.

Александр Зиновьев смотрит на нас с экрана.

Каждый фильм Олеси Фокиной —открытие.

А К Ц Е Н Т

Зиновьев — наш мушкетер. 
Советского и антисоветского XX века

За отсутствие 
аптечки в авто 
штрафовать не будут
Владимир Баршев  • rg.ru/art/2425586
Отсутствие аптечки, огнетушителя, знака ава-
рийной остановки и даже противооткатных упо-
ров в автомобиле не будет поводом для штрафа. 
Не будут проверять их наличие и при прохожде-
нии техосмотра. При этом запретят эксплуата-
цию автомобиля при использовании шипован-
ных шин летом и летних — зимой. Все это заложе-
но в проекте постановления правительства, раз-
работанного МВД. 
На мой взгляд, хорошо, что хотят внести такие 
изменения. Данные предложения, на мой взгляд, 
должны активно обсуждать специалисты отра-
сли, а также опытные водители. Только тогда 
можно понять, что можно поменять, что нежела-
тельно. Это безопасность каждого человека, и 
уровень своей безопасности человек определяет 
сам. Мне кажется, что нельзя для всех людей оди-
наково решить, что должно быть в аптечке, но 
традиционные бинты, жгуты и другие средства 
для перевязки желательно в любом случае иметь 
при себе, но это опять вопрос к владельцу тран-
спортного средства — он сам должен решать. Я ду-
маю, что за это нет смысла штрафовать автовла-
дельца, так же как и за знак аварийной останов-
ки. Что касается щеток, то в некоторых комплек-
тациях задние щетки вообще не предусмотрены, 
в некоторых предусмотрены, но они не влияют 
на безопасность. Поэтому в правилах обязатель-
но нужно этот вопрос поднять.

Артем

Поверять счетчики 
будут по новому 
ГОСТу
Нина Егоршева  •  rg.ru/art/2425603
С 1 ноября в России заработает новый ГОСТ по-
верки счетчиков горячей и холодной воды. Стан-
дарт устанавливает методику и последователь-
ность первичной и периодической поверок при-
боров учета. Это должно отсечь сомнительные и 
не имеющие аккредитации организации, навя-

зывающие гражданам свои услуги. Правила по-
верки счетчиков воды — это очень насущный во-
прос. Постоянно в почтовые ящики нам кладут 
бесконечные рекламные проспекты, клеят в 
подъездах объявления о поверке счетчиков раз-
личными организациями и фирмами. Люди по 
своей наивности обращаются к этим «специали-
стам», а в итоге получают услугу несертифици-
рованную, и ресурсопоставляющие организации 
могут эти поверки не признавать. Поэтому, как 
мне кажется, должны быть определенные прави-
ла и ГОСТы на поверку счетчиков. Но также и у 
жильцов должен быть выбор — в какую организа-
цию, имеющую сертификат на эти поверки, им 
обратиться, потому что монополизм будет вести 
к завышению цен на такие услуги.

Александра

Чем выгодны 
«зеленые» стандарты
Светлана Задера, Марина Трубилина • 
rg.ru/art/2425605
С ноября вступает в силу «зеленый» стандарт на 
многоквартирные жилые дома. Очень интере-
сная статья, много важных аспектов, но у меня 
остались вопросы. Например, не сказано о шумо-
изоляции и теплоизоляции. В квартирах должно 
быть тепло и уютно. Представьте, если на крыше 
дома сад, а в квартире, предположим, сыро и хо-
лодно, то никакого комфорта от такого жилья 
нет. Удивило, что наличие рядом с домом оста-
новки общественного транспорта является вто-
ростепенным критерием. Мне кажется, что это 
тоже важный момент. Ведь если остановка будет 
близко, то человек будет реже пользоваться лич-
ным авто. А это, в свою очередь, положительно 
повлияет на экологию. Нет информации о харак-
теристиках высотности, количестве проживаю-
щих людей в доме, подъезде. Ко всем вопросам по 
строительству жилья надо подходить осторожно, 
потому что уже есть примеры в архитектуре, ког-
да строители пытались сделать свои дома соот-
ветствующими зеленым стандартам, но жить в 
них людям не всегда удобно. Для массового стро-
ительства дома должны быть не очень высокие, 
теплые, с удобными дворами, где много зелени, с 
детскими площадками и местами для прогулок, в 
том числе и с домашними животными.

Ульяна
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АВТО Названы регионы России с самыми 
низкими ценами на автомобили 
с пробегом
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АРМИЯ На российском вертолете 
появилась уникальная отметка о победе
rg.ru/art/2425861

ВИДЕО Медведь Диксон впервые 
искупался в новом бассейне
rg.ru/art/2424119

ЗДОРОВЬЕ Как не пропустить начало 
развития гипертонии — советы кардиолога
rg.ru/art/2425333

КОСМОС Астрофизики показали 
«улыбку» Солнца
rg.ru/art/2424113

НАУКА Эксперты нашли способ 
восстановить историю деревянного 
зодчества 
Сибири
rg.ru/art/2422899

РЫНОК Какие автомобили россияне 
будут покупать в 2023 году
rg.ru/art/2425941

ТЕХНОЛОГИИ В Epic Games Store две 
игры раздают бесплатно и навсегда
rg.ru/art/2424367

ТУРИЗМ Как сэкономить на зарубежном 
туре в период ноябрьских каникул
rg.ru/art/2426135

ОБРАЗОВАНИЕ Ударение в слове КАТАР: 
Как правильно
rg.ru/art/2423978

ОБЩЕСТВО Врач назвала точное число 
шагов в день для оздоровления организма
rg.ru/art/2425010

ФОТО Конкурс «Краса России-2022»
rg.ru/art/2422759

МУЗЫКА Группа UMA2RMAN показала 
первый в мире клип, снятый в космосе
rg.ru/art/2425860

БЕГ Директор Бегового сообщества — о 
Крылатском трейле, итогах сезона 2022 и 
планах на будущий год
rg.ru/art/2424759

ПРИЗНАНИЕ 60 лет назад академику 
Льву Ландау была присуждена 
Нобелевская премия. Кто еще из наших 
соотечественников становился лауреатом 
«Нобеля»
rg.ru/art/2426127

КРИЗИС Пенсионерка из Австрии 
пожаловалась, что моется холодной водой 
губкой для мытья посуды
rg.ru/art/2426121

КОШЕЛЕК Как молодым водителям 
сэкономить на ОСАГО. Комментарий 
страховщиков
rg.ru/art/2425718

КОСМОС  Шестьдесят лет назад был 
запущен «Марс-1» — первый аппарат, 
выведенный на траекторию полета к 
Марсу
rg.ru/art/2426175

ПИТАНИЕ В минздраве предупредили о 
вреде вегетарианства для беременных, 
кормящих и детей
rg.ru/art/2426092

ТВОРЧЕСТВО Актриса Николь Кидман 
записала новый дуэт
rg.ru/art/2425161

ОБРАЗ ЖИЗНИ Дневной сон усиливает 
воспоминания об эмоциональных 
травмах и тревоге. Комментарий ученых
rg.ru/art/2425985

РЕСУРСЫ Цены на газ могут поставить 
новый исторический рекорд
rg.ru/art/2425498

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Моральный вред теперь можно 
будет компенсировать, отдав 
пострадавшему машину или от-
работав на огороде жертвы. 
«Российская газета» пишет на 
4-й полосе, что Верховный суд 
разрешит заглаживать мораль-
ный ущерб услугами.

Хочу сказать, я прожил дол-
гую жизнь и мне, конечно, при-
чиняли моральный вред: я пе-
режил и предательство, и слож-
ные ситуации. Всякое было.

Иногда мне казалось, что со 
мной поступили несправедли-
во, а иногда наоборот — по за-
слугам. Желал ли я обидчику 
зла, хотел, чтобы он расплатил-
ся за моральный ущерб? Без-
условно, ведь я живой человек, 
я хотел или отомстить, или на-
казать насолившего мне тем же 
самым.

Но, признаюсь, я никогда не 
прибегал к закону, чтобы рас-
квитаться с тем, кто совершил 
скверный поступок. И мое чув-
ство мести не разрасталось до 
такой степени, чтобы я жаждал 
получить какую-то моральную 
компенсацию от того, что моего 
обидчика посадят в тюрьму или 
заставят помыть мою машину. 
Машину я никому не доверю 
мыть, только на мойке.

Если человек совершил пло-
хой поступок, отомстить ему 
тем же — не всегда достойный 
выход из ситуации. Не факт, что 
это заставит одуматься. Кон-
фликт будет только разрастать-
ся.

Лучшее моральное наказа-
ние — это смех, высмеять чело-

века. Показать, насколько он 
смешон, насколько он заблу-
ждается. Мне кажется, это са-
мое страшное, когда над тобой 
смеются. Причем смеются не 
по-доброму.

Я считаю, что сажать причи-
нившего моральный вред в 
тюрьму или вести его на суд 
нужно только за уголовное пре-
ступление, за причинение вре-
да жизни и здоровью человека. 
В случае других выяснений, 
возникших между людьми, ми-
ровой суд, конечно, нужен, если 
есть какие-то материальные по-
тери или если были совершены 
определенные действия, нару-
шающие права пострадавшего.

По поводу совести и осужде-
ния аморального поступка хочу 
отметить, что мы уже так дале-
ко ушли от того общества, когда 
были товарищеские суды, ком-
сомольские собрания, заседа-
ния Совета дружины, через все 
это я в свое время прошел. Това-
рищеский суд работал тогда, 
когда нужно было, чтобы чело-
век получил моральное осужде-
ние коллективом. Не помню, 
кстати, чтобы это меня мораль-
но изменило или заставило в 
душе покаяться за совершен-
ный поступок, тем более по-
ступки были смешные просто. 
Как-то раз, например, меня за-
держали в аэропорту, когда 
один режиссер из Грузии пода-
рил мне нож. На меня завели 
уголовное дело о провозе хо-
лодного оружия, рассказали об 
опасности для пассажиров и 
так далее. Дело было заведено в 
товарищеском суде. После чего 
меня не пустили в Испанию. По-
том прокурор позвонил тем, 
кто хотел меня осудить, и спро-
сил: «У вас что, дел других 
нет?» Этот случай я тоже тогда 
расценивал как обиду или мо-
ральный вред, а теперь это 
просто забавная ситуация из 
жизни.  

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Валерий Баринов,
актер
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